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СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

24 августа в Казани прошла встре-
ча Президента РТ Рустама Миннихано-
ва с представителями малого и средне-
го бизнеса в рамках проекта «Бизнес и 
власть: откровенный разговор».  В ходе 
диалога стороны обменялись мнения-
ми по многим острым проблемам взаи-
модействия предпринимателей и орга-
нов государственной и муниципальной 
власти республики. Глава Татарста-
на признал эффективность подобно-
го формата общения и в то же время от-
метил, что не всегда правильно ждать: 
«Задал свой вопрос начальнику – и этот 
вопрос решится. Необходима соответ-
ствующая работа, а ряд вопросов тре-
бует решений на федеральном уровне». 

Президент РТ согласился, что в ре-
спублике должна быть некая площад-
ка, на которой предприниматели мог-
ли бы заявлять о своих инициативах. «Я 
поддерживаю вашу идею в части соз-
дания Совета по предпринимательству 
при Президенте РТ, – сказал он. – Необ-
ходимо определить его формат. И опре-
делить систему ротации, чтобы в Сове-
те присутствовали разные бизнесмены, 
представляющие разные территории, а 
не только некие «приближенные».

«Я не раз уже говорил о том, что если 
ты стал чиновником, неважно, какого 
уровня – республиканского или муни-
ципального, – то должен воспринимать 
любую критику», – сказал Рустам Мин-
ниханов, обращаясь к представителям 
государственной и муниципальной вла-
сти, присутствовавшим на встрече.

БИЗНЕС-ФОРМАТ

21 августа в Бугульме состоялось тра-
диционное для республики меропри-
ятие – августовское совещание работ-
ников образования и науки. Тема ны-
нешнего педсовета – «Современное 
образование: новые стратегические 
ориентиры – новые решения». Прези-
дент РТ Рустам Минниханов в своем вы-
ступлении на представительном меро-
приятии перечислил ключевые иннова-
ционные и инвестиционные проекты, 
осуществляемые в Татарстане, акцен-
тировал внимание на наиболее важных 
вопросах развития современного об-
разования, подчеркнул необходимость 
более тесной связи между обучением и 
практическими запросами общества. 

«Татарстан – инновационный регион, 
и мы своей работой должны подтверж-

дать этот статус. Развитие республики 
немыслимо без инновационного разви-
тия системы образования. Наша задача 
– воспитать и подготовить новое поко-
ление единомышленников и професси-
оналов. Поколение, способное обеспе-
чить дальнейший рост экономики. При 
этом важно учитывать мировые трен-
ды, положительный опыт регионов, ис-
пользовать самые передовые техноло-
гии», – убежден глава Татарстана. «Наше 
развитие не предполагает остановок и 
пауз. Нам нужно стать лидерами в обра-
зовании, для этого необходимы новые 
стратегические ориентиры и решения, 
поиск лучших мировых практик, внима-
тельное отношение к достижениям на-
шей педагогической школы», – сказал 
Рустам Минниханов.

ОСТАНОВОК НЕ ПРЕДУСМОТРЕНО

В конце июля в Казани прошел конгресс Евразийского реги-
онального отделения Всемирной организации «Объединен-
ные города и местные власти».  В форуме приняли участие гла-
ва Татарстана Рустам Минниханов, заместитель полпреда Пре-
зидента РФ в ПФО Олег Мельниченко, председатель Комитета 
по актуальным вопросам Конгресса местных и региональных 
властей Совета Европы, Председатель Госсовета РТ Фарид Му-
хаметшин, председатель СМО РТ Минсагит Шакиров, председа-
тель Московской городской Думы Алексей Шапошников, гене-
ральные секретари семи региональных отделений ОГМВ, депу-
таты Госдумы РФ, консулы Турецкой Республики и Исламской 
Республики Иран. 

Основная тема заседания конгресса – «Местные решения 
для глобального развития: навстречу Евразийской интегра-
ции». Выступая перед участниками мероприятия, сопрези-
дент ОГМВ, президент Евразийского отделения организации, 
мэр Казани Ильсур Метшин отметил: «Сегодня мы можем го-
ворить о новой инициативе Евразийского регионального от-
деления, направленной на всемирное сотрудничество муни-
ципалитетов во имя мира, благополучия и комфортного про-
живания наших жителей».

Рустам Минниханов, приветствуя участников и гостей конгрес-
са, высказал мнение, что  в современном мире города и местные 
власти играют все более весомую роль при решении вопросов 
социально-экономического и гуманитарного развития. Муни-
ципалитетам передают все больше полномочий с национально-
го и регионального уровня, и это накладывает большую ответ-
ственность на местные органы власти, требует от них выработки 
общих подходов к решению стоящих перед ними задач. «Сегод-
ня Казань стала привлекательным местом для проведения круп-
ных международных мероприятий», – отметил глава республики 
и выразил уверенность в том, что конгресс в Казани станет хоро-

шей основой для дальнейшего плодотворного взаимодействия. 
Перед участниками заседания выступили спикер Госсовета РТ 
Фарид Мухаметшин, другие члены и гости конгресса.

Для справки: Всемирная организация «Объединенные горо-
да и местные власти» – добровольное международное объеди-
нение ассоциаций, союзов и отдельных муниципальных образо-
ваний, созданное в 2004 году в целях эффективной реализации 
прав граждан на местное самоуправление. Сегодня ОГМВ объ-
единяет более  тысячи городов и ассоциаций мира и представ-
ляет более половины населения планеты. ОГМВ состоит из семи 
региональных отделений.

ФОРУМ МЕСТНЫХ ВЛАСТЕЙ
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26 августа в Казанском Кремле про-
шла традиционная церемония чествова-
ния татарстанских семей,  проводимая 
в преддверии Дня республики. В цере-
монии приняли участие 50 семей: мно-
годетные семьи, пожилые супруги, про-
жившие в браке более 50 лет, семьи вра-
чей, спортсменов, военных и ветеранов 
Великой Отечественной войны. Прези-

дент РТ Рустам Минниханов, выступая 
перед гостями, выразил им благодар-
ность за их вклад в развитие республики:  
«Семья – это основа нашей республики, 
основа нашей страны. Сегодня мы живем 
и развиваемся благодаря тем устоям, ко-
торые были переданы нам нашими пред-
ками. И мы, в свою очередь, должны со-
хранить наши лучшие традиции для по-
томков».  

Он подчеркнул, что с 2011 года в рес-
публике наблюдается положительная де-
мография. «У нас много семей, в которых 
есть по три и по четыре ребенка, что не 
может не радовать. Это значит, что люди 
верят в завтрашний день», – сказал гла-
ва республики.  Он сообщил, что сегодня 
в Татарстане реализуется ряд программ, 
направленных на улучшение жилищ-
ных условий, модернизацию здравоох-
ранения и развитие сферы образования. 
«В этом году мы построим 75 детских са-
дов. Никогда за всю историю республи-
ки такого не было. Ежегодно ремонтиру-
ется 150–160 школ. Кроме того, в Казани 
строится современный перинатальный 
центр, который мы откроем в следую-
щем году», – добавил Президент РТ. 

В середине июля состоялась рабочая 
поездка муниципалов Татарстана в Ре-
спублику Карелия. По итогам перего-
воров было подписано соглашение о 
межмуниципальном сотрудничестве и 
взаимодействии между Советом муни-
ципальных образований РТ и ассоциаци-
ей «Совет муниципальных образований 
РК». Документ подписали председатель 
Совета муниципальных образований РТ 
Минсагит Шакиров и председатель ассо-
циации «Совет муниципальных образо-
ваний РК» Юрий Разумейчик. 

Соглашение предусматривает оказа-
ние взаимного содействия в развитии 
местного самоуправления, организа-
цию взаимопомощи между муниципаль-
ными образованиями республик, коор-
динацию при подготовке соглашений о 
торгово-экономическом, научно-техни-
ческом, социальном и культурном со-
трудничестве между муниципалитета-
ми Татарстана и Карелии. Стороны также 
договорились принимать совместные 
решения в области разработки и реали-
зации программ и проектов, направлен-
ных на развитие местного самоуправ-
ления, организовать информационный 

обмен,  в том числе нормативными доку-
ментами и иными материалами по реа-
лизации реформы местного самоуправ-
ления, оказывать взаимную правовую, 
методическую, информационную по-
мощь, принимать совместное участие в 
разработке предложений по совершен-
ствованию федерального законодатель-
ства в сфере местного самоуправления. 

Для справки: ассоциация карельских 
муниципалов была создана осенью про-
шлого года. Ее учредителями стали 96 
муниципальных образований республи-
ки, в том числе администрации всех 16 
муниципальных районов,  Костомукш-
ского городского округа и 79 поселений. 

8 июля в Москве в здании Гос-
думы РФ состоялось Общероссий-
ское совещание советов муници-
пальных образований субъектов 
РФ. В мероприятии приняли уча-
стие руководители и представи-
тели 68 СМО, депутаты Госдумы и 
члены Совфеда РФ, представите-
ли федеральных органов государ-
ственной власти, общероссийских 
и межрегиональных ассоциаций 
муниципальных образований, уче-
ные и эксперты. 

В ходе заседания главы советов 
муниципальных образований по-
делились опытом решения муни-
ципальных проблем на местах, рас-
сказали о своем видении развития 
ОКМО. Председатель Совета муни-
ципальных образований РТ, член 
президиума ОКМО Минсагит Шаки-
ров в своем выступлении отметил 
значимость обратной связи между 
федеральным руководством, руко-
водством регионов и муниципали-
тетами, рассказал о татарстанской 
модели местного самоуправления, 
структуре и деятельности СМО РТ, 
высказал свою точку зрения на ряд 
актуальных проблем местного са-
моуправления. Содержательный 
доклад главы муниципального со-
общества Татарстана был высоко 
оценен главой думского Комите-
та по федеративному устройству и 
вопросам местного самоуправле-
ния, президентом ОКМО Виктором 
Кидяевым. В поступившем от него 
на имя Минсагита Шакирова Благо-
дарственном письме, в частности, 
отмечено: «Обсуждение с Вашим 
участием на Общероссийском со-
вещании вопросов, определяющих 
основные направления развития 
ОКМО на период 2015–2016 годов, 
имеет большое значение для выво-
да Общероссийского конгресса на 
новый уровень работы, построе-
ния  эффективной и авторитетной 
национальной организации муни-
ципальных образований». 

СОВЕЩАНИЕ ПО СТРАТЕГИИ ДЕНЬ СЕМЬИ

СОГЛАШЕНИЕ О ВЗАИМОДЕЙСТВИИ
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августа в Казани состоялась традиционная торже-
ственная церемония награждения победителей еже-
годного республиканского смотра-конкурса среди 

муниципальных образований, приуроченного ко Дню Респу-
блики Татарстан. Конкурс организован при поддержке Пре-
зидента РТ Рустама Минниханова и проводится Советом му-
ниципальных образований РТ с 2011 года. За это время по-
бедители конкурса получили более тысячи машин, которые 
сегодня используются во всех сельских поселениях, городах 
и районах Татарстана для решения повседневных задач, стоя-
щих перед муниципальной властью. 

Победителей нынешнего конкурса поздравили Президент РТ 
Рустам Минниханов, председатель Совета муниципальных об-
разований РТ Минсагит Шакиров, руководитель Аппарата Пре-
зидента РТ Асгат Сафаров. На церемонию собрались участни-
ки конкурса из всех муниципальных образований республики, в 
этом году его лауреатами стали 93 муниципальных образования 
и 7 муниципальных учреждений двух городских округов РТ.

Участников конкурса определяли по одиннадцати крите-
риям: количество населенных пунктов, входящих в состав 
муниципального образования и их отдаленность от рай-
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центра; среднегодовая численность постоянного населе-
ния сельского поселения; налоговые и неналоговые доходы 
в расчете на одного жителя; показатели, характеризующие 
темпы ввода жилья и др. Также принимались во внимание 
темпы реализации на местах программ по поддержке мало-
го и среднего предпринимательства, содействие организа-
ции самозанятости граждан, расходы сельского поселения 
на благоустройство, социально-культурная и спортивная 
жизнь. Для городских округов учитывались показатели дея-
тельности муниципальных учреждений в соответствии с си-
стемой ведомственных показателей.

Глава Татарстана Рустам Минниханов поздравил собрав-
шихся победителей конкурса с Днем республики и подчер-
кнул, что каждый из них выполняет важную задачу по укре-
плению стабильности в Татарстане. «Система госуправления 
сформировалась так, что сначала идут поселения, потом му-
ниципалитеты и городские округа, а уже вслед за ними ре-
спублика. Поэтому реализация всех наших проектов и планов 
происходит непосредственно на местах – в поселениях, райо-
нах, городах», – сказал он.

Президент РТ также отметил, что муниципальные образо-
вания выступают важным звеном в системе государственно-
го управления, поэтому муниципалы нуждаются во внимании 
и заботе. В связи с этим два раза в год в республике проходит 
конкурс, по итогам которого победители получают ценные и 
необходимые в работе призы – автомобили. «В нашей рабо-
те очень важна оперативность и мобильность. Поэтому транс-
порт необходим для того, чтобы жители районов и городов в 
короткие сроки получали от вас всю необходимую помощь», – 
подчеркнул Рустам Минниханов.
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Глава республики рассказал о масштабной работе по реали-
зации в Татарстане целого ряда республиканских, федераль-
ных и муниципальных программ. Основная задача при этом 
– улучшение среды обитания и повышение качества жизни 
населения. «На ваших плечах – огромная нагрузка. Сегодня 
в этом зале собрались представители лучших поселений ре-
спублики. Я хотел бы поблагодарить каждого из вас за вклад 
в развитие Татарстана, а значит, и всей России. Это наша сов-
местная работа», – заявил он. 

Председатель Совета муниципальных образований РТ Мин-
сагит Шакиров, обращаясь к коллегам, поблагодарил их за эф-
фективную работу по улучшению качества жизни граждан 
республики и выразил признательность Президенту РТ и ру-
ководству республики за оказываемую муниципалам под-
держку. Он отметил огромный вклад республиканских про-
грамм, реализуемых в республике, в социально-экономи-
ческое развитие муниципалитетов. «Республика активно и 
динамично развивается. Огромное значение при этом имеет 
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гармоничное взаимодействие между органами государствен-
ной и муниципальной власти Татарстана, поддержка Прези-
дентом РТ местного самоуправления в республике», – сказал 
Минсагит Шакиров. Он также выразил уверенность в том, что 
муниципальное сообщество и впредь будет вносить достой-
ный вклад в социально-экономическое процветание Татар-
стана.

От имени лауреатов слова благодарности в адрес руковод-
ства республики и Совета муниципальных образований РТ 
выразила глава Пимерского сельского поселения Пестречин-
ского муниципального района Альмира Галеева.

А затем глава Татарстана Рустам Минниханов и председа-
тель Совета муниципальных образований РТ Минсагит Шаки-
ров вручили победителям смотра-конкурса ключи от новых 93 
легковых автомобилей «Шевроле Нива» и 7 микроавтобусов 
«Форд Транзит». 
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ПОВЕСТКА ДНЯ ВЫСШАЯ ШКОЛА

Текст: Ильдар АХМЕТШИН.
Фото предоставлены ВШГиМУ КФУ.

В РЕСПУБЛИКЕ ТАТАРСТАН ПРОДОЛЖАЕТСЯ ОБУЧЕНИЕ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ОРГА-
НОВ ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ И ГЛАВ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ РТ 
ПО ПРОГРАММЕ «ЭФФЕКТИВНОЕ УПРАВЛЕНИЕ: СТРАТЕГИЯ. ДЕЙСТВИЯ. РЕЗУЛЬ-
ТАТ», ИНИЦИИРОВАННОЙ ГЛАВОЙ ТАТАРСТАНА РУСТАМОМ МИННИХАНОВЫМ. 
ПРОГРАММА РЕАЛИЗУЕТСЯ МОСКОВСКОЙ ШКОЛОЙ УПРАВЛЕНИЯ «СКОЛКОВО» 
СОВМЕСТНО С ВЫСШЕЙ ШКОЛОЙ ГОСУДАРСТВЕННОГО И МУНИЦИПАЛЬНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ КФУ. ОРГАНИЗАЦИЯ ВСЕГО ПРОЦЕССА ОБУЧЕНИЯ ПРОХОДИТ В 
ТЕСНОМ ВЗАИМОДЕЙСТВИИ С ДЕПАРТАМЕНТОМ ГОСУДАРСТВЕННОЙ СЛУЖБЫ 
И КАДРОВ ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РТ. В АВГУСТЕ ЗАВЕРШИЛСЯ ТРЕТИЙ ИЗ ПЯТИ 
МОДУЛЕЙ ОБУЧЕНИЯ – СВОЕОБРАЗНЫЙ ЭКВАТОР ПРОЙДЕН. ЧЕМ ЗАПОМ-
НИЛОСЬ ОБУЧЕНИЕ, ЧТО ЖДЕТ СЛУШАТЕЛЕЙ ПРОГРАММЫ ВПЕРЕДИ И ЧТО 
ГОВОРЯТ ИЗВЕСТНЫЕ МОСКОВСКИЕ ЭКСПЕРТЫ ПРО ТАТАРСТАНСКИХ ЧИНОВ-
НИКОВ – ОБ ЭТОМ И ПОЙДЕТ РЕЧЬ В СТАТЬЕ.

«СКОЛКОВО» в Татарстане: 
учеба для практиков

Р
уководство Республики Татарстан всегда стремилось и 
стремится занимать лидирующие позиции среди других 
регионов России в самых различных областях, и обуче-
ние государственных служащих – не исключение. Такого 

охвата и дифференцированности обучения нет практически 
ни в одном регионе РФ. Все это целиком и полностью заслу-
га главы республики Рустама Минниханова, который как ни-
кто другой понимает всю важность постоянного профессио-
нального совершенствования. Вот уже несколько лет действу-
ет президентская программа по развитию государственной и 
муниципальной службы, в рамках которой обучение проходят 
абсолютно все служащие – от консультантов исполкомов орга-
нов местного самоуправления до первых лиц Татарстана.

Подобное внимание к обучению государственных и муни-
ципальных служащих заметили и в «СКОЛКОВО». Директор 
Корпоративных программ Московской школы управления 
«СКОЛКОВО» Ольга Семенова отметила в интервью нашему 
изданию: «На наш взгляд, обучение и развитие служащих в Ре-
спублике Татарстан отличается нестандартным подходом. Как 
правило, когда мы представляем себе российскую систему по-
вышения квалификации госслужащих, прежде всего видим на-
бор курсов, нацеленных на поддержку базовых знаний. В слу-
чае с Татарстаном речь идет о целенаправленной подготов-
ке успешных управленцев, то есть профессионалов, готовых 
ставить перед собой и своими командами амбициозные цели. 
Для этого разрабатываются и проводятся сложные образо-
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вательные программы с привлечением ведущих российских 
и зарубежных экспертов. Одним из таких примеров является 
программа обучения руководителей органов исполнительной 
власти и глав муниципальных образований РТ «Эффективное 
управление: Стратегия. Действия. Результат». 

С другой стороны, учитывая тот факт, что обучение прово-
дится под патронатом Президента РТ Рустама Минниханова, 
такое пристальное внимание и интерес к программе становят-
ся вполне объяснимыми. Тем более что недавно в республи-
ке принята Стратегия социально-экономического развития Ре-
спублики Татарстан до 2030 года. Налицо проектный подход, 
в котором главным является достижение определенного ре-
зультата, а не учеба ради учебы. Осознавая значимость такого 
обучения в рамках работы над Стратегией-2030, особое вни-
мание уделяется мониторингу активности и посещаемости 
участников программы. После каждого учебного модуля руко-
водству республики предоставляется отчет.

Примечательно, что вместе с главами министерств одновре-
менно обучаются и главы муниципальных районов, ведь имен-
но от слаженной работы всей команды и зависит будущий ре-
зультат. Это также было подчеркнуто Ольгой Семеновой: «Му-
ниципальные служащие отвечают за то, чтобы на вверенном 
им участке работы достигался стабильный результат. Сегодня 
становится важным обеспечение не только стабильного, но и 
быстрого, прогнозируемого результата. Это требует развития 
у служащих новых компетенций, а именно стратегического и 
проектного мышления».

Первый модуль программы был посвящен стратегическо-
му планированию, в рамках которого рассматривались такие 
аспекты, как вопросы стратегического развития, макроэконо-
мическая ситуация и прогнозы, реализация стратегии соци-
ально-экономического развития Татарстана в условиях кризи-
са и мировая практика, кластеризация экономики и пр.

Отдельный модуль проведен по проблемам инвестицион-
ного планирования. В ходе этого цикла Петр Тутаев, разра-
ботчик симуляций и игротехник МШУ «СКОЛКОВО», провел с 
участниками специализированную учебу с использованием 
конструктора-симулятора по управлению территориальным 
развитием, моделирующим ключевые элементы системы раз-
вития региона: транспортную систему, инфраструктуру (инже-
нерные и технологические сети, ЖКХ и др.), экономику, соци-
альную сферу, «пространство региона» и города.

Мы поинтересовались у Ольги Семеновой, какие еще новые 
методы обучения государственных и муниципальных служа-
щих применяет школа «СКОЛКОВО» в Татарстане: «В своих ре-
гиональных программах школа старается развить у участни-
ков целенаправленный подход к реализации стратегии регио-
на. Подход позволяет принять свою часть ответственности за 

Заместитель руководителя Аппарата Президента РТ – начальник 
Управления по работе с территориями Президента РТ Ильнур Гарипов  
и директор Корпоративных программ Московской школы управления 
«СКОЛКОВО» Ольга Семенова.

В республике уже несколько лет действует президентская программа по развитию государственной и муниципальной службы, в рамках которой 
обучение проходят абсолютно все служащие: от консультантов исполкомов органов местного самоуправления до первых лиц Татарстана.

стратегию как на республиканском, так и на муниципальном 
уровне. Для этого мы используем «проектный метод СКОЛКО-
ВО». Метод дает возможность разработать тактику внедрения 
стратегии Республики Татарстан через создаваемые участни-
ками проекты развития агломераций. Таким образом, перед 
участниками стоит задача трансформировать стратегию из до-
кумента в реальный комплекс инициатив».

В рамках третьего модуля программы рассматривались во-
просы, связанные с региональным управлением. Так, на тему 
«Российские регионы: четыре фактора опережающего ро-
ста» выступил Владимир Коровкин, руководитель направле-
ния «Цифровые технологии» Института исследований разви-
вающихся рынков «СКОЛКОВО». Большой интерес у участни-
ков программы вызвали деловые игры, проведенные Моти 
Кристалом, профессором по переговорам Московской шко-
лы управления «СКОЛКОВО». В рамках смоделированных игр 
были отработаны различные модели поведения и общения в 
конкурентной среде.

Стоит отметить, что активная работа Высшей школы госу-
дарственного и муниципального управления КФУ и Москов-
ской школы управления «СКОЛКОВО», проводимая с участни-
ками программы в межмодульный период, позволяет сделать 
процесс обучения непрерывным.

Впереди еще два модуля обучения, после которых участни-
ков программы «Эффективное управление: Стратегия. Дей-
ствия. Результат» ожидает защита своих проектов перед Пре-
зидентом Татарстана.
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ПОВЕСТКА ДНЯ ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Текст: Нияз АХМАДУЛЛИН.
Фото предоставлены пресс-службой Госкомитета РТ по туризму.  

ЗА ПОСЛЕДНИЕ ПЯТЬ ЛЕТ, С 2010-ГО ПО 2015 ГОД, ПРИРОСТ КОЛИЧЕСТВА ТУРИ-
СТОВ, ПРИЕЗЖАЮЩИХ В РЕСПУБЛИКУ ТАТАРСТАН, СОСТАВЛЯЕТ В СРЕДНЕМ ОТ 
14 ДО 17 ПРОЦЕНТОВ. ПО МНЕНИЮ ЭКСПЕРТОВ, ЭТО ДОСТАТОЧНО ХОРОШИЕ 
ПОКАЗАТЕЛИ. ЕСЛИ В ПРОШЛОМ ГОДУ ТУРПОТОК ВЫРОС НА 16,9 ПРОЦЕНТА, В 
НЫНЕШНЕМ ГОДУ РЕСПУБЛИКА ОЖИДАЕТ, ЧТО РОСТ БУДЕТ ПОБОЛЬШЕ. 

ИНДУСТРИЯ гостеприимства

Н
емалую роль в этой положительной динамике играют и 
мероприятия международного уровня, регулярно про-
водимые в республике, целенаправленная работа по 
формированию привлекательного имиджа Татарста-

на, созданию качественной инфраструктуры, обеспечивающей 
возможности республики для приема значительного объема 
туристов из России и зарубежных государств. Нельзя не учи-
тывать и наличие в Татарстане мощного исторического, нацио-
нально-культурного потенциала, обусловливающего интерес к 
нему со стороны других регионов и стран.

О масштабной работе в области развития индустрии госте-
приимства мы беседуем с  председателем Государственного 
комитета РТ по туризму Сергеем Ивановым. 

– Каковы основные приоритеты развития туристиче-
ской индустрии в Татарстане? 

– Основные приоритеты развития отрасли закреплены  в про-
грамме «Развитие сферы туризма и гостеприимства в Респу-
блике Татарстан на 2014–2020 годы». Этот документ предусма-
тривает работу по четырем основным направлениям. 
Первое – это создание и развитие туристической инфраструк-
туры. Под этим подразумевается строительство туристических 
объектов и создание новых инфраструктурных объектов в сфе-
ре туризма. Второе – создание  нового туристического продук-
та, т. е. новых маршрутов, услуг, новых турпакетов и т. д. Третье 
направление – продвижение имеющегося туристического про-
дукта в республике, за пределами Татарстана и, соответствен-

но, за рубежом.  Информацией о том, какими возможностями 
обладает республика, что она предлагает туристам, должны 
обладать все участники туристической отрасли, как в России, 
так и за ее пределами, а также как можно большее количество 
потенциальных туристов. Четвертое направление – это повы-
шение качества услуг, оказываемых  на территории Республи-
ки Татарстан, повышение квалификации работников туристи-
ческой отрасли и поддержка волонтерского движения.  Вот эти 
четыре приоритета развития туристической индустрии респу-
блики являются определяющими. 
Ключевые индикаторы нашей деятельности – это количество 
туристов, посещающих Республику Татарстан, и объем услуг, 
оказываемых в сфере туризма. Это два экономических показа-
теля, отражающих темпы развития туризма в республике, об-
щее состояние отрасли. По этим показателям мы идем с пере-
выполнением параметров программы. Количество туристов и 
объем средств, генерируемых туристической отраслью, растут 
более быстрыми темпами, чем прогнозировалось. 
 За последние два года (2014–2015 гг.) республику посетило око-
ло двух с половиной миллионов туристов и экскурсантов. В 
прошлом году объем туристической отрасли составил десять с 
небольшим миллиардов рублей. Перед нами стоит задача уве-
личить эти цифры в два раза к 2020 году. То есть через пять лет 
Татарстан должен принимать пять миллионов человек в год, а 
объем оборота туристической индустрии достигнуть 20 мил-
лиардов рублей.
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– Как позиционируется Татарстан среди других россий-
ских регионов с точки зрения привлекательности для 
внутреннего туризма?

 – Республика сегодня занимает очень высокое положение в 
рейтинге российских регионов по критерию привлекатель-
ности для туристов. По объему въездного туризма Татарстан 
находится на пятом месте среди регионов России. В этом от-
ношении нас опережают только Москва, Санкт-Петербург, 
Краснодарский край  и Крым. Конечно, Татарстану тяжело кон-
курировать, к примеру, с Краснодарским краем и Крымом, по-
скольку там есть море и понятно, что в течение летних месяцев 
вся страна едет туда.  Нам тяжело тягаться с Москвой и Санкт-
Петербургом. Москва – это основная точка прибытия туристов 
в страну.  Санкт-Петербург – вторая столица России, облада-
ет мировой известностью. Однако по остальным параметрам: 
с точки зрения развития и состояния гостиничного фонда, на-
личия объектов культурно-исторического наследия, развития 
транспортной инфраструктуры, инфраструктуры развлечений 
и отдыха, общественного питания и т. д.  – Татарстан находится 
на самых верхних строчках рейтинга регионов страны.
Это, кстати, подтверждают и рейтинги, которые составляются 
без нашего участия. К примеру, глобальный сервис брониро-
вания tripadvisor.ru в последние два-три года ставит Казань на 
третье место по популярности среди российских туристов. В 
некоторые даты мы даже оказываемся на первом и втором ме-
стах среди городов и регионов РФ по объемам туристов, при-
езжающих в Казань. В целом, Татарстан стабильно занимает 
третью позицию среди субъектов России по популярности сре-
ди туристов, если не принимать во внимание статистику, учи-
тывающую пляжный отдых. В этом плане нам предложить нече-
го, моря у нас нет.
По итогам национального конкурса,  организованного телека-
налом «Моя планета» в 2014 году, Татарстан одержал победу в 
номинации «Лучший регион для путешествий по России». Наш 
основной козырь заключается в том, что инфраструктура у ре-

Глобальный сервис бронирования 
tripadvisor.ru в последние два-три года 
ставит Казань на третье место по попу-
лярности среди российских туристов. 
В некоторые даты мы даже оказыва-
емся на первом и втором местах среди 
городов и регионов РФ по объемам 
туристов, приезжающих в Казань. В 
целом, Татарстан стабильно занимает 
третью позицию среди субъектов Рос-
сии по популярности среди туристов, 
если не принимать во внимание стати-
стику, учитывающую пляжный отдых.

спублики новая, и она постоянно развивается. Все приезжаю-
щие к нам туристы отмечают, что у нас качественный гостинич-
ный сервис, есть что посмотреть, где совершить покупки, раз-
влечься и так далее.  

– В какой мере мы используем возросший интерес на-
ших соотечественников к активному отдыху внутри 
России?  

– Экономическая ситуация в стране способствует тому, что у 
наших сограждан резко возрос интерес к внутреннему туриз-
му. Политическая обстановка не содействует активным поезд-
кам по зарубежным странам. Люди понимают, что загранич-
ные турне – это так или иначе вывоз капитала из России. В то же 
время если человек не будет выезжать за пределы страны, то 
он не сможет сравнивать образ жизни людей, культуру и исто-
рию народов разных стран. Нужно, чтобы существовал здоро-
вый баланс между поездками за границу и внутри России. Ко-
нечно, в первую очередь граждане должны знать собственную 
страну, им должно нравиться путешествовать по своей боль-
шой Родине. В этом плане решающее значение имеют действия 
федерального правительства и регионов, которые должны соз-
дать соответствующие условия, необходимую инфраструктуру,  
чтобы люди не сталкивались с недружелюбием и ненавязчи-
вым сервисом внутри страны. 
 Сейчас задача всех органов власти и бизнеса состоит в том, 
чтобы люди, повернувшись лицом к внутреннему туризму, че-
рез год не разочаровались бы в своем выборе. Конечно, навер-
ное, и всей жизни не хватит, чтобы объездить все уголки нашей 
страны, но основные точки люди должны знать. По последним 
данным, российские туристы ежегодно вывозят за рубеж до 50 
миллиардов долларов в год. Важно, чтобы и внутрироссийский 
рынок был бы не меньшим по объемам.
Со своей стороны мы должны активно пропагандировать себя 
в информационном поле России, чтобы путешественник, со-
бравшийся куда-либо ехать, из многих вариантов выбрал 
именно нашу республику. В этом плане мы активно продвига-
ем Татарстан внутри страны, участвуем в различных выставках, 
проводим большое количество  пресс-туров, размещаем пря-
мую рекламу, рассказывая об особенностях региона. В респу-
блике создаются новые туристические продукты, разрабатыва-
ются новые маршруты. Наша задача – использовать сложившу-
юся ситуацию и довести информацию о нашей республике до 
максимально широкой аудитории. Например, с целью разви-
тия автомобильного туризма мы выпустили автопутеводитель 
по Татарстану. Это фактически прикладное пособие для чело-
века, решившего путешествовать на машине. В путеводителе 
все прописано пошагово: где остановиться, где отдохнуть, что 
посмотреть, как заказать экскурсию и т. д. На мой взгляд, за ав-
томобильным туризмом большое будущее.  



12

М
ЕС

ТН
О

Е 
С

А
М

О
У

П
РА

В
Л

ЕН
И

Е 
В

 Т
А

ТА
Р

С
ТА

Н
Е 

 | #
03

 С
ЕН

ТЯ
Б

РЬ
  | 

20
15

ПОВЕСТКА ДНЯ ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

– Как используется потенциал муниципальных образо-
ваний Татарстана в процессе создания туристического 
кластера республики? 

– Переоценить роль муниципальных образований в развитии 
туризма очень сложно. Понятно, что на сегодняшний день наи-
более популярными точками посещения туристов являются 
Казань, Елабуга, Булгар, Свияжск, Раифский монастырь. Все это 
– хорошо известные маршруты.
Однако сейчас мы наблюдаем рост числа туристов, посещаю-
щих муниципальные районы республики. Приезжающие в Та-
тарстан уже не довольствуются только лишь посещением Ка-
зани или Свияжска, они охотно едут посмотреть туристиче-
ские объекты, расположенные на территории республики.  Все 
районы обладают большим потенциалом развития туризма в 
том или ином сегменте данной отрасли. В упомянутой выше 
программе развития туризма на первом этапе ее реализации 
определены 17 муниципальных районов республики, имею-
щих наибольший потенциал. В ближайшее время на их терри-
тории  можно развивать различные, в зависимости от специ-
фики района, виды туризма: культурно-познавательный, рыбо-
ловный, экологический и т. д. У каждого района появилась своя 
специализация. Во многих из них, к примеру, в Лаишевском, Вы-
сокогорском, Арском, Верхнеуслонском, Зеленодольском рай-
онах, уже активно формируются туристические маршруты. 
В основном это, конечно, районы, расположенные вблизи от 
Казани. Это понятно, потому что  туристы приезжают в Казань 
и уже отсюда разъезжаются по республике. Весьма неплохо се-
годня работает в сфере развития туризма Мамадышский рай-

он, активно развивается  Чистополь.  С каждым годом все боль-
ше туристов прибывает в Билярск. Максимально полное рас-
крытие туристического потенциала республики в перспективе 
связано прежде всего с развитием туризма в муниципальных 
районах.  
Наша задача заключается в том, чтобы туристы приезжали к 
нам повторно. Для этого нужно каждый раз предлагать гостям 
республики что-то новое.   

 – У муниципальных районов есть свои программы раз-
вития туризма. Как эти документы реализуются на 
практике?

– Совместно с 17 муниципальными районами были разрабо-
таны программы развития туризма, в которых четко прописа-
на специализация каждого района, предусмотрены конкрет-
ные шаги по развитию тех или иных направлений. Во всех 17 
муниципальных районах эти программы приняты и действу-
ют. Хотя, скажу честно, кое-где они остаются формальными, по-
скольку не подкреплены муниципальным  финансированием. 
Безусловно, очень многое зависит от главы района, если он за-
интересован в том, чтобы у него развивался туризм, будут при-
кладываться и соответствующие усилия. Со своей стороны мы 
стараемся поддержать инициативы, исходящие из районов ре-
спублики, в том числе и в плане дополнительного финансиро-
вания. Но, повторяю, очень многое зависит от руководства му-
ниципалитетов, от их активности.  Вместо них никто эту рабо-
ту не сделает. 

 – Насколько при создании туристической карты Татар-
стана учитываются исторические и национально-куль-
турные особенности РТ как региона, имеющего исто-
рию древней государственности, в котором в настоя-
щее время проживают представители многих наций и 
конфессий?

–  Уникальные особенности республики учитываются в пол-
ной мере. Я уже говорил о специализации муниципальных рай-
онов. Например, основной ресурс Камско-Устьинского райо-
на – не имеющая аналогов по красоте береговая линия Волги. В 
данном случае речь не идет о национально-культурном насле-
дии. Естественно, люди приезжают сюда отдохнуть на природе.  
А в случае с Арским районом на первый план выходит как раз-
таки национально-культурный аспект – люди приезжают туда 
знакомиться с традициями, бытом, духовным наследием татар-
ского народа.
В Чистополе, например, первичен прежде всего исторический 
потенциал. Так уж сложилось, что этот город сохранил исто-

Растет число туристов, посещаю-
щих муниципальные районы респу-
блики. Приезжающие в Татарстан 
уже не довольствуются только лишь 
посещением Казани или Свияжска, 
они охотно едут посмотреть тури-
стические объекты, расположен-
ные на территории республики. Все 
районы обладают большим потен-
циалом развития туризма в том или 
ином сегменте данной отрасли. В 
упомянутой выше программе раз-
вития туризма на первом этапе ее 
реализации определены 17 муници-
пальных районов республики, име-
ющих наибольший потенциал.
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рический центр.  Национального аспекта здесь, может быть, 
не так много, но исторический и культурный потенциал весь-
ма значителен и представляет интерес. Именно поэтому при 
составлении программы развития туризма в муниципальных 
районах мы всегда старались выявить ключевой принцип, на 
основе которого можно вызвать интерес туристов к той или 
иной территории, сделать так, чтобы районы были не похожи-
ми друг на друга.  Таким образом, турист путешествует по раз-
ным районам и в каждом видит что-то новое, чувствует их уни-
кальность. Каждый район должен понимать, что он развивает 
определенные направления туризма и при этом является со-
ставной частью большой туристической карты Республики Та-
тарстан.

– Как осуществляется взаимодействие между Госкоми-
тетом РТ по туризму и участниками рынка? Насколько 
эффективна работа по привлечению крупных россий-
ских и зарубежных игроков туристического рынка в Та-
тарстан?

–  Взаимодействие идет по разным направлениям. Предприни-
маются меры поддержки по продвижению наших компаний. К 
примеру, мы оказываем содействие в участии туркомпаний из 
Татарстана во всероссийских выставках. Участники туристиче-
ского рынка выезжают на самые рейтинговые профессиональ-
ные площадки и там продвигают свою продукцию. Мы регуляр-
но проводим совместные совещания с тем, чтобы определить 
ключевые проблемы, мешающие развитию отрасли. Среди них 
– проблемы, связанные с несовершенством законодательства 
и качеством оказываемых услуг, недостаточно хорошая логи-
стика и т. д. 
Мы стараемся устранять существующие структурные пробле-
мы. Например, сейчас в республику приезжает все большее 
количество китайских туристов. Наши туристические компа-
нии готовы их обслуживать, но не хватает персонала, владе-
ющего китайским языком. Учитывая это, за счет республикан-
ского бюджета мы направили людей, знающих китайский язык, 
учиться экскурсоводческому делу.  
Наша главная задача – создавать условия для профессиональ-
ной работы участников туристического рынка. Под этим под-
разумевается и профессиональная подготовка, и устранение 
административных барьеров, и решение инфраструктурных 
проблем, и продвижение туристического продукта за предела-
ми Республики Татарстан. 

– В какой мере работа по привлечению в Республику 
Татарстан крупных игроков российского и зарубежно-

го туристического рынка начинает приносить резуль-
таты? 

–   Практически все отечественные крупные компании прода-
ют туры в Казань и Татарстан. Эту работу мы ведем постоянно, 
а начали ее пять лет назад.  Что касается международных игро-
ков, то здесь по разным странам картина выглядит по-разному. 
Сейчас республика активно работает с китайским рынком, мы 
стремимся к тому, чтобы в предложениях китайских туропера-
торов обязательно присутствовали туры с посещением Казани 
и Республики Татарстан. Кроме этого мы достаточно активно 
работаем с Турцией. Рассчитываем, что в следующем году у нас 
будут туристы из Финляндии.

– Как влияют такие мероприятия международного мас-
штаба, как чемпионат мира по водным видам спорта, 
на динамику развития туристической отрасли респу-
блики?

–  Они имеют колоссальное влияние. Условно говоря, люди 
приезжают посмотреть на событие, живут в гостиницах, пита-
ются, покупают сувениры, ездят на экскурсии. Все это в целом 
приносит прибыль в бюджет.  Во-вторых, мероприятия столь 
высокого уровня широко освещаются не только в республи-
канских СМИ, но и федеральными и зарубежными ресурса-
ми. Таким образом мы продвигаем бренд республики. И тре-
тье следствие – если  людям, которые сюда приехали, здесь по-
нравилось, они обязательно расскажут о своих впечатлениях 
друзьям и знакомым. Сейчас очень высока активность поль-
зователей социальных сетей, люди выкладывают фотографии, 
оставляют свои комментарии и таким образом, по сути, сами 
выступают рекламными агентами Республики Татарстан. Что 
важно, доверие к этой информации в обществе достаточно вы-
сокое.

Очень многое зависит от главы рай-
она, если он заинтересован в том, 
чтобы у него развивался туризм, 
будут прикладываться и соответству-
ющие усилия. Со своей стороны мы 
стараемся поддержать инициативы, 
исходящие из районов республики, 
в том числе и в плане дополнитель-
ного финансирования. Но, повторяю, 
многое зависит от руководства муни-
ципалитетов, от их активности. Вме-
сто них никто эту работу не сделает.
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ПОВЕСТКА ДНЯ РЕСПУБЛИКА В ЦИФРАХ

206,7 млрд рублей составил объем доходов, собран-
ных налоговыми органами РТ за первое полугодие 2015 года 
(рост 7,8% по сравнению с аналогичным периодом прошлого года). Поступле-
ние доходов, администрируемых налоговыми органами на территории Респу-
блики Татарстан, в разрезе бюджетов за первое полугодие 2015 года выглядит 
следующим образом: в консолидированный бюджет Республики Татарстан – 
83,9 млрд рублей, или 41% (в 2014 году поступило 81,1 млрд руб.), в федераль-
ный бюджет – 22,8 млрд рублей, или 59% (в 2014 году поступило 110,6 млрд 
руб.). 

16,6 млн тонн нефти добыто в Татарстане по ито-
гам первого полугодия 2015 года. Это на 1,2 процента больше, чем 
годом ранее. Из них «Татнефть» добыла 13,1 млн тонн – с ростом на 0,9 про-
цента. Малые нефтяные компании увеличили добычу на более чем 80 тыс. 
тонн – до 3,5 млн тонн. На протяжении последних шести лет сохраняется 
тенденция к росту их удельного веса в республиканской добыче, сегодня 
этот показатель превысил 21%. Стратегия развития Республики Татарстан до 
2030 года предусматривает добычу нефти в объеме не менее 33 млн тонн в 
год. 

704 млн рублей на поддержку малого и среднего 
бизнеса получит Татарстан в рамках подпрограммы «Разви-
тие малого и среднего предпринимательства». Всего правитель-
ство РФ  распределило между 85 регионами более 16,9 млрд рублей субси-
дий на поддержку малого и среднего предпринимательства, включая кре-
стьянские хозяйства. Наибольшие субсидии (помимо Татарстана) получили 
Вологодская область (489,2 млн руб.), Кемеровская область (318,5 млн руб.) и 
Чеченская Республика (261,9 млн руб.).

307 млн рублей федеральных средств выделено Та-
тарстану на строительство автодорог.  Всего субсидии получили 52 
региона страны. При этом их общий размер составил 4,5 млрд рублей. «Это 
будет способствовать увеличению протяженности сети автомобильных до-
рог общего пользования регионального, межмуниципального и местного 
значений» – отмечается в пояснительной записке к соответствующему рас-
поряжению Правительства РФ.

Более 18 тыс. выпускников школ в нынешнем году  сда-
вали ЕГЭ в Татарстане.  138 человек не получили аттестат. В 2015 году средний балл 
ЕГЭ по десяти основным предметам оказался выше республиканских результатов 
2014 года. Снижение баллов наблюдается по французскому языку и информатике, 
улучшились показатели по физике, немецкому языку, литературе и географии. По 
предварительным данным, по четырем предметам результаты в Татарстане ниже 
общероссийских: математике,  французскому языку, испанскому языку и обще-
ствознанию, по остальным предметам – выше. Средний балл по русскому языку по-
высился до 69,2, средний балл по математике – 50,2 балла.

РЕСПУБЛИКА в цифрах 
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Около 140 тыс. субъектов малого и среднего пред-
принимательства  насчитывается сегодня в Татарстане. В этой 
сфере  работает более 480 тыс. человек – четверть всех занятых в экономи-
ке. Согласно рейтингу, составленному Минэкономразвития РФ, Татарстан 
является одним из наиболее благоприятных регионов России для ведения 
бизнеса. Республика остается одним из самых инвестиционно привлека-
тельных регионов и входит в десятку лучших по количеству субъектов мало-
го и среднего предпринимательства. 

641 проверка проведена в республике Инспекцией го-
сударственного строительного надзора и Государственной 
инспекцией труда с начала 2015 года по июль. За нарушение пра-
вил и норм охраны труда всего вынесено 391 постановление на общую сум-
му 12 млн 999 тыс. рублей. 

100 многоквартирных домов на 7 тыс. 738 
квартир планируется построить в Республике Татарстан в 
2016 году по  программе социальной ипотеки.  В республике так-
же продолжается строительство арендного жилья. В 2015 году запланирова-
но строительство 21 жилого дома общей площадью 71 тыс. 399 кв. метров.

643 единицы техники, работающей на газомоторном то-
пливе, закуплено предприятиями ЖКХ, сельского хозяйства и сферы пасса-
жирских перевозок республики в 2013–2015 годах в рамках государствен-
ной программы по развитию рынка газомоторного топлива в Татарстане на 
2013–2023 гг. Общая сумма выделенных федеральных и республиканских 
субсидий за 2012–2014 гг. составила при этом более 1,8 млрд рублей. Сегод-
ня в РТ компримированный природный газ в качестве моторного топлива 
используется 2900 единицами транспорта. Перед республикой стоит зада-
ча перевода к 2023 году на газомоторное топливо 50% парка общественного 
транспорта, 30% коммунальной техники, 30% строительной техники. 

Более 180 тыс. литров нелегальной алкогольной и 
спиртосодержащей продукции было изъято из оборота в 
первом полугодии 2015 года в Татарстане. Для сравнения: по ито-
гам всего 2014 года было изъято 200 тыс. литров. В течение первого полуго-
дия 2015 года перекрыто семь каналов поставки фальсификата в Татарстан, 
выявлено 81 преступление и около 3 тыс. нарушений в сфере оборота алко-
гольной продукции. 
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ПОВЕСТКА ДНЯ РЕСПУБЛИКА В ЦИФРАХ

208,2 тыс. тонн скота и птицы в живом весе реализо-
вано в Татарстане в первом полугодии 2015 года. Рост составля-
ет 102,5% к аналогичному периоду прошлого года. При этом на сельхозобъ-
единения и крестьянско-фермерские хозяйства пришлось 171,1 тыс. тонн, на 
личные подсобные хозяйства – 37,1 тыс. тонн. В первом полугодии произве-
дено 869,4 тыс. тонн молока, в том числе сельхозобъединениями и крестьян-
ско-фермерскими хозяйствами – 589,7 тыс. тонн, личными подсобными хо-
зяйствами – 279,8 тыс. тонн.

160 млн. рублей из федерального бюджета выделено 
Татарстану на закупку троллейбусов и трамваев. В целом рос-
сийским регионам выделено на эти цели 384 млн рублей. Документ принят 
в соответствии с антикризисным планом правительства и в рамках госпро-
граммы «Развитие промышленности и повышение ее конкурентоспособно-
сти».

Более 5 млн рублей пожертвовали образовательным 
учреждениям Татарстана состоятельные выпускники школ в 
рамках акции «Помоги своей школе!». Всего в акции приняли уча-
стие 360 республиканских выпускников, которые оказали помощь 201 обще-
образовательной организации из 23 муниципальных районов Татарстана. 
Только в Казани спонсорская помощь состоятельных выпускников состави-
ла 724,3 тыс. рублей. Далее по объемам собранных средств следуют Ленино-
горский (525 тыс. руб.), Актанышский (437 тыс. руб.), Заинский (321,9 тыс. руб.) 
и Кукморский (267,2 тыс. руб.) районы республики.

Около 20 млрд рублей составит, по оценкам Министер-
ства сельского хозяйства и продовольствия РТ, ущерб от ны-
нешней летней засухи. Только от потерь зерна АПК РТ недополучит при-
мерно 10 млрд рублей. Убытки товаропроизводителям напрямую компенсиро-
вать не станут. Часть затрат аграрии смогут возместить с помощью страховых 
компаний, с которыми были заключены договоры на случай рисков. Из фе-
дерального бюджета будет направлена финансовая поддержка в размере 8,5 
млрд рублей. Однако прямая помощь составит лишь 2,5 млрд рублей. Из бюд-
жета Татарстана аграрному сектору экономики будет выделено 7,5 млрд рублей. 
Прямая финансовая поддержка составит более 6 млрд рублей.

Около 2,5 млрд рублей будет выделено на реализа-
цию программы развития культуры в Казани на период 2015–
2017 гг. До 2017 года бюджет города выделит 2,3 млрд рублей, бюджет РТ – 
6 млн рублей, еще 163,7 млн рублей поступят из внебюджетных средств. Са-
мая острая проблема в сфере культуры города – масштабный недоремонт. 
Капремонта требуют 92% музеев и дворцов культуры, на это необходимо 
1,4 млрд рублей. В частности, работы в ДК Ленина и ДК Саид-Галеева могут 
обойтись суммарно в 1 млрд рублей, в ДК «Сайдаш» – в 300 млн, в ДК Уриц-
кого – в 107 млн рублей. Вместе с тем на ремонт 26 учреждений культуры в 
2015 году республика смогла  выделить лишь 100 млн рублей.
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272 млн рублей составит федеральная субсидия, вы-
деленная Татарстану на развитие малого и среднего бизнеса. 
Средства выделены в рамках госпрограммы «Экономическое развитие и ин-
новационная экономика». В целом между 18 регионами распределены бо-
лее 1,6 млрд рублей. 

Около 25 млн электронных услуг оказано гражда-
нам республики в первом полугодии 2015 года. Эта цифра на 76% 
больше, чем за аналогичный период 2014 года. Количество личных кабинетов 
граждан возросло на 33% до 1,38 млн. Жители Татарстана подали через портал 
госуслуг РТ более 1 млн электронных заявлений, это на 64% больше, чем в пер-
вом полугодии 2014 года. На 161% (до 3,7 млн) выросло количество записей в 
электронную очередь. Сумма платежей через портал в первом полугодии 2015 
года достигла 2,4 млрд рублей. Популярностью пользуются электронные услуги 
в сфере ЖКХ, запись на прием к врачу, электронные услуги ГИБДД, электронная 
очередь в детские сады, а также оплата услуг связи и интернета.

На 22% вырос за последние пять лет уровень проникно-
вения сотовой связи в РТ. На сегодняшний день в РТ действуют более 
9 тыс. базовых станций сотовой связи, 99,9% населенных пунктов РТ охваче-
ны сетью сотовой связи, предоставляемой хотя бы одним оператором. Оста-
лось обеспечить связью 63 небольших населенных пункта.

10,2% татарстанцев так или иначе попадают в си-
туацию, когда вынуждены давать взятку. Такие данные получе-
ны в ходе социсследования, проведенного Комитетом РТ по социально-эко-
номическому мониторингу. В 2011 году коррупция в том или ином проявле-
нии охватывала более 20% татарстанцев. Большинство участников опроса 
коррупцией называют взяточничество, чуть меньше – злоупотребление слу-
жебным положением. Меньше половины респондентов назвали коррупцией 
вымогательство, четверть определила ее как подношение подарков.  Самы-
ми коррумпированными татарстанцы считают сотрудников ГИБДД, врачей и 
преподавателей вузов.

Более 450 млрд рублей составил по итогам первого 
полугодия 2015 года совокупный кредитный портфель бан-
ков Татарстана. С начала года совокупный кредитный портфель умень-
шился на 14 млрд рублей (464,3 млрд руб. на 1 января). Просрочка в сово-
купном портфеле республиканских банков с начала года выросла на треть 
(4,4 млрд рублей) и достигла 18,6 млрд рублей. По состоянию на 1 июля 2015 
года доля «плохих» кредитов в совокупном ссудном портфеле банков РТ 
превысила 4%.
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ЭКОНОМИКА ПРИОРИТЕТЫ

ДОРОЖНАЯ карта
ДОРОГИ… С НИМИ НЕРАЗРЫВНО СВЯЗАНА НАША ЖИЗНЬ. МЫ ПОСТОЯННО 
НАХОДИМСЯ В ДВИЖЕНИИ, КТО-ТО ЕДЕТ НА РАБОТУ, КТО-ТО НА УЧЕБУ, НА 
ДАЧУ, К РОДСТВЕННИКАМ, И ЭТОТ СПИСОК МОЖНО ПРОДОЛЖАТЬ БЕСКО-
НЕЧНО. СООТВЕТСТВЕННО, ОТ КАЧЕСТВА ДОРОГ ЗАВИСИТ И КОМФОРТНОСТЬ 
НАШЕЙ ЖИЗНИ. В НАБЕРЕЖНЫХ ЧЕЛНАХ СЕГОДНЯ ДЕЛАЕТСЯ МНОГОЕ ДЛЯ 
ТОГО, ЧТОБЫ ГОРОЖАНЕ С УДОБСТВОМ И ЗА КОРОТКОЕ ВРЕМЯ МОГЛИ ПЕРЕ-
ДВИГАТЬСЯ ИЗ ПУНКТА «А» В ПУНКТ «Б». НЕ ТАК ДАВНО ЗДЕСЬ БЫЛА ПРОВЕ-
ДЕНА МАСШТАБНАЯ РЕКОНСТРУКЦИЯ ПРОСПЕКТА МИРА, КОТОРЫЙ ЯВЛЯЕТСЯ 
КРУПНЕЙШЕЙ МАГИСТРАЛЬЮ В НОВОЙ ЧАСТИ ГОРОДА. 

Текст: Екатерина КУЛИКОВА.
Фото автора, а также предоставлены  

пресс-службой МО «г. Набережные Челны».

Р
емонт проспекта проходил в 
несколько этапов, каждый уча-
сток на время проведения ра-
бот перекрывался, поэтому в 

2011 году в городе то и дело возни-
кали протяженные пробки. Ту часть 
пути, проезд по которой ранее зани-
мал не более двадцати минут, в пе-
риод ремонтных работ приходилось 
преодолевать минут за сорок, а то и 
за час. В работах по реконструкции 
проспекта приняли участие более 
400 специалистов предприятий МКП 
«Дирекция инжиниринга и аудита 
строительства», ЗАО «Трест Камдор-

строй», МУП «Предприятие автомо-
бильных дорог», ОАО «Горзеленхоз» 
и ООО «Челнытранссигнал». К реше-
нию поставленной перед ними за-
дачи они подошли со всей ответ-
ственностью. Там, где это оказалось 
возможным, дорожное полотно рас-
ширили и сделали вместо прежне-
го трехполосного четырехполосное, 
разгрузив движение по проспекту и 
значительно увеличив его пропуск-
ную способность. Кроме того, было 
установлено 600 новых дорожных 
знаков, 4 светофорных узла, более 
35 км бортового камня, уложено бо-

лее 5000 кв. метров брусчатки, пере-
устроено более 200 дождеприемных 
колодцев. На строительство самого 
дорожного полотна понадобилось 
более 120 тыс. тонн асфальтобетона, 
1200 куб. м бетона, 8 тыс. куб. м щеб-
ня и 14,5 тыс. куб. м песчано-гравий-
ной смеси. Общая стоимость работ 
составила 700 млн рублей. 

Масштабная реконструкция не 
обошла стороной 1-ю автодорогу 
и транспортную развязку «Орлов-
ское кольцо». Транспортное движе-
ние стало гораздо более безопас-
ным благодаря построенной разде-
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лительной перемычке. Кроме того, 
существенно снизился поток авто-
мобилей на основной трассе. Также 
на кольце установили светофорный 
узел, который сегодня регулирует 
движение транспорта в часы пик, и 
новые дорожные знаки. Реконструк-
ция этих участков дорог обошлась в 
200 млн рублей. 

Кстати, снятую с дорожного по-
лотна 1-й автодороги и пр. Мира ас-
фальтовую крошку использовали 

64-го, 67-го, 68-го и 71-го микрорай-
онов также не остались в стороне от 
дорожных работ, что, конечно, не-
сказанно обрадовало их жителей. 

В 2012 году был реконструиро-
ван еще один магистральный про-
спект – Автозаводской. Здесь по-
ложили новое дорожное полотно, 
установили знаки современного об-
разца, светофорные объекты, про-
ложили тротуары. Преображение 
проспекта обошлось в 200 млн ру-
блей. Спецтехника прошлась от пр. 
Сююмбике до автодороги №1. На не-
освещенных участках проезжей ча-
сти были установлены опоры и фо-
нари. При ремонте дорожного по-
лотна производилось полное снятие 
старого асфальта, после чего укла-
дывался новый, четырехслойный бе-
тон. Борта проезжей части выклады-
вались из современного монолит-
ного камня. В местах, где проспект 
пересекался с трамвайными путя-
ми, по явилось резиновое покрытие. 
Все эти новшества сделали движе-
ние более комфортным и безопас-
ным как для пешеходов, так и для ав-
товладельцев.

Трамвай в истории Набережных 
Челнов играет особую роль. Если 
где-то в мире этот некогда популяр-
ный вид транспорта теряет свое зна-
чение, то только не в Челнах. Быту-
ет мнение, что трамвай – мораль-
но устаревший вид транспорта, а в 
городе на Каме, наоборот, его це-
нят за экологичность. Кроме того, 
городские власти считают, что ис-
пользование трамваев только по-
вышает привлекательность Челнов. 
Официальное открытие трамвайно-
го движения в городе в семидеся-
тые годы прошлого века стало зна-
ковым событием. Со дня открытия 
первого маршрута трамвай сразу же 
стал почти единственным и основ-
ным средством передвижения, свя-
зывающим жилые поселки с заво-
дами КамАЗа. Не так давно в Челнах 
проложили новую трамвайную вет-
ку, которая проходит по проспекту 
Сююмбике: от проспекта Раиса Беля-
ева до проспекта Набережночелнин-
ский. Сегодня она соединяет новую 
и старую части города, ее протяжен-
ность составляет шесть километров. 
Прокладка рельсов началась в апре-
ле 2014-го и завершилась в дека-
бре этого же года. Строители рабо-
тали в две смены, не покладая рук. 
При строительстве новой трамвай-
ной ветки прилегающая территория 
была расчищена от торговых объек-
тов и рекламных конструкций. Для 
удобства жителей города, прожива-
ющих в местах, где сегодня прохо-
дят пути, были установлены специ-

Трамвай в истории Набережных Челнов играет 
особую роль. Если где-то в мире этот некогда 
популярный вид транспорта теряет свое зна-
чение, то только не в Челнах. Бытует мнение, 
что трамвай – морально устаревший вид транс-
порта, а в городе на Каме, наоборот, его ценят 
за экологичность. Кроме того, городские вла-
сти считают, что использование трамваев только 
повышает привлекательность Челнов. Официаль-
ное открытие трамвайного движения в городе в 
семидесятые годы прошлого века стало знако-
вым событием. Со дня открытия первого марш-
рута трамвай сразу же стал почти единственным 
и основным средством передвижения, связы-
вающим жилые поселки с заводами КамАЗа.

при ремонте поселковых дорог част-
ного сектора. 16 улиц поселков част-
ного сектора Комсомольского рай-
она и 11 улиц микрорайонов Авто-
заводского района получили новое 
покрытие на площади 27,5 тыс. кв. м. 
В поселках Рябинушка и Орловка до-
ждались заасфальтированных дорог 
шириной четыре метра. Улицы по-
селков Сидоровка, Суар, Элеватор-
ная Гора, Орловка, частного сектора 
Автозаводского района, ЗЯБ, а также 

В процессе строительства проводимые работы находились под постоянным контролем  
руководителя исполкома Набережных Челнов Наиля Магдеева.
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ЭКОНОМИКА ПРИОРИТЕТЫ

альные звукоизоляционные щиты. 
На новой ветке появились 22 оста-
новочных павильона. Их названия 
совпадают с автобусными, что суще-
ственно облегчило адаптацию жите-
лей города к новой ветке. Появились 
и новые остановки: «Улица Нарима-
нова» и «Перинатальный центр». Для 
удобства челнинцев, пользующихся 
трамваями, на остановках работают 
информационные табло с указанием 
маршрута и регулярности движения. 

В процессе строительства проводи-
мые работы находились под постоян-
ным контролем руководителя испол-
кома Набережных Челнов Наиля Маг-
деева. Сегодня можно с уверенностью 
сказать, что 530 млн рублей, выделен-
ные на строительство новой трамвай-
ной ветки в Челнах, были потрачены 
не напрасно. Люди активно пользуют-
ся данным видом транспорта. С моста 
на новом маршруте открывается уди-
вительный вид на город и реку Кама. 
Некогда переживающее не лучшие 
времена предприятие «Электротранс-
порт» сегодня смотрит в будущее с на-
деждой, ведь с введением в строй но-
вой трамвайной ветки резко вырос 
пассажиропоток, а соответственно, и 
прибыль компании.

В этот же период в Набережных 
Челнах на другом конце города шла 
реализация другого проекта. В мае 
2014 года началась реконструкция 
ул. Титова и моста через реку Чел-
нинка, которая позволила увеличить 
пропускную способность транспорт-
ного сообщения между пос. Элева-
торная Гора и Новым городом. Что-
бы расширить проезжую часть доро-
ги протяженностью два километра 
на 3,5 метра, потребовалось более 
180 млн рублей, выделенных из ре-
спубликанского бюджета. Работу 
принимал Президент Татарстана Ру-
стам Минниханов. Помимо моста 
была также благоустроена и приле-
гающая территория: появился пеше-
ходный тротуар, установлены три 
светофора. Кстати, при реконструк-
ции моста использовалась продук-
ция исключительно местных про-
изводителей, что особенно важно с 
учетом необходимости поддержки 
среднего и малого бизнеса города. 

2015 год ни в чем не уступает пре-
дыдущему году по объемам дорож-
ного строительства. Сегодня идет 
масштабная реконструкция про-
спекта Сююмбике, построенного 
еще в 1970-х годах. До 1992 года про-
спект называли Ленинским, а затем 
переименовали в Сююмбике, и это 
стало, пожалуй, единственным изме-
нением, произошедшим за все эти 
годы! Дорожное покрытие было раз-
рушено на 90%. На капитальный ре-

ного функционирования проспекта, 
ведь в предыдущие годы в период 
сильных дождей и таяния снега жи-
тели города сталкивались с пробле-
мой затопления дороги. После ре-
конструкции эта проблема останет-
ся в прош лом. 

Очень скоро жители города при-
выкнут и к новым дорожным разво-
ротам, повышающим безопасность 
движения. Автомобили, скапливаю-
щиеся в хвосте разворота в час пик, 
теперь не будут вынуждены выез-
жать на перекресток. Кроме того, 
появятся полосы торможения, ко-
торые ранее встречались не на всех 
участках, что в свою очередь осво-

2015 год ни в чем не уступает предыдущему году по 
объемам дорожного строительства. Сегодня идет 
масштабная реконструкция проспекта Сююмбике, 
построенного еще в 1970-х годах. До 1992 года про-
спект называли Ленинским, а затем переименовали 
в Сююмбике, и это стало, пожалуй, единствен-
ным изменением, произошедшим за все эти годы! 
Дорожное покрытие было разрушено на 90%. На 
капитальный ремонт, начавшийся в мае, из республи-
канского бюджета было выделено 660 млн рублей.

Всего в 2015 году на приведение в норматив-
ное состояние улично-дорожной сети Набе-
режных Челнов из республиканского бюджета 
были выделены денежные средства в размере 
1 млрд 240 млн рублей, которые направлены 
на замену изношенных слоев асфальтобетон-
ного покрытия улиц и дорог, на ремонт верхнего 
слоя асфальтобетонного покрытия подъезд-
ных дорог к общеобразовательным, дошкольным 
учреждениям, объектам здравоохранения и вну-
триквартальных дорог жилых микрорайонов.

монт, начавшийся в мае, из респу-
бликанского бюджета было выделе-
но 660 млн рублей. Планируется, что 
уже в сентябре все работы на про-
спекте будут завершены. В итого-
вом варианте дорогу будет обрам-
лять новый бортовой камень. Его 
протяженность вдоль дороги в об-
щей сложности составит 30 кило-
метров. Для удобства горожан по-
явятся 28 современных остановоч-
ных павильонов, более 1000 новых 
дорожных знаков, 34 светофора, из 
них 12 – пешеходных. Запланиро-
ван также ремонт 134 дождеприем-
ных колодцев и перенос 5 ливневок, 
что очень важно для бесперебой-

Трамвай в истории Набережных Челнов играет особую роль.
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бодит полосу для движения прямо. С 
обратной стороны разворотов выде-
лят место для полос разгона. Стоит 
отметить, что на многих перекрест-
ках делается дополнительная по-
лоса для поворота направо. Сегод-
ня на участках идут работы по благо-
устройству, установке павильонов, 
дорожных знаков, ограждений и на-
несению разметки. 

Всего в 2015 году на приведение в 
нормативное состояние улично-до-
рожной сети Набережных Челнов 
из республиканского бюджета были 
выделены денежные средства в раз-
мере 1 млрд 240 млн рублей, кото-
рые направлены на замену изно-
шенных слоев асфальтобетонного 
покрытия улиц и дорог, на ремонт 
верхнего слоя асфальтобетонного 
покрытия подъездных дорог к обще-
образовательным, дошкольным уч-
реждениям, объектам здравоохра-
нения и внутриквартальных дорог 
жилых микрорайонов. 

Сегодня работы идут также на На-
бережночелнинском проспекте, его 

Не так давно руководитель испол-
кома города Наиль Магдеев провел 
выездное совещание, в ходе которо-
го осмотрел все дороги, требующие 
к себе пристального внимания, в их 
числе оказалась и эта. Обещания он 
раздавать не стал, однако тут же на-
чал искать пути решения проблем. И 
нашел. Спустя короткое время из ре-
спубликанского бюджета Набереж-
ным Челнам было дополнительно 
выделено 196 млн рублей. На этом 
участке закипела работа. В райо-
не Лесоцеха располагается большое 
количество предприятий малого и 
среднего бизнеса, на дорожное по-
лотно ложится большая нагрузка. На 
одном из деловых понедельников 
руководитель исполкома города по-
ставил задачу: «Ко Дню республики, 
к 30 августа, надо сделать подарок 
городу – завершить ремонт дороги». 
Дорожниками запланировано уло-
жить 45 тысяч кубометров асфальта 
и обеспечить водоотвод. На трудных 
участках обещают уложить три слоя 
асфальта. В итоге здесь будут обнов-
лены три улицы – Шлюзовая, Авто-
ремонтная и Садоводческая. 

К концу лета общая площадь отре-
монтированных городских дорог со-
ставила 1422 кв. м, к этому момен-
ту силами строителей было уложено 
313 тонн асфальтобетонной смеси, 
а это на 80% больше по сравнению 
с аналогичным периодом 2014 года. 
Сегодня аварийно-ямочный ре-
монт дорог ведется с применением 
трех установок RD-925. Они позво-
ляют транспортировать и использо-
вать изготовленную на асфальтобе-
тонном заводе специальную литую 
смесь. Данным методом в Челнах от-
ремонтировано более 5000 кв. м до-
рог, уложено почти 1000 тонн ас-
фальтобетонной смеси. Всего в 
Набережных Челнах будет отремон-
тировано 18 магистральных улиц и 
проспектов города общей площа-
дью более 242 тыс. кв. м.

Последние несколько лет показа-
ли, что строить масштабно и быстро 
в Набережных Челнах умеют, во-
прос, как правило, упирается в день-
ги. Миллиард за строительный се-
зон – сумма, к которой челнинцы в 
последнее время уже начали при-
выкать. Однако дорог, которые нуж-
даются в реконструкции и ремон-
те, сегодня в Челнах еще много: про-
спекты Московский и Чулман, улица 
40 лет Победы… Они все еще ждут 
спецтехники и рабочих. 

часть прилегает к проспекту Мира, 
реконструкция которого прошла 
в 2011 году. Ремонт дорожного по-
лотна было решено провести из-за 
образовавшейся колеи, что неуди-
вительно, ведь этот участок доро-
ги соединяет старую и новую ча-
сти города и ежедневно пропускает 
огромный поток машин. К сведе-
нию, сегодня в Набережных Челнах 
насчитывается около 200 тысяч ав-
томобилей. Дорожные службы об-
новляют верхний слой асфальта от 
улицы Королева до остановки «Пед-
институт». В направлении старой ча-
сти города ремонт должен затро-
нуть лишь крайнюю левую полосу. В 
сторону Нового города асфальт пла-
нируют положить по всей ширине 
проезжей части.  

Дорога на Лесоцех является для 
жителей Набережных Челнов по-
настоящему проблемной. Ее про-
тяженность – более восьми кило-
метров, при этом ремонтные рабо-
ты здесь не проводились с момента 
строительства дорожного полотна. 

7 сентября глава Татарстана Рустам Минниханов принял участие в церемонии открытия  
обновленного проспекта Дружбы народов и проспекта Сююмбике в Набережных Челнах.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
7 сентября в Набережных Челнах состоялось торжественное откры-

тие проспектов Дружбы народов и Сююмбике, на которых прошел мас-
штабный капремонт. В мероприятии приняли участие Президент РТ Ру-
стам Минниханов и руководитель города Наиль Магдеев. 

 Выступая перед строителями и жителями города, Наиль Магдеев от-
метил: «Со времен строительства Набережных Челнов на этом участке 
дороги, протяженностью 7,5 км туда и обратно, капитального ремонта 
не было ни разу. Это знаковое событие в истории нашего города». Рустам 
Минниханов в свою очередь подчеркнул, что качественная дорожная сеть 
является одним из ключевых элементов современного города: «За послед-
ние два года в автограде проведена достойная работа по приведению в 
порядок дорожно-транспортной инфраструктуры. По программе разви-
тия моногородов мы приступили к реконструкции дорог в промышленной 
зоне. Я думаю, что и на следующий год ваши потребности будут учтены». 
Затем Рустам Минниханов и Наиль Магдеев открыли движение для авто-
транспорта по обновленной дороге. Качество дорожного полотна глава 
республики оценил лично, проехав одну остановку на общественном  
автобусе. 
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22 
августа жители Лениногорска 
отпраздновали 60-летие род-
ного города и 70-летие образо-

вания НГДУ «Лениногорскнефть». В этот 
день здесь прошло немало мероприя-
тий, приуроченных к торжествам, в ко-
торых принял участие глава Татарста-
на Рустам Минниханов, Председатель 
парламента республики Фарид Муха-
метшин, глава Лениногорского муни-
ципального района Рягат Хусаинов, ге-
неральный директор ПАО «Татнефть» 
Наиль Маганов, ветераны труда, пред-
ставители министерств и ведомств.  

На главном майдане города выступи-
ли артисты татарской эстрады, состоя-
лось театрализованное шоу, освещаю-
щее историю освоения татарстанской 
нефти. Зрители приветствовали юбиля-
ров – нефтяников НГДУ «Лениногорск-
нефть», трудовые коллективы которого 
прошли по стадиону. 

Обращаясь к нефтяникам и жителям 
города, Рустам Минниханов поздравил 
их с двумя юбилейными датами. «Как и 
Казань после Универсиады-2013, – ска-
зал глава республики, – так и Ленино-
горск сегодня изменился до неузнава-
емости: появились крупные современ-
ные социальные объекты, учреждения 
здравоохранения, значительно преоб-
разилась городская среда». Он побла-
годарил администрацию района, не-
фтяников и подчеркнул, что НГДУ «Ле-
ниногорскнефть» остается ведущим 

подразделением компании «Татнефть». 
«70 лет назад в вашем районе нашли 

нефть. Что бы было с нами, не случись 
этого? Таких возможностей, как сегод-
ня, у республики не было бы. Ведущей в 
Татарстане остается нефтяная промыш-
ленность. Так было, есть и будет. Мы  
располагаем технологиями, позволяю-
щими нашей республике в ближайшие 
100–200 лет оставаться  нефтедобыва-
ющим регионом России», – заявил Пре-
зидент РТ.  

В этот же день в Лениногорске руко-
водитель Татарстана принял участие в 
открытии нового Дворца бракосочета-
ний. Строительство двухэтажного объ-
екта началось в апреле 2015 года. Его 
стоимость составила 100 млн рублей. 

Рустам Минниханов, выступая пе-
ред горожанами, собравшимися пе-
ред  Дворцом бракосочетаний, сказал: 
«Очень важно, чтобы церемония заклю-
чения брака проходила в торжествен-
ной обстановке, в красивом месте. Эти 
люди начинают новую жизнь. Семья – 
это ответственность, дети, это наше бу-
дущее». 

Он поблагодарил компанию «Тат-
нефть»: «Мы искренне благодарны на-
шим нефтяникам, которые кроме своей 
производственной деятельности вкла-
дывают огромные средства в строи-
тельство объектов социального назна-
чения», – отметил глава Татарстана.

ЮБИЛЕЙ нефтяного края
Ф
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ГРАНТЫ работают на село
В СЕЛЕ БОЛЬШАЯ ЕЛГА РЫБНО-СЛОБОДСКОГО РАЙОНА УЛИЦУ ШКОЛЬНУЮ 
ПРОРЕЗАЛА ТРАНШЕЯ, КОТОРАЯ РАДУЕТ МЕСТНЫХ ЖИТЕЛЕЙ. ВЕДЬ ЭТО ТРАН-
ШЕЯ ДЛЯ НОВОГО ВОДОПРОВОДА. РАБОТАЕТ ЗЕМЛЕРОЙНАЯ МАШИНА, ТУТ 
ЖЕ И РАБОЧИЕ С ЛОПАТАМИ. ИМ ДОСТАЕТСЯ НЕМАЛО, ВЕДЬ ТРАНШЕЯ ПРО-
ХОДИТ ПО УЧАСТКУ СРАЗУ НЕСКОЛЬКИХ ГАЗОПРОВОДНЫХ ТРУБ, А ЗНАЧИТ, 
НАДО БЫТЬ ОЧЕНЬ АККУРАТНЫМИ.

Текст: Владимир БЕЛОСКОВ.
Фото автора. 

СЕЛЬСКИЕ ЗАБОТЫ 
Бригада подрядчика – ООО «КСМУ» 
– работает споро, сразу же уклады-
вая на дно траншеи полиэтиленовую 
трубу. Такая не заржавеет. 

– На прокладку этого водопрово-
да местная власть направила сред-
ства выигранного в этом году гранта 
в сумме 1 млн рублей, – говорит на-
чальник отдела территориального 
развития исполкома Рыбно-Слобод-
ского района Делюс Гатиятов. 

У Делюса Харисовича такая долж-
ность, что приходится вникать прак-
тически во все, что происходит в 

районе. А кто занимается всем? Яс-
ное дело, сельские поселения. 

Сам глава Большеелгинского посе-
ления Фарит Садриев был на объек-
те: вышел из строя электронасос во-
донапорной башни в Большой Елге 
и надо было срочно устранить по-
ломку. Мы отправились по адресу и 
вскоре на околице возле башни уви-
дели группу людей в спецовках и ав-
томобиль «Буханка». 

– Вот посмотрите, что творится, 
– позвал нас Фарит Амирханович. – 
Этот насос мы поставили в прошлом 
году. Срок прошел небольшой, а у 

него металлическая рубашка в ды-
рах. Никогда не видел, чтобы металл 
за год сгнивал в труху. 

Действительно, было необычно ви-
деть дыры в металлическом корпусе. 
Похоже, рыночные реалии ведут нас 
куда-то не туда. Не о том направле-
нии мы мечтали, когда голосовали за 
перестройку, за реформы, за рынок. 

Переживания Садриева мож-
но понять. Новый насос – не деше-
вое удовольствие. Особенно если 
собственных налоговых поступле-
ний хватает на покрытие лишь тре-
ти затрат, остальные средства – ре-
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спубликанские и районные дотации 
и субсидии. На территории поселе-
ния расположены четыре населен-
ных пункта: кроме Большой Елги, 
это Сабанаево, Сорочьи Горы и посе-
лок Камский. И в каждом – куча про-
блем. 

– Конечно, мы рады, что у нас во 
всех населенных пунктах есть сете-
вой газ, – говорит Фарит Амирхано-
вич. – Ведь когда-то дома, объекты 
соцкультбыта отапливались дрова-
ми, углем. К хорошему привыкаешь 
быстро, и нынешнее поколение вос-
принимает газ как что-то само собой 
разумеющееся. У нас есть объекты 
соцкультбыта, водопроводы, прокла-
дываются дороги. Но, увы, ничто не 
вечно, и приходит время занимать-
ся ремонтом. Спасибо республике и 
району за помощь…

Говоря об этом, Фарит Садриев 
имеет в виду, конечно же, и ремонт 
Большеелгинской школы в 2013 году, 
обошедшийся в 8,5 млн рублей. Та-
ких денег у поселения отродясь не 
было. В прошлом году отремонти-
ровали фельдшерско-акушерский 
пункт, здание почты. В этом году был 
проведен ремонт Большеелгинского 
Дома культуры на 4,5 млн рублей, на 
очереди – библиотека. Возведен дом 
для уполномоченного полиции. 

 – Наше население не ждет, когда 
упадет манна небесная, само актив-
но участвует в решении своих про-
блем. В частности, благодаря про-
грамме самообложения мы щебеним 

строительство внутрипоселкового 
моста, соединяющего выселки. 

– В половодье то и дело размыва-
ет наши временные сооружения, и 
население выселок, а это в основ-
ном пенсионеры, страдают, потому 
что оказываются на несколько дней 
отрезанными от «большой земли», – 
рассказывает глава Большекульгин-
ского поселения Александр Салмин. 
– Вот мы и решили направить деньги 
гранта на решение этой старой про-
блемы.

То, что дело идет, видно невоору-
женным глазом: дно оврага аккурат-
но залито бетоном, рядом лежат бе-
тонные блоки. 

– У нас и другая программа работа-
ет – самообложения, – говорит Алек-
сандр Васильевич, – в прошлом году 
собрали по 100 рублей со взросло-
го человека – получилось чуть боль-
ше 40 тысяч. К ним добавились 160 
тысяч рублей из республиканского 
бюджета, и мы смогли капитально от-
ремонтировать водонапорную баш-
ню в Малой Кульге, а в Большой Куль-
ге сделать ограждение и санитарную 
зону возле такой же башни. Нын-
че собрали уже по 150 рублей, ито-
го – 63 тысячи. Ждем республикан-
скую долю.

Вообще-то, большекульгинцы в 
обиде на власть. Дело в том, что 
практически все социальные объек-
ты построены здесь в 70-е годы про-
шлого века. На фоне белоснежной 
церкви, возведенной на средства на-
селения при поддержке предпри-
нимателя Евгения Лылова, и новой 
мечети, возводимой руководите-
лем ООО «Большая Кульга» Фидаи-
лом Альмиевым, весьма обшарпан-
ный вид имеют и административный 
центр, где кроме исполкома сель-

Как ветер сдувает пес-
чинки с открытой мест-
ности, так и время 
выдавливает людей из 
сел и деревень. Мест-
ные хозяйства обанкро-
тились, создавшиеся 
на их месте обзавелись 
широкозахватной техни-
кой, и лишних работни-
ков им не надо. В селе 
Большая Кульга Рыбно-
Слободского района в 
122 домах проживает 357 
человек. И местное насе-
ление никак не желает 
сокращаться. Работы в 
селе не осталось, так 
ездят в Рыбную Слободу, 
Казань, в соседние реги-
оны России. А оно, время, 
бьет по самому уязви-
мому месту – по детям. 

улицы, – продолжает глава поселе-
ния. – Если в прошлом году собира-
ли с каждого взрослого человека по 
100 рублей, то в этом году – по 300 
рублей. С учетом четырехкратного 
увеличения суммы за счет республи-
канского бюджета в прошлом году 
защебенили территорию, прилегаю-
щую к кладбищу, и 600 метров доро-
ги на улице Нариманова в Большой 
Елге. А в этом году проведем щебе-
нение улиц Школьная, Молодежная и 
Советская.

…Как ветер сдувает песчинки с от-
крытой местности, так и время вы-
давливает людей из сел и деревень. 
Местные хозяйства обанкротились, 
создавшиеся на их месте обзавелись 
широкозахватной техникой, и лиш-
них работников им не надо. 

В селе Большая Кульга Рыбно-Сло-
бодского района в 122 домах прожи-
вает 357 человек. И местное населе-
ние никак не желает сокращаться. 
Работы в селе не осталось, так ез-
дят в Рыбную Слободу, Казань, в со-
седние регионы России. А оно, вре-
мя, бьет по самому уязвимому месту 
– по детям. 

– Пишем во все инстанции, чтобы 
у нас не закрывали основную обще-
образовательную школу, – говорит 
секретарь исполкома Большекуль-
гинского поселения Вера Безруко-
ва, мать шестиклассницы. Это будет 
большим ударом по селу, по семьям. 
Но пока наши сигналы власти не слы-
шат…

Вообще-то, мы приехали в Боль-
шую Кульгу по вопросу освоения 
гранта на сумму один миллион ру-
блей, выигранного поселением в 
этом году. И посмотрели, как на деле 
реализуется одна из республикан-
ских программ поддержки села: шло 

Траншея для нового водопровода в селе Большая Елга Рыбно-Слободского района.
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ЭКОНОМИКА ИНФРАСТРУКТУРА СЕЛА

ского поселения находятся почто-
вое отделение и медпункт, и школа, 
которая является местом практиче-
ски всех общественных и спортивно-
культурных мероприятий, поскольку 
клуб не отапливается.

– Читаем СМИ, радуемся за те села 
и деревни республики, где проводит-
ся капитальный ремонт многоквар-
тирных домов и зданий, ремонтиру-
ются клубы и детские сады, строятся 
ФАПы, дома полицейских, ветери-
нарные пункты, дороги, – говорит 
преподаватель физкультуры Больше-
кульгинской основной школы Сер-
гей Татаринов. – Но нас пока обходят 
стороной эти программы. Особенно 
нам обидно за школу. У нас, конечно, 
ребят немного – 28 человек, но мы 
знаем, что в республике есть основ-
ные школы с меньшим количеством 
детей. 

У жителей Большой Кульги серьез-
ные аргументы для отстаивания ос-
новной школы. Большекульгинская 
школа считается в районе одной из 
лучших по качеству образования. Ее 
учащиеся активно участвуют в раз-
личных республиканских и район-
ных олимпиадах и соревнованиях и 
становятся победителями и призера-
ми. Радуют здешние детишки своих 

ла под своим началом местных бабу-
шек, и те охотно встречаются в би-
блиотеке: делятся новостями, вяжут, 
поют. А по праздникам ходят в цер-
ковь. Регулярно проводятся сель-
ские сходы, на которых обсуждаются 
животрепещущие вопросы. 

Правда, из-за того, что мужики не-
делями находятся в командировках, 
на подворьях сокращается поголо-
вье скота. На 229 домохозяйств по-
селения содержится всего 140 голов 
КРС, в том числе только 22 дойные 
коровы, а также 20 свиней, 66 овец и 
коз, 1365 голов птицы. Однако от не-
хватки продуктов население не стра-
дает: в здешних магазинах продают 
и молоко, и сметану, и творог, и даже 
картошку. 

Жизнь, как известно, сложна и мно-
гообразна. Взять собственный дом в 
деревне или подворье – сколько за-
бот требует все это хозяйство. Только 
вроде бы возвел жилище, а оно уже 

На фоне белоснежной церкви, построенной на 
средства населения при поддержке предпринима-
теля Евгения Лылова, и новой мечети, возводимой 
руководителем ООО «Большая Кульга» Фидаилом 
Альмиевым, весьма обшарпанный вид имеют и адми-
нистративный центр, где кроме исполкома сель-
ского поселения находятся почтовое отделение и 
медпункт, и школа, которая является местом прак-
тически всех общественных и спортивно-культур-
ных мероприятий, поскольку клуб не отапливается.

Правда, из-за того, что 
мужики неделями нахо-
дятся в командировках, 
на подворьях сокраща-
ется поголовье скота. 
На 229 домохозяйств 
поселения содержится 
всего 140 голов КРС, в 
том числе только 22 дой-
ные коровы, а также 
20 свиней, 66 овец и 
коз, 1365 голов птицы. 
Однако от нехватки про-
дуктов население не 
страдает: в здешних 
магазинах продают и 
молоко, и сметану, и тво-
рог, и даже картошку.

родителей успехами в математике, 
русском языке и литературе. Учени-
ца 9-го класса Алина Альмиева стала 
победительницей районной олимпи-
ады, включавшей спортивные игры, 
легкую атлетику и гимнастику. Семи-
классница Алсу Мустафина выигра-
ла районные соревнования по бегу 
на дистанции 1 км. Большинство вы-
пускников продолжает образова-
ние в высших учебных заведениях. И 
если Минобрнауки РТ главным кри-
терием оптимизации школ в респу-
блике считает повышение качества 
образования, то Большекульгинская 
школа вполне отвечает тем высоким 
критериям, которые предъявляются 
образовательным учреждениям на 
современном этапе. 

– Да и о каком повышении каче-
ства образования может идти речь, 
если дети будут привязаны к автобу-
су, – сокрушается Вера Безрукова. – 
Они не смогут ни в кружках участво-
вать, ни в секциях. А какие пережи-
вания родителям? 

Несмотря ни на что население про-
должает жить весьма активной жиз-
нью. В Большой Кульге и праздники 
отмечаются, и концерты проводятся, 
и спортивные баталии идут. Библио-
текарь Галина Морозова объедини-

– Вот посмотрите, – позвал нас Фарит Амирханович (на фото – край-
ний справа), – этот насос мы поставили в прошлом году. Срок прошел 
небольшой, а у него металлическая рубашка в дырах.
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требует то тут, то там ремонта. Не го-
воря уже о домашней живности, ко-
торую надо каждый день кормить и 
поить, об огороде, который постоян-
но надо обихаживать, если хочешь 
получить урожай.

ДЕНЬГИ – НА ДЕЛО
А если взять в целом село или де-
ревню? Тут заботы еще масштаб-
нее. И сельчане, и муниципальная 
власть не могут не заметить той воз-
росшей заботы, которую стало ока-
зывать селу руководство республи-
ки. Взять ту же программу гранто-
вой поддержки, инициированную 
Советом муниципальных образо-
ваний РТ. Она стала просто спасе-
нием для села, ибо помогает ре-
шать очень важные проблемы, до 
которых у поселений из-за нехват-
ки средств просто не доходили руки. 
Балыклы-Чукаевское сельское посе-
ление, например, направило полу-
ченные в 2014 году деньги гранта в 
сумме 1 млн рублей на благоустрой-
ство территории церкви в с. Креще-
ные Казыли и на щебенение дорог. 
Кутлу-Букашское сельское поселе-
ние грант в сумме 1 млн рублей, по-
лученный в 2013 году, также исполь-
зовало на щебенение дорог. В Ку-

вое полугодие текущего года соста-
вил 596 млн рублей и к уровню про-
шлого года вырос на 33%. 

По итогам первого квартала ре-
ализовано сельхозпродукции на 
сумму 272,4 млн рублей, прирост – 
105%. На сегодняшний день на тер-
ритории района действуют 32 се-
мейные фермы, из них 11 – молоч-
ные, 12 – по откорму КРС. Еще 13 
семейных ферм строятся.

На 1 июля уровень безработицы 
составил 0,89%, по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года 
он снизился на 21%. Снижению уров-
ня безработицы способствовало то, 
что каждый день Рыбно-Слободское 
ПАТП отправляет три автобуса с ра-
бочими в ОАО «Казанский жировой 
комбинат» и один автобус забира-
ет рабочих из села Ямашево. Все че-
тыре автобуса делают по два рейса. 
Каждый день из района в ОАО «Ка-
занский жировой комбинат» уезжа-
ют на заработки полтораста чело-
век. Среднемесячная заработная 
плата рабочих составляет 19–20 тыс. 
рублей. 

В первом полугодии текущего 
года зарегистрировано уменьшение 
смертности. За это время в район 
со стороны прибыло на 176 человек 
больше, чем за соответствующий пе-
риод прошлого года. 

В районе в 2014 году на решение 
производственных и социальных за-
дач направлены значительные инве-
стиции в размере 318,9 млн рублей, 
из них 143,3 млн рублей – на строи-
тельство жилых домов в рамках РЦП 
«Улучшение жилищных условий ве-
теранов ВОВ», программ «Аварий-
ное жилье» и «Социальная ипоте-
ка». На капитальном ремонте мно-
гоквартирных домов было освоено 
5,8 млн рублей. Капитальный ре-
монт социально значимых объектов 
– школ, объектов здравоохранения, 
СДК и т.д. – обошелся в 20,8 млн ру-
блей. На строительство дорог потра-
чено 20 млн рублей, сельских домов 
культуры – 18 млн, детских садиков – 
30 млн, реализацию программы «Чи-
стая вода» – 10 млн рублей, на раз-
витие сельского хозяйства направ-
лен 71 млн рублей. 

Жизнь, как известно, сложна и многообразна. 
Взять собственный дом в деревне или подворье – 
сколько забот требует все это хозяйство. Только 
вроде бы возвел жилище, а оно уже требует то 
тут, то там ремонта. Не говоря уже о домаш-
ней живности, которую надо каждый день кор-
мить и поить, об огороде, который постоянно надо 
обихаживать, если хочешь получить урожай.

И сельчане, и муниципальная власть не могут 
не заметить той возросшей заботы, кото-
рую стало оказывать селу руководство респу-
блики. Взять ту же программу грантовой 
поддержки, инициированную Советом муници-
пальных образований РТ. Она стала просто спа-
сением для села, ибо помогает решать очень 
важные проблемы, до которых у поселений из-за 
нехватки средств просто не доходили руки.

гарчинском сельском поселении 
грант использовали на установку во-
донапорной башни и благоустрой-
ство территории поселения. В Но-
воарышском сельском поселении 
1 млн рублей израсходовали на бла-
гоустройство территории поселе-
ния – на щебенение внутрипоселко-
вых дорог. 

Вообще, надо сказать, благода-
ря грантовой поддержке и програм-
ме самообложения в сельской мест-
ности сдвинулась с места одна из са-
мых острых проблем – проблема 
бездорожья. 

… Рыбно-Слободский район живет 
интенсивной жизнью. Общий объем 
отгруженных товаров собственного 
производства, выполненных работ и 
услуг собственными силами за пер-

То, что дело идет, видно невооруженным глазом – дно оврага аккуратно залито бетоном,  
рядом лежат бетонные блоки.
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БЛАГОУСТРОЙСТВО 
в складчину

НА СЕЛЕ ВСЕГДА МНОГО ХЛОПОТ: ТО НЕИСПРАВНА КОЛОНКА НА УЛИЦЕ, ТО 
МОСТ ЧЕРЕЗ РЕЧКУ ПРОХУДИЛСЯ, ТО ДОРОГИ ВНУТРИ НАСЕЛЕННОГО ПУНКТА 
ТРЕБУЮТ СРОЧНОГО РЕМОНТА, ТО ОТСУТСТВУЕТ НАДЕЖНОЕ УЛИЧНОЕ ОСВЕ-
ЩЕНИЕ, ТО КРЫША В КЛУБЕ ПОТЕКЛА… 

Текст: Надил ГИМАДЕТДИНОВ.
Фото автора.

П
ри этом возможности собствен-
ных бюджетов поселений, как 
правило, весьма ограничены. 
Что, конечно, не способствует 

развитию их самостоятельности. В во-
просе существенного улучшения каче-
ства жизни на местах органам местно-
го самоуправления вот уже который 
год содействуют республиканские со-
циально-экономические программы, 

справедливо именуемые в народе пре-
зидентскими. Их сегодня более трех де-
сятков. Каждая программа важна и на-
целена на решение конкретных задач. 
Но муниципалам  нельзя постоянно 
уповать на поддержку со стороны, а 
нужно и самим создавать новые источ-
ники пополнения местных бюджетов.

Одним из них, безусловно, является 
самообложение граждан или разовые 

платежи для решения конкретных во-
просов местного значения. Такая воз-
можность предоставлена Бюджетным 
кодексом страны и Федеральным зако-
ном от 6 октября 2003 г. №131-ФЗ «Об 
общих принципах организации местно-
го самоуправления в Российской Феде-
рации».  Важно отметить, что самообло-
жение – это не какой-то обезличенный 
налог, это сбор средств на конкретные 
дела. Ни глава поселения, ни депута-
ты не наделены правом самостоятель-
но принимать решение о самообложе-
нии. Решение о сборе средств может 
принять сход или референдум жителей 
муниципального образования, если за 
него проголосовали более 50 процен-
тов участников референдума. При этом 
в голосовании должны участвовать свы-
ше половины совершеннолетних жите-
лей поселения.

ГОЛОСОВАТЬ РУБЛЕМ
Идея самообложения сама по себе не 
нова и восходит еще к советским вре-
менам. Как форма добровольного уча-
стия населения в расходах на местное 
хозяйственное и культурное строи-Большая часть средств самообложения в республике тратится на ремонт внутрисельских дорог и мостов.
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тельство самообложение стало актив-
но применяться в период коллективи-
зации сельского хозяйства. Сборы, упла-
чиваемые в порядке самообложения, 
практически повторяли сельскохозяй-
ственный налог, но расходовались на 
местные нужды: строительство и ре-
монт дорог, колодцев, мостов, больниц, 
школ и другие цели. То есть даже тогда, 
когда сельские советы имели средств 
гораздо больше, чем сейчас, население 
всегда вносило свои деньги для реше-
ния общих проблем.

В Татарстане программа самообложе-
ния масштабно реализуется третий год 
подряд. Причем к каждому собранно-
му людьми рублю республика добавля-
ет еще четыре. До этого, по поручению 
Президента РТ Рустама Минниханова, 
Советом муниципальных образований 
РТ был изучен опыт Кировской области 
и Пермского края, где самообложение 
практикуется с 2006-го и 2011 года соот-
ветственно.

Поначалу у татарстанских муниципа-
литетов возникало много вопросов по 
порядку проведения референдумов, 
сбору средств у населения и получению 
софинансирования от республики. Для 
их решения проводились совещания 
с участием глав муниципальных райо-
нов и представителей министерств и 
ведомств, одновременно велась инди-
видуальная разъяснительная работа с 
работниками органов местного само-
управления районов. 

 Но, несмотря на это, на старте про-
граммы в 2013 году народные голосова-
ния состоялись лишь в 93 сельских по-

Ерыклы и Урганча, в которых сегодня 
проживает в общей сложности около 
800 человек. Деньги населения и сред-
ства бюджета республики пошли на ре-
монт моста в селе Урганча, а также стро-
ительство моста через речку Инеш по 
улице Колхозная в центральной усадь-
бе поселения. Его предшественник при-
шел в негодность еще два года назад. 

Шушмабашское сельское поселение 
Арского района, в состав которого вхо-
дят семь деревень, благодаря самооб-
ложению пополнило свой бюджет в 
2014 году дополнительно на 701 500 ру-
блей. Из них 140 300 рублей было со-
брано самими сельчанами, а республи-
канская субсидия составила 561 200 ру-
блей. 

По словам главы муниципально-
го образования Вазира Сагитова, про-
грамма оказалась для них весьма по-
лезной, благодаря ей в деревне Ишна-
рат протянули пятую электролинию 
и отремонтировали уличное освеще-
ние во всех местных населенных пун-
ктах.  Кроме этого были закуплены 425 
тонн щебня на благоустройство улич-
но-дорожной сети, мотопомпы и по-
жарные рукава, необходимые инстру-
менты и материалы для благоустрой-
ства кладбищ, приведены в порядок 
свалки.  Словом, везде что-то сделали 
для создания благоприятных условий 
для жизни людей. 

САМООБЛОЖЕНИЕ ПО-САБИНСКИ
Пришлись ко двору 307 тысяч рублей 
средств самообложения и в Юлбатском 
сельском поселении Сабинского райо-
на, в состав которого на данный момент 
входят населенные пункты Юлбат, Тне-
кеево, Юсуп-Алан и Калатау. В них в на-
стоящий момент проживают около 800 
человек. 

– Первый референдум у нас, как и во 
всем районе, прошел 30 ноября 2014 
года, – рассказывает глава поселения 
Талип Шамсиев, – и народ в целом ока-
зался не прочь внести из своего кар-
мана на общие нужды по 100 рублей. 

В Татарстане программа самообложения масштабно 
реализуется третий год подряд. Причем к каждому 
собранному людьми рублю республика добавляет 
еще четыре. До этого, по поручению Президента 
РТ Рустама Минниханова, Советом муниципальных 
образований РТ был изучен опыт Кировской обла-
сти и Пермского края, где самообложение прак-
тикуется с 2006-го и 2011 года соответственно.

селениях шести муниципальных рай-
онов региона, а реально от населения 
было собрано 3,7 млн рублей. Резерв-
ный фонд Правительства РТ увеличил 
тогда эту сумму еще почти на 15 млн ру-
блей. В 2014 году референдумы прош-
ли уже в 655 муниципальных образо-
ваниях республики. А общая сумма со-
бранных населением средств составила 
80,3 млн рублей. Республика со своей 
стороны добавила к ним еще 314 с лиш-
ним миллионов рублей. Большую долю 
средств сельские поселения решили на-
править на ремонт и содержание дорог 
внутри населенных пунктов, в том чис-
ле мостов. Кроме этого был проведен 
ремонт кладбищ и решены вопросы во-
доснабжения, благоустроены родники, 
установлены и реконструированы обе-
лиски павшим в Великой Отечествен-
ной войне, очищены местные водо емы 
и т.д. 

Например, в прошлом году в дерев-
не Чутай Балтасинского района на сред-
ства самообложения была благоустрое-
на улица. В селе Верхние Чершилы Сар-
мановского района разовые платежи 
населения, подкрепленные Резервным 
фондом Правительства РТ, помогли за-
менить водонапорную башню. В Архан-
гельском сельском поселении Ново-
шешминского района на эти деньги на-
ладили уличное освещение, а в деревне 
Баргузино Камско-Устьинского райо-
на отремонтировали ограждение клад-
бища. Большим подспорьем средства 
самообложения стали и для Зиреклин-
ского сельского поселении Новошеш-
минского района, объединяющего села 

В д. Чутай Нуринерского сельского поселе-
ния Балтасинского района на средства 
самообложения отремонтирована улица.В с. Верхние Чершилы Сармановского района заменили водонапорную башню.
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Против введения разовых платежей 
высказалось лишь шесть процентов го-
лосовавших. Положительное влияние 
на конечный результат, думаю, оказа-
ло и то обстоятельство, что до референ-
дума мы держали большой совет с на-
селением и сообща определили, на что 
в первую очередь потратим собранные 
средства. 

Введение самообложения в муници-
палитете решили начать с богоугодных 
дел: огородить территории мечетей в 
деревнях Юлбат, Калатау и Юсуп-Алан. 
Запланировали также ремонт мости-
ка через речку Казкаш в селе Тнекеево. 
Божий дом в центральной усадьбе му-
ниципалитета окружила кованая же-
лезная изгородь. Работы на других объ-
ектах завершились к началу августа.  К 
этому же времени здесь собрали с на-
селения средства второй волны само-
обложения. Референдум по нему состо-
ялся 24 мая текущего года. Деньги, как 
и прежде, не будут объединять, а по-
тратят на решение первоочередных за-
дач того населенного пункта, в котором 
были собраны. Так, юлбатовцы скиды-
ваются на замену ограды деревенского 
погоста, тнекеевцы – на строительство 
новых ворот и сторожки на кладбище, а 

ложения текущего года, то их потратят 
на обустройство внутрисельских дорог.

– Если бы жители не увидели, как ре-
ально были потрачены их собственные 
деньги, они бы просто не поддержали 
идею самообложения дважды, – заме-
чает глава сельского поселения Алмаз 
Галиев. – Многие болеют за свое село, 
улицу, беспокоятся за завтрашний день 
родного уголка. А это, поверьте, не мо-
жет не радовать.  

Справедливости ради нужно при-
знать, что неравнодушие и возможность 
влиять на происходящее, участвовать в 
жизни поселения сегодня является ха-
рактерной чертой жителей всех муни-
ципальных образований Сабинского 
района, в которых мне удалось побы-
вать во время последней поездки. Не 
исключение в этом плане и Тимершик-
ское сельское поселение, объединив-
шее села Тимершик, Кзыл-Меша, Мин-
гер, а также деревни Куюк и Сабай. Мест-
ное население, а это в общей сложности 
1600 человек, по словам главы муници-
палитета Нуршат Вафиной, и до появле-
ния программы самообложения с боль-
шим желанием скидывалось на благо-
устройство деревень. В частности, на 
мелкий ремонт ограждений сельских 
погостов и так далее.

– Неужели все так легко расставались 
с личными деньгами ради обществен-
ного блага? – интересуюсь у Нуршат Са-
бирулловны.

 – Сила главы в единстве с населени-
ем, – отвечает моя собеседница. – Если 
ты знаешь, что у тебя хороший тыл, то 
и действуешь уверенно, чтобы оправ-
дать доверие односельчан. Общий язык 
с ними я нашла еще в бытность рабо-
ты здесь ветеринарным врачом (до пе-
рехода на муниципальную службу Нур-
шат ханум более 20 лет заведовала Ти-
мершикским ветеринарным участком 
Сабинской ветстанции. – Авт.). Поэто-
му долго убеждать людей не пришлось, 
а программа самообложения лишь до-
полнительно простимулировала их 
гражданскую активность. Они уже сами 
предлагают увеличить размер разо-
вых платежей с нынешних 100 до 300 
рублей. Ведь чем больше соберем, тем 
больше денег добавит республика.

жители деревень Калатау и Юсуп-Алан 
– на благоустройство родников. 

– В наше экономически сложное 
время самообложение граждан име-
ет очень важное значение, – замеча-
ет Талип Рашитович. – Очень хоро-
шо, что республика увеличивает сред-
ства, собранные с населения, в четыре 
раза.  Ведь в бюджете сельского поселе-
ния денег не всегда хватает для реше-
ния даже простых вопросов. При этом 
все мы хотим, чтобы наши села и дерев-
ни были благоустроенными, красивыми 
и ухоженными. Самообложение именно 
на это и направлено. 

Второй год практически единоглас-
но подтверждают свое желание мате-
риально участвовать в благоустрой-
стве своей малой родины жители еще 
одного сельского поселения Сабинско-
го района – Сатышевского. Всего в пяти 
его населенных пунктах сегодня прожи-
вают более 1300 человек, из них около 
тысячи обладают избирательным пра-
вом. В прошлом году на референдуме 
было решено, что каждый совершенно-
летний житель внесет в общую копилку 
по 100 рублей. Так с населения было со-
брано 100 200 рублей. Еще 400 800 ру-
блей составила сумма межбюджетных 
трансфертов. На эти деньги в поселении 
сегодня делается большой объем работ 
– ремонтируются родники, спиливают-
ся засохшие деревья, запланирован ка-
питальный ремонт с переносом в дру-
гое место сторожки в одном из местных 
кладбищ. Что касается средств самооб-

Главы территорий, где уже состоялись референдумы 
по вопросу: «Быть или не быть самообложению», 
отмечают, что доверие к молодой республикан-
ской программе растет. Этому есть достаточно про-
стое объяснение. Люди, вложившие свои деньги, 
хотят видеть результат, а власти заинтересованы 
в достижении результата. Таким образом обще-
ство учится спрашивать с власти, а она привыкает 
работать под контролем граждан. Иначе в следую-
щий раз голосование рублем просто не состоится.

Замглавы Сабинского района Расих Закирзянов (справа) и глава Сатышевского сельского  
поселения Сабинского района Алмаз Галиев.

«В наше время самообложение граждан  
имеет очень важное значение», – говорит 
глава Юлбатского сельского поселения  
Сабинского района Талип Шамсиев.
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Пока же в поселении ждут республи-
канского транша второй волны самооб-
ложения, которая позволила тимершик-
цам собрать своими силами в общей 
сложности 120 200 рублей, что на тыся-
чу рублей больше, чем в прошлый раз. 
За счет нынешних средств здесь, в част-
ности, продолжат обновление ограж-
дений местных кладбищ, начатое после 
первого референдума. Выкроят деньги 
и на другие важные дела. Скажем, если 
до этого благодаря самообложению от-
ремонтировали дорогу на одной из 
улиц деревни Куюк, то сейчас намерены 
благоустроить родник в селе Мингер.    

ДОВЕРЯЙ, НО ПРОВЕРЯЙ?
Безусловно, в дальнейшей реализации 
программы самообложения заинтере-
сованы многие сельские поселения ре-
спублики. 

На начало сентября 2015 года рефе-
рендумы по самообложению прове-
ли 744 муниципальных образования 
в 39 районах республики. От насе-
ления планируется собрать в общей 
сложности 128,8 миллиона рублей. Из 
них 106,6 миллиона рублей - уже на 
счетах муниципалитетов. В соответ-
ствии с распоряжением Кабинета Ми-
нистров РТ в местные бюджеты пере-
числено 397,5 миллиона рублей.

Главы территорий, где уже состоя-
лись референдумы по вопросу: «Быть 
или не быть самообложению», отме-
чают, что доверие к молодой респу-
бликанской программе растет. Это-
му есть достаточно простое объясне-
ние. Люди, вложившие свои деньги, 
хотят видеть результат, а власти за-
интересованы в достижении резуль-
тата. Таким образом общество учится 
спрашивать с власти, а она привыка-
ет работать под контролем граждан. 
Иначе в следующий раз голосование 
рублем просто не состоится.

– Более выгодных условий, чем те, что 
предложены населению сегодня, нет, – 
говорит председатель Совета муници-

«Сила главы – в единстве с населением», – уверена  глава Тимершикского сельского поселения 
Сабинского района Нуршат Вафина.

пальных образований РТ Минсагит Ша-
киров. – Тем более что состояние соци-
альных объектов на местах оставляет 
желать лучшего. Все средства самооб-
ложения находятся под жестким кон-
тролем. Глава поселения раз в год дол-
жен отчитываться перед населением 
об их целевом использовании. С дру-
гой стороны, референдумы позволя-
ют мобилизовать сельчан. Не надо за-
бывать, что, решая путем самообложе-
ния конкретную хозяйственную задачу, 
мы одновременно вовлекаем в процесс 
управления территорией самих жите-
лей, приучаем их рачительно относить-
ся ко всему сделанному на муниципаль-
ные деньги. 

Не будем скрывать, что на деле при 
внедрении принципов самообложения 
на местах возникает немало сложно-
стей. Не все желают тратить деньги из 
своего кармана на общие нужды, моти-
вируя это тем, что и так платят налоги, 
зачем нужно дополнительно на что-то 
складываться. 

Скажем, в марте этого года в Биляр-
ском сельском поселении Алексеевско-
го района народ большинством голо-
сов отверг предложение о введении са-
мообложения. А в конце прошлого года 
в Верхнем Услоне, где с каждого совер-
шеннолетнего намеревались собрать 

по 300 рублей на благоустройство двух 
местных кладбищ, наоборот, референ-
дум не состоялся из-за низкой явки из-
бирателей – всего 45 процентов. А, со-
гласно положению, референдум по 
самообложению нельзя повторно про-
водить в течение двух лет.  

Как избежать таких нежелательных 
коллизий? По мнению Минсагита Шаки-
рова, самое главное – нужно более ак-
тивно разъяснять населению суть само-
обложения, убеждать, советоваться с 
жителями, думать, куда направить сред-
ства в первую очередь и как вести отчет 
за каждую потраченную копейку. Лишь 
в этом случае самообложение на местах 
приживется надолго.

– Самообложение – нормальное яв-
ление для сельских поселений, где все 
друг друга знают и сразу видно, куда 
пошли деньги, – уверен глава муници-
пального сообщества республики. – В 
городе или райцентре, напротив, че-
ловек одинок и в толпе. Поэтому такое 
благое дело, как самообложение, там 
ничего, кроме как раздражения, не вы-
зовет. Вряд ли кому захочется отдавать 
свои кровные средства на благоустрой-
ство чужой улицы или ремонт дороги, 
по которой он никогда не ездил.

Обрезка деревьев в с. Александровская  
Слобода Заинского района.

На средства самообложения в Архангельском сельском поселении Новошешминского района 
обновили систему уличного освещения.
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РОЖДЕНИЕ нового парка
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5 сентября в Альметьевске тор-
жественно открылся парк 
«Шамсинур». Это первая из че-
тырех новых парковых зон в 

городе, обустроенных в рамках Года 
парков и скверов в Республике Татар-
стан. На ее строительство было направ-
лено около 70 млн. рублей (две трети 
выделено из республиканского, треть – 
из муниципального бюджетов).

Раньше на месте парка располагался 
заброшенный овраг, и хотя вдоль воды 
были протоптаны тропинки, они не ис-
пользовались для прогулок, террито-
рия была не облагорожена и в вечер-
нее время здесь царила темнота.  Сей-
час в парке «Шамсинур» проложены 
прогулочные и беговые дорожки, по-
строены «зеленый островок» для де-
тей, площадка «Солнышко», зона для 
занятий йогой, площадка для воркаута, 
клумбы и навесы для настольных игр. 
Территория освещается  фонарями, а 
также с помощью точечного освеще-
ния, встроенного в ограждения. В пар-
ке высажено более полутысячи дере-
вьев и кустарников. Протяженность бе-
говых дорожек - почти два километра. 

В открытии парка принял участие 
глава Татарстана Рустам Минниханов, 
который осмотрел все площадки парка. 
В этот день  здесь были организованы 
занятия учащихся спортшкол, под ру-
ководством известных тренеров про-
водились занятия аэробикой, мест-
ные жители играли в  шашки и шахма-
ты, по дорожкам прогуливались семьи.   
Выступая перед альметьевцами, Пре-
зидент РТ отметил, что в Год парков и 
скверов в Альметьевске многое сде-
лано для создания комфортных терри-
торий отдыха. В следующем году про-
грамма «Парки и скверы» в республике 
будет продолжена, она будет развита и 
получит название «Парки, скверы и во-
доохранные зоны».
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СРЕДА ОБИТАНИЯОБЩЕСТВО

СВОИ ладони в Волгу опусти
ПРИРОДА НЕ ОБИДЕЛА ТАТАРСТАН ВОДНЫМИ РЕСУРСАМИ – ЧЕГО СТОЯТ 
КРУПНЕЙШИЕ РЕКИ ВОЛГА И КАМА, А ТАКЖЕ ИХ ПРИТОКИ ВЯТКА И БЕЛАЯ, 
ОКОЛО 500 МАЛЫХ РЕК ДЛИНОЙ НЕ МЕНЕЕ 10 КМ, МНОГОЧИСЛЕННЫЕ 
РУЧЬИ, БОЛЕЕ 8 ТЫС. ОЗЕР И ПРУДОВ. БОЛЬШИЕ ЗАПАСЫ ВОДНЫХ РЕСУРСОВ 
СОСРЕДОТОЧЕНЫ В ДВУХ КРУПНЕЙШИХ ВОДОХРАНИЛИЩАХ – КУЙБЫШЕВ-
СКОМ И НИЖНЕКАМСКОМ. КАК ГОВОРИТСЯ: ПЕЙ НЕ ХОЧУ, НАСЛАЖДАЙСЯ 
ВОДНЫМИ ПРОЦЕДУРАМИ.

Текст: Людмила КАРТАШОВА.
 Фото автора. 

А
н нет, ситуация в республике в 
последние годы складывает-
ся такая, что мы, сидя совсем ря-
дом с водой, ее частенько не ви-

дим. Причем в прямом смысле, и особен-
но в Казани. Подойти к берегам Казанки 
или Волги, прогуляться, полюбоваться 
красотой водных просторов, да баналь-
но искупаться стало проблемой. Кругом 
все застроено, загорожено, забетониро-
вано. А так хочется порой после трудо-
вой суеты оказаться у водоема, опустить 
свои ладони в Волгу, как поется в извест-
ной песне…

ТАКОЙ НЕПРИСТУПНЫЙ БЕРЕГ
 В последнее время не только в Татар-
стане, но и в России в целом остро обо-
значилась проблема сплошной за-
стройки береговой полосы водных объ-
ектов и ограничения доступа к ним. По 
мнению руководителя Росприроднад-
зора по РТ Фарита Хайрутдинова, ко-
рень зла – отсутствие четких формули-
ровок в нормативно-правовых доку-
ментах. 

– Наша задача – не допустить наруше-
ний водного законодательства. Но чтобы 
мы могли исполнять свои полномочия, 

нужны конкретные подзаконные акты, – 
говорит Фарит Юсупович.

 Вступившая в силу 1 января 2007 года 
новая редакция Водного кодекса РФ за-
конодательно закрепила изменение ре-
жима использования земель водоохран-
ных зон и прибрежных защитных полос, 
но при этом был фактически проигно-
рирован экологический принцип неот-
делимости водного объекта от берего-
вой экосистемы. Что же касается права 
доступа к водным объектам, то он хоть 
и обозначен в новой редакции Водного 
кодекса, но без указания на администра-
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тивную ответственность. Ее узаконили 
лишь в октябре 2013 года, когда в КоАП 
РФ появилась статья «Несоблюдение ус-
ловий обеспечения свободного досту-
па граждан к водному объекту общего 
пользования и его береговой полосе». 
Правда, судебной практики по примене-
нию данной статьи пока нет, да и вооб-
ще непонятно, какие «условия обеспече-
ния» в случае нарушения имеются в виду 
– то ли нужно наказывать местную адми-
нистрацию, то ли собственника земель-
ного участка, отгородившего на берегу 
«свою» территорию.

 Вот и иностранцы всякий раз, приез-
жая в Казань, восхищаясь ее ландшафт-
ным разнообразием и обилием водных 
источников, в то же время сокрушен-
но качают головами: мол, как можно, об-
ладая столь щедрыми водными ресур-
сами, так слабо использовать их на бла-
го человека. Речь идет не об избранных 
«богатеньких буратино» с яхтами и соб-
ственными пристанями, а о населении в 
целом, имеющем по Конституции право 
на благоприятную окружающую среду. 
В самом деле, запитанная со всех сторон 
прекрасными водоемами Казань не име-
ла набережных на Казанке, отрезана от 
Волги портом, железной дорогой и про-
мышленными зонами. И это, кстати, каса-
ется не только столицы Татарстана, дру-
гих крупных городов, но и сельских насе-
ленных пунктов. Как правило, любой из 
них расположен на реке или возле нее, 
на озере или пруду. Но так ли ухожены и 
комфортны для людей прибрежные тер-
ритории?

ПРИШЛО ВРЕМЯ МЕНЯТЬСЯ
Животрепещущую тему эффективного 
использования водных ресурсов и при-
брежных территорий обсуждали 7 июля 

районов республики, представители ор-
ганов законодательной и исполнитель-
ной власти, ведущие российские и меж-
дународные эксперты.

 К слову, данная конференция не-
обычна по формату. Она состоит как 
бы из нескольких серий, которые про-
шли в Хабаровске, Самаре, после Каза-
ни – в Новосибирске. Закончится же че-

2015 года на пленарном заседании меж-
дународной урбанистической конфе-
ренции «Города и территории завтра: ин-
струментарий позитивных перемен» в 
Казани под эгидой главы Татарстана Ру-
стама Минниханова. В числе участников 
этого ответственного симпозиума были 
также мэр Казани Ильсур Метшин, ру-
ководители городов и муниципальных 

Вот и иностранцы всякий раз, приезжая в Казань, 
восхищаясь ее ландшафтным разнообразием и оби-
лием водных источников, в то же время сокрушенно 
качают головами: мол, как можно, обладая столь 
щедрыми водными ресурсами, так слабо использо-
вать их на благо человека. В самом деле, запитан-
ная со всех сторон прекрасными водоемами Казань 
не имела набережных на Казанке, отрезана от 
Волги портом, железной дорогой и промышленными 
зонами. И это, кстати, касается не только столицы 
Татарстана, других крупных городов, но и сельских 
населенных пунктов. Как правило, любой из них рас-
положен на реке или возле нее, на озере или пруду.

НАФИСА МИНГАЗОВА,  
ДОКТОР БИОЛОГИЧЕСКИХ НАУК, 
ПРОФЕССОР КФУ:
– Люди неспроста встревожены застрой-
кой водоохранных зон, начавшейся с 2000 
года. Именно в ту пору изменился Водоох-
ранный кодекс. Положения его стали менее 
строгими, то есть строительство в бере-
говой зоне фактически разрешалось, если 
на объекте нет источников загрязнения, 
если в наличии очистные сооружения. Хотя, 
в принципе, очистные сооружения уже сами 
по себе грязный источник, но стоило в про-
екте указать их присутствие – и документ 
получал зеленый свет. По правилам берего-
вая зона не должна быть занята сплошня-
ком, в ней обязательны просветы – полосы 
общего доступа (для водохранилищ – 20 м, 
для малых рек – от 5 до 8 м). Тем не менее 
очень часто застройка шла до уреза. Так, 
на Волге в Адмиралтейской слободе был на-
мыт достаточно большой кусок площади, 
который сейчас плотно застроен…

Тему эффективного использования водных ресурсов и прибрежных территорий обсудили на 
пленарном заседании международной урбанистической конференции «Города и территории 
завтра: инструментарий позитивных перемен».
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реда дискуссий на урбанистическом 
форуме в Москве в октябре 2015 года, 
где будут подведены итоги и определе-
на дальнейшая водная стратегия стра-
ны в целом.

 Она необходима сегодня всем россий-
ским городам, так как они практически 
никак не используют преимущества рас-
положения на берегах рек и морей. По-
добная ситуация начала складываться 
еще в конце XIX – начале XX веков, ког-
да повсеместно считалось хорошим то-
ном прокладывать железнодорожные и 
автомобильные магистрали по берегам 
рек и морей, активно развивать транс-
портную инфраструктуру, строить про-
мышленные предприятия. Справедли-
вости ради скажем, что в этом смысле 
весь мир двигался в рамках одной па-
радигмы, отрезав свои города от водо-
емов. Но если в последние десятилетия 
Запад изменил взгляд на водные терри-
тории населенных пунктов, признав их 
важным и ценным градостроительным 
ресурсом, начал пересматривать свою 
политику и использовать эти простран-
ства по-новому, так сказать, приближая 
к нуждам человека, то Россия отстала. А 
ведь вопрос касается не только эстети-
ки, но и экономики – это очень серьезно 
повышает стоимость земли, доходы му-

бережной. Президент РТ Рустам Минни-
ханов объявил об инициативе выхода 
Казани к Волге и разработке новой набе-
режной, будущий 2016 год объявлен Го-
дом водоохранных зон в республике. 

 Большое внимание сегодня уделяется 
системе озер Кабан. Уже сформирован 
шорт-лист открытого конкурса на раз-
работку концепции развития их набе-
режных. По итогам недавнего заседания 
жюри конкурса из 65 проектов отобра-
но десять, предстоит следующий этап. 
Команды должны представить свои кон-
курсные предложения, включая детали-
зированную концепцию, на заседание 
жюри до 15 сентября, после чего будет 
объявлен победитель, который получит 
1 млн рублей и в течение месяца внесет 
требуемые правки в проект.

Напомним, что идея проведения по-
добного конкурса родилась во время 
одной из прогулок Рустама Минниха-
нова по историческому центру Казани. 
Именно тогда был поднят вопрос о соз-
дании проекта реконструкции правого 
берега озера Нижний Кабан, а при даль-
нейшем обсуждении стало ясно, что не-
обходимо создавать единую концепцию 
развития набережных всех озер Кабан: 
Верхнего, Среднего и Нижнего, начиная 
от протоки, примыкающей к Булаку, и до 
площадки, где проходит Сабантуй в При-
волжском районе.

 Очень красивые планы по поводу ис-
пользования водных богатств Казани и 
Татарстана в целом строились на пле-
нарном заседании конференции, по-
священной воде. Получился своеобраз-
ный дискуссионный клуб, причем тон за-
дал Рустам Минниханов. Он отметил, что 
вопросы благоустройства прибрежных 
территорий и создания красивых вод-
ных пространств нуждаются в переос-
мыслении и касаются не только Казани, 
но и всех населенных пунктов республи-
ки, в том числе сельских. 

 Но вот беда – многие, причем самые 

ниципалитетов, их экономическую ак-
тивность. 

 И лишь недавно в России началось 
активное движение в данном направ-
лении. Закоперщиком, как и положено 
столице, стала Москва, в которой нача-
ли реализовывать красивые и успешные 
проекты (например, возвели Крымскую 
набережную Москвы-реки), менять стра-
тегию пространств у водоемов. Что каса-
ется Санкт-Петербурга, то он в силу сво-
ей самобытности стоит как бы в стороне 
от вышеназванных проблем – это исто-
рически водный город, сумевший не-
стандартно использовать природные 
богатства, создать креатив.

 И вот теперь Казань, имеющая огром-
ный водный потенциал, готова перенять 
лучший российский и мировой опыт в 
отношении обустройства прибрежных 
территорий. У нас многого нет – напри-
мер, волжской набережной (она отде-
лена от города железной дорогой, пор-
том), а река Казанка лишь недавно стала 
приобретать новую рациональную ин-
фраструктуру, чему, кстати, способство-
вали Универсиада и чемпионат мира по 
водным видам спорта, при подготовке к 
которым была реконструирована часть 
набережной. В этом году планируется за-
кончить строительство Кремлевской на-

– Нам придется пройти достаточно сложный 
путь, чтобы привести эти зоны в порядок, сде-
лать их интересными, привлекательными и, 
самое главное, доступными для населения, 
– высказал свое мнение Рустам Минниханов. 
– На эти задачи следует обратить особое вни-
мание Тукаевскому району, имеющему плотную 
застройку береговых линий, есть фронт работ 
в Тетюшском районе – к сожалению, красивые 
волжские берега используются здесь неэффек-
тивно, хотя есть возможность сделать их при-
влекательными для жителей и туристов. 
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Одна из проблем заключается в том, что сегодня 
на Волге появились гигантские песчаные насыпи. 
От моста южнее Займища, совхоза «Юдинского», 
Куземетьевской зеленой зоны и Куземетьева 
велся намыв земли для прокладки платной авто-
трассы в центр Казани по островам акватории 
Волги, а также для новых жилых участков вдоль 
нее. Эти манипуляции и породили крупный соци-
альный конфликт – жители прибрежных поселков, 
владельцы садоводческих товариществ, располо-
женных в том числе на островах, организовали 
протестное движение «Волга и народ против».

красивые и уютные береговые терри-
тории приватизированы, стали частной 
собственностью, застроены промыш-
ленными предприятиями. Доступ про-
стых людей в такие места ограничен или 
вовсе закрыт. 

– Нам придется пройти достаточно 
сложный путь, чтобы привести эти зоны 
в порядок, сделать их интересными, 
привлекательными и, самое главное, 
доступными для населения, – выска-
зал свое мнение Рустам Минниханов. 
– На эти задачи следует обратить осо-
бое внимание Тукаевскому району, име-
ющему плотную застройку береговых 
линий, есть фронт работ в Тетюшском 
районе – к сожалению, красивые волж-
ские берега используются здесь неэф-
фективно, хотя есть возможность сде-
лать их привлекательными для жителей 
и туристов. 

 При этих словах сидевшие в зале гла-
вы муниципалитетов невольно перегля-
дывались друг с другом, ведь что ни го-
вори, а затратная часть в процессе реа-
лизации планов будет весьма высокой. 
Смогут ли районные, сельские бюджеты 
потянуть такие работы? Эксперты тут же 
попытались заверить, что придет время 
– пойдут доходы…

Недоверчивые взгляды глав районов 
в зале заметил глава республики и тут же 
прокомментировал: о доходах пока го-
ворить рановато, но они будут, если пра-
вильно выстроить политику, привлечь 
спонсоров. 

– Мы дадим возможность малому биз-
несу зарабатывать на этих площадках, – 
заверил Рустам Минниханов. – Наконец, 
главная цель – не прибыль, а чтобы люди 
получили возможность куда-то прихо-
дить, комфортно отдыхать. Наши насе-
ленные пункты будут меняться, и мы на-
чинаем с Казани. 

ЕСТЬ НА ВОЛГЕ ОСТРОВА
Хотелось бы надеяться, что одним из 
примеров подобного грамотного под-
хода к природе, водной среде является 
то, что сейчас происходит под Казанью в 
акватории Волги близ Займища. Острые 
экологические и социальные вопросы, 
связанные с береговой зоной поселков 
Займище и Октябрьский, судьба волж-
ских островов, которых в общей сложно-
сти около трех тысяч и которые выпол-
няют функцию сохранения генофонда 
фауны и флоры пойменной территории, 
всколыхнули население. Волга – феде-
ральный водный объект, который не мо-
жет быть отдан ни под расширение Ки-
ровского района, ни под создание каких-
либо «Нью-Васюков», планировавшихся 
здесь одно время. Прежде должно быть 
получено разрешение на осуществле-
ние этих желаний, пройдена государ-
ственная экологическая экспертиза. 

Клубок противоречий запутывал-

ся все сильнее, и неизвестно, к чему бы 
привела вся эта круговерть, если бы Ру-
стам Минниханов в апреле нынешнего 
года не предложил рассмотреть спор-
ную территорию близ Займища с уче-
том пожеланий жителей Казани и акти-
вистов-общественников в качестве ме-
ста для отдыха. Восприняв это разумное 
предложение лидера республики как 
приказ к действию, специалисты Ми-
нистерства экологии и природных ре-
сурсов РТ вместе с учеными Институ-
та проблем экологии и недропользова-
ния АН РТ взялись за дело. К слову, еще 
в прошлом веке ученые издали работу, 
посвященную островам Куйбышевско-
го водохранилища, в которой с научной 
точки зрения доказали их огромную 
экологическую ценность. Несколько лет 
назад было предложено строительство 
высокоскоростной магистрали, прохо-
дящей по этим высокоценным остров-
ным системам. К счастью, от проекта от-
казались, иначе природа в этих местах 
серьезно бы пострадала. 

 Одна из проблем заключается в том, 
что сегодня на Волге появились гигант-
ские песчаные насыпи. От моста южнее 

Займища, совхоза «Юдинского», Куземе-
тьевской зеленой зоны и Куземетьева 
велся намыв земли для прокладки плат-
ной автотрассы в центр Казани по остро-
вам акватории Волги, а также для новых 
жилых участков вдоль нее. Эти манипу-
ляции и породили крупный социальный 
конфликт – жители прибрежных посел-
ков, владельцы садоводческих товари-
ществ, расположенных в том числе на 
островах, организовали протестное дви-
жение «Волга и народ против». 

 До недавнего времени Займище раз-
дирали три проблемы. Это добыча песка 
в рамках лицензии. И хотя она не ведет-
ся уже около года (действие лицензии 
Минэкологии на сегодняшний день пре-
кращено, однако нет-нет да и мелькнет 
в здешних местах машина, груженая пе-
ском. Именно добыча песка в акватории 
Займища стала причиной образования 
здесь намывных территорий, так сказать 
«ничейной», но очень привлекательной 
суши. На сегодняшний день, по оценкам 
прокуратуры, намыто около 450 га. 

 Второй аспект – дноуглубительные 
работы, которые проводились при до-
быче песка и привели к тому, что глуби-

«Главная цель – не прибыль, а чтобы люди получили возможность куда-то приходить,  
комфортно отдыхать. Наши населенные пункты будут меняться, и мы начинаем с Казани», – 
сказал   Рустам Минниханов.
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на увеличилась с двух метров до пятнад-
цати. Оставить ли ее или возвращать-
ся к прошлой отметке? Вопрос не такой 
праздный, как может показаться на пер-
вый взгляд. Ученые анализируют ситуа-
цию, делают выводы, прогнозы, но окон-
чательного вердикта пока не вынесли. 
Хотя по логике большая глубина лучше 
маленькой. 

 Наконец, проблема дачных участков, 
существующих здесь еще с советских 
времен. Как быть с ними? Если основы-
ваться на действующем законодатель-
стве, то данные постройки незаконны 
и, значит, их нужно ликвидировать. Но, 
с другой стороны, они были возведены 
много лет назад, когда нынешнего зако-
нодательства еще и в помине не было. 

По мнению первого заместителя ми-
нистра экологии и природных ресурсов 
РТ Рустема Камалова, муниципальные 
органы должны сделать инвентариза-
цию этих участков, есть соответствую-
щее поручение по этому поводу Зелено-
дольскому муниципальному району. 

– Если их узакониваем, то должно быть 
понимание того, что перед нами Куйбы-
шевское водохранилище, нормальный 
подпорный уровень которого – 53 м, и 
ниже этой отметки строения не должны 
находиться, – считает Рустем Ильдаро-
вич.– Надо иметь в виду, что есть и дру-
гие, более высокие отметки – 56 и 57 м, 
разные года бывают. В результате зали-
вает строения, и если мы их узаконива-
ем, а они попадают в зону подтопления, 
то государство несет ответственность 
за порчу имущества и должно выделить 
бюджетные деньги пострадавшим. 

 Уже не раз за последние месяцы про-
водились встречи с инициативной груп-
пой жителей «Народ и Волга против», в 
них участвовал и министр экологии и 
природных ресурсов Артем Сидоров. 
Общественники предлагают создать осо-
бо охраняемую природную территорию 
на намывных территориях, провести ме-

роприятия по восстановлению проток.
Озабоченность общества состоянием 

окружающей среды радует, вот еще бы 
достигнуть при этом взаимопонимания 
населения с учеными, специалистами, 
которые реально оценивают экологиче-
скую ситуацию, предлагают пути реше-
ния проблем. А взгляды и оценки пока 
не совпадают.

Наука работает на этой территории 
давно, по сути, еще с 30-х годов прошло-
го века. До образования Куйбышевско-
го водохранилища (то есть до 1956 года) 
здесь были заливные луга, потом обра-
зовались протоки, заливы, острова и по-
луострова. Уже в наше время возведе-
ны автомобильные дамбы, что ухудши-
ло экологическую ситуацию, но отнюдь 
не до состояния катастрофы, как пытают-
ся представить некоторые не очень све-
дущие люди.

– Качество воды в протоках не вы-
зывает особых опасений, – утвержда-
ет Рустем Камалов. – Да, были проведе-
ны дноуглубительные работы. На встре-
чах с населением я говорю: вот было 2 
метра, стало 15. Плохо это или хорошо? 
Коль мы рассматриваем вопрос откры-
тия некоторых проток, то, наверное, чем 
больше объем воды, тем лучше. Анализы 
показывают, что качество воды не ухуд-
шилось, так что дноуглубление во мно-
гом оказалось во благо. Сами жители это 
подтверждают. 

 Президент РТ Рустам Минниханов по-
ручил Академии наук РТ подготовить 
экспертное заключение о гидрологиче-
ском, гидробиологическом и гидрохи-
мическом режимах акватории у посел-
ков Займище, Октябрьский и располо-
женной здесь островной системы. Перед 
учеными была поставлена задача – про-
анализировать, как добыча песка и от-
сыпка новых территорий сказались на 
состоянии акватории: показатели вод-
ных систем ухудшились, улучшились или 
не изменились. К работе приступили в 

середине мая 2015 года. Конечно, за ко-
роткое время дать максимально полную 
и объективную картину невозможно, 
слишком малый срок. Поэтому ученые 
ориентировались на результаты архив-
ных исследований, публикации в различ-
ных научных изданиях, отчеты и т.д. Вся 
информация тщательно анализирова-
лась и систематизировалась, критически 
оценивалась.

 Насколько обоснованно предложе-
ние общественников, жителей, кото-
рые проживают на данной территории, 
требующих восстановить проточность, 
то есть вернуть протоки между остро-
вами, которые когда-то там имелись и 
были замыты песчаной смесью? По мне-
нию граждан, это автоматически приве-
дет к восстановлению проточности всей 
системы. Ученые считают, что для более 
точного ответа потребуются длительные 
исследования. Для этого необходимо 
знать направления течений, установить 
их связь с колебаниями уровня водохра-
нилища. Ведь перед нами не река Волга 
(увы), а искусственный водный объект.

Нормальный подпорный уровень во-
дохранилища – 53 м – корректирует-
ся в течение года, гидрологических се-
зонов, месяцев, недель и даже суток. То 
есть утром можно наблюдать движение 
по течению вниз по Волге, а к вечеру, к 
концу рабочего дня, когда потребность 
в электроэнергии падает, вода начинает 
аккумулироваться и возникает обратное 
течение. Это явление давно известно, 
особенно рыбакам. Последним прихо-

Клубок противоречий 
запутывался все силь-
нее, и неизвестно, к чему 
бы привела вся эта кру-
говерть, если бы Рустам 
Минниханов в апреле 
нынешнего года не пред-
ложил рассмотреть спор-
ную территорию близ 
Займища с учетом поже-
ланий жителей Казани и 
активистов-обществен-
ников в качестве места 
для отдыха. Восприняв 
это разумное предложе-
ние лидера республики 
как приказ к действию, 
специалисты Министер-
ства экологии и при-
родных ресурсов РТ 
вместе с учеными Инсти-
тута проблем экологии 
и недропользования АН 
РТ взялись за дело.

«Качество воды в протоках не вызывает особых опасений, – утверждает Рустем Камалов.  
– Да, были проведены дноуглубительные работы. На встречах с населением я говорю: вот 
было 2 метра, стало 15. Плохо это или хорошо?»
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дится с ним часто сталкиваться и удив-
ляться тому, что реки Волжского бассей-
на порой текут в обратную сторону…

– Какие перспективы? Необходимо 
проводить дальнейшие систематиче-
ские исследования, вести мониторинг. 
Сейчас на участке работают специали-
сты Минэкологии, которые периоди-
чески проводят гидрохимический кон-
троль. Мы также все лето и осень выез-
жаем на место, – говорит заместитель 
директора по научной работе ИПЭН АН 
РТ, кандидат биологических наук Дми-
трий Иванов, – берем пробы воды, дон-
ных отложений, водных организмов, 
чтобы оценить динамику. В принципе, 
ученые согласны с мнением обществен-
ности о том, что необходимо восстано-
вить ряд проток, засыпанных в результа-
те добычи песка. Местные жители пред-
лагают создать природный парк, вопрос 
пока открыт. Здесь могут быть и рекре-
ационные зоны, зоны хозяйственно-
го освоения, ведения сельского хозяй-
ства. Непременно будут и обременения 
для посещения определенных терри-

торий, что может не понравиться жите-
лям. Мол, мы всегда здесь гуляли, ловили 
рыбу, а теперь нельзя… 

И все-таки, коль выберем природный 
парк, в наличии должны быть уникаль-
ные территории по природным, ланд-
шафтным, культурно-историческим ка-
чествам, достаточно большие по площа-
ди. В Займище всего этого нет. Еще один 
момент: использование этой территории 
носит сезонный характер, но если придет 
инвестор, можно создать комплексную 
всесезонную зону отдыха, зимой можно 
организовать катание на снегоходах, лы-
жах, предложить туристам зимнюю ры-
балку. В республике именно таких мест 
не хватает. Но сохранять, спасать эту тер-
риторию от негативного воздействия не-
обходимо, так же, как и другие аналогич-
ные территории Куйбышевского водо-
хранилища, особенно вблизи Казани.

*******
Что ожидает Займище в будущем? На-
верное, неплохо, если данная терри-
тория превратится в одну из зон отды-

ха, которых казанцам явно не хватает. 
Есть несколько вариантов преобразо-
ваний. Один из них – ничего не дела-
ем. Две-три машины приедут отдохнуть 
бесконтрольно, начнутся шашлыки, по-
явятся бутылки, отходы… Территория-
то ничья.

Еще один вариант в свое время пред-
усматривался генпланом Казани – пред-
лагалось застроить береговую линию 
вдоль Займища зданиями разной этаж-
ности. Но это уже, к счастью, прошлое. 
Наконец, третий вариант – парк с зо-
нированием, то есть с разнообразны-
ми территориями активного отдыха, в 
котором есть очистные сооружения, 
цивилизованная охраняемая стоянка, 
куда человек может приехать, чтобы от-
дохнуть, развлечься по интересам. На-
пример, кто-то займется подводной 
охотой, кто-то покатается на доске под 
парусом, третьи предпочтут пассивные 
водные прогулки или спокойный пляж-
ный отдых. Все это возможно. Еще один 
момент: студенты Казанского универ-
ситета в рамках мониторинга могли бы 
организовать на данной территории 
собственный центр наблюдений за Вол-
гой и островной системой. К примеру, 
не потому ли всем известное Голубое 
озеро в Высокогорском районе нахо-
дится в столь неприглядном, неухожен-
ном состоянии, что нет настоящего за-
ботливого хозяина, нет инвестора. Ведь 
чтобы было чисто, важно не только не 
сорить, но и периодически убираться. 
Парк в Займище должен быть необыч-
ным, несравнимым ни с каким другим 
– что-то типа эко- или аквапарка. Усло-
вия для этого есть – это 2000 га площа-
ди, более половины ее занимает вода. 
Остается надеяться на грядущий Год во-
доохранных зон.

Наконец, третий вариант – парк с зонированием, 
то есть с разнообразными территориями актив-
ного отдыха, в котором есть очистные сооруже-
ния, цивилизованная охраняемая стоянка, куда 
человек может приехать, чтобы отдохнуть, раз-
влечься по интересам. Например, кто-то займется 
подводной охотой, кто-то покатается на доске под 
парусом, третьи предпочтут пассивные водные 
прогулки или спокойный пляжный отдых. Все это 
возможно. Еще один момент: студенты Казанского 
университета в рамках мониторинга могли бы орга-
низовать на данной территории собственный центр 
наблюдений за Волгой и островной системой.

«Мы также все лето и осень выезжаем на ме-
сто, берем пробы воды, донных отложений, 
водных организмов, чтобы оценить динами-
ку», – говорит заместитель директора по на-
учной работе ИПЭН АН РТ Дмитрий Иванов.
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ТРАДИЦИИОБЩЕСТВО

НАЦИОНАЛЬНЫЙ колорит
ВОПРОСЫ ВСЕСТОРОННЕГО РАЗВИТИЯ НАЦИОНАЛЬНЫХ КУЛЬТУР, СОХРА-
НЕНИЯ И ПРИУМНОЖЕНИЯ ТРАДИЦИЙ МЕЖЭТНИЧЕСКОГО СОГЛАСИЯ 
ЯВЛЯЮТСЯ ДЛЯ НАШЕЙ РЕСПУБЛИКИ ПРИОРИТЕТНЫМИ. ИХ МОЖНО 
НАЗВАТЬ ФУНДАМЕНТАЛЬНЫМИ ЦЕННОСТЯМИ ТАТАРСТАНА, ЖИЗНИ ЕГО 
МНОГОНАЦИОНАЛЬНОГО НАРОДА. 

Текст: Надил ГИМАДЕТДИНОВ.
Фото автора.

Н
е случайно республика, в которой сегодня проживают 
более ста национальностей, год назад была включена в 
число 11 пилотных регионов  страны в рамках апроба-

ции единой федеральной системы мониторинга межнацио-
нальных и межконфессиональных отношений.  Данная систе-
ма призвана в том числе выявлять территории, опасные с точ-
ки зрения возникновения межэтнической напряженности. 
Предполагается, что в результате возрастет эффективность 
профилактической работы по предупреждению такого ро-
да конфликтов. В рамках мониторинга планируется выявлять 
связи между социально-экономическими факторами и про-
блемами этнического характера, оценивать влияние мигра-
ционных процессов на межэтническую напряженность на ме-
стах. 

Проведение аналогичной работы предусмотрено также в 
рамках мероприятий государственной программы «Реализа-
ция национальной политики в Республике Татарстан на 2014–
2020 годы». Только в ушедшем году объем финансирования 
вышеуказанной региональной программы составил около 
61 млн рублей. На эти средства было проведено около 70 ме-
роприятий, в том числе  социологические исследования сфе-
ры этноконфессиональных отношений. В ходе них, в частно-
сти, оценивалось состояние мусульманской и православной 
общин Татарстана, социальное самочувствие кряшен, а так-
же восприятие мигрантов населением республики. Опросы 
показали, что  традиции добрососедства, сложившиеся в Та-

тарстане в течение длительного периода совместного про-
живания представителей различных культур и религий, со-
храняются и поныне. Так, в четвертом квартале 2014 года 84,6 
процента жителей Татарстана оценивали межэтническую си-
туацию в республике как спокойную. Напряженной ее счита-
ли 0,7 процента татарстанцев. Религиозную ситуацию спокой-
ной и стабильной признали  83,6 процента опрошенных. 

Богатство и самобытность национальных традиций наро-
дов, проживающих в регионе, зримо демонстрируют этниче-
ские праздники,  получившие республиканский статус. С каж-
дым годом самобытных праздников в Татарстане отмечается 
все больше и больше, и, вписавшись в полиэтническое про-
странство республики, они обретают новое качество, стано-
вясь школой подлинного добрососедства, дружбы народов. 
Среди них – татарский Сабантуй, русский Каравон, тюркский 
Навруз, чувашский Уяв, марийский Семык, удмуртский Гырон 
быдтон, мордовский Балтай. 

ПРАЗДНИК СЕРЕДИНЫ ЛЕТА
По времени проведения череду республиканских народных 
праздников завершает фестиваль кряшенской культуры Пи-
трау, проходящий в Мамадышском районе. Питрау проводит-
ся в середине лета, когда год постепенно разворачивается 
курсом на осень. Этот древний языческий праздник, символи-
зирующий завершение Петровского поста, был возрожден в 
муниципальном образовании еще в 1980-е годы. Сначала он 
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отмечался на самодеятельном уровне в деревне Албаево, а 
затем распространился и на другие кряшенские населенные 
пункты района. Вот уже на протяжении последних 16 лет каж-
дый июль «ночной Сабантуй» принимает живописная поляна 
Тырлау,  расположенная за околицей села Зюри. 

Говорят, что тот, кто побывал однажды в Зюрях, непремен-
но вернется сюда вновь, ведь Питрау притягивает как магнит. 
На этом прекрасном и очень душевном празднике  кряше-
не на языке фольклорных песен и танцев рассказывают о сво-
ей истории и культуре. В ходе Питрау можно побывать в кря-
шенских домах, попробовать национальные оладьи тэбик-
мэк, только что приготовленные в печи, попить ароматный 
чай из  целебных трав, отведать домашние пиво или медову-
ху, поводить хороводы и сплести венок из полевых цветов. Го-
сти праздника с удовольствием участвуют в традиционных 
играх у костра. Над всем майданом ни на минуту не смолка-
ет музыка, придающая особый эмоциональный настрой его 
участникам. 

В текущем году фестиваль православных татар заиграл но-
выми красками. Его гостями стали около 40 тысяч человек из 
различных уголков Татарстана и России. 

Под чары праздника этнической культуры и искусства жи-
тель деревни Шигаево Сармановского района Назир Галимов 
попал еще четыре года назад. По словам сельчанина, на поля-
ну Тырлау, окруженную с одной стороны лесом, с другой – ре-
чушкой Лыя, его влечет душевность и сердечность «самого 
ночного Сабантуя». 

 – Здесь нет наигранности и фальши, сразу видно, что фе-
стиваль был создан и проводится для людей, – рассказыва-
ет шигаевец. – Поэтому каждый раз приезжаю на этот по-
настоящему народный по духу праздник с большим желани-
ем. Пусть от Шигаево до Зюри 200 километров пути, зато сама 
зюринская природа располагает к отдыху – место просто изу-
мительное.

С головой окунулись в атмосферу нынешнего Питрау и 
Председатель Госсовета Татарстана Фарид Мухаметшин, за-
меститель Премьер-министра – министр сельского хозяйства 
и продовольствия РТ Марат Ахметов, министр здравоохране-
ния РТ Адель Вафин, министр культуры РТ Айрат Сибагатул-
лин и другие официальные лица.

– Наши народные праздники добавляют единства, богат-
ства и многоцветия многонациональной России, – подчерк-
нул в своем приветственном слове глава татарстанского пар-
ламента. –  Это наше общее богатство, добрые традиции, ко-
торые идут из глубины веков.

Открылся национальный форум кряшенской культуры тра-
диционными конными скачками, а главные события на зю-
ринском Питрау начались ближе к закату и продолжались на 

нескольких площадках до глубокой ночи. Все интересные со-
бытия в онлайн-режиме транслировались на большом экране 
праздника.  А посмотреть действительно было на что.

На самом майдане состязались в гиревом спорте, армрест-
линге, перетягивании вожжей, беге в мешках и с коромыслом 
с водой, поиске монет в катыке… Особенно внимательно го-
сти следили за национальной борьбой курэш, в ходе которой 
были разыграны три белоснежных автомобиля LADA Kalina. 
Примечательно, что на борцовские ковры вышли не только 
мужчины, но и представительницы слабого пола. 

А в это время на центральной концертной сцене зажига-
ли звезды татарской эстрады. Пришлось по душе местной пу-
блике и часовое выступление популярной российской испол-
нительницы народных песен и романсов Пелагеи, взявшей на 
себя смелость спеть а капелла один куплет из старинной та-
тарской колыбельной. 

Нельзя не упомянуть и о водных соревнованиях, которые 
по зрелищности уже успели стать настоящей визитной кар-
точкой Питрау.  Поймать рыбу в огороженной заводи голы-
ми руками, пройти по наклонному шесту через речку Лыя и 
одержать верх в боях на бревне над водой удавалось немно-
гим. 

Издавна молодые люди выбирали себе на Питрау спутни-
цу жизни.  Многие находили свою любовь. Именно поэтому на 
празднике для одиноких сердец была выделена спецплощад-
ка «Димче почмагы» («Уголок знакомств»). Потенциальные же-
нихи и невесты оставляли здесь свои анкеты, где подробно 
расписывали пожелания к будущим спутникам жизни. Всего 
было заполнено около 400 анкет. Наиболее активными в по-
исках второй половинки оказались мужчины. За вечер благо-
даря свахам появились три новые пары. Они получили серти-
фикат о знакомстве на Питрау и приглашение через год  вер-
нуться на праздник в качестве супружеской  четы.

Жемчужиной Питрау остается конкурс «Кряшен чибяре» 
(«Кряшенская красавица»), участницами которого в этом году 
стали девять девушек.  В течение всего состязания они испол-
няли народные песни и танцы, готовили национальные блю-
да, составляли букет из полевых цветов. Лучше всех с эти-
ми заданиями справилась Юлия Савельева из Нагайбакско-
го района Челябинской области. Она-то и удостоилась звания 
кряшенской красавицы Питрау-2015, получила переходящую 
серебряную корону и денежную премию в размере 50 тысяч 
рублей. Второе место заняла Марина Карпова из Башкорто-
стана. Наша землячка Галина Константинова удостоилась тре-
тьего места. Девушки получили денежный приз и специаль-
ный подарок – серебряный браслет. Завершился Питрау тра-
диционным хороводом вокруг костра, салютом и дискотекой. 
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«РОДНИЧОК» для урюмчан

П
ремьер-министр РТ Ильдар Ха-
ликов в ходе поездки в Тетюш-
ский район республики при-
нял участие в открытии детско-

го сада «Родничок» в селе Урюм. Главу 
правительства сопровождал руково-
дитель Тетюшского района Рамис Са-
фиуллов.  В селе Урюм сегодня про-
живают 494 человека. В детском саду 
«Родничок» будет функционировать 
одна разновозрастная группа в со-
ставе 25 детей. В комфортном здании 
есть универсальный зал, в котором 
размещаются музыкальный и физ-
культурный залы, методический, ме-
дицинский и процедурный кабинеты, 
пищеблок, прачечная. На его террито-
рии построена прекрасная спортив-
но-игровая площадка. Что важно для 
сельчан – в будущем в этом здании 
планируется открыть начальную шко-
лу на 25 мест.

Строительство социального объек-
та началось в феврале текущего года 
и завершилось в августе. Стоимость 
строительства составила около 30 
млн рублей.

Излишне говорить, что открытие со-
временного детсада стало праздни-
ком для жителей села. Местные ребя-
тишки, с удовольствием прочитавшие 
стихи и спевшие песни,  создали всем 
гостям настроение, соответствующее 
событию.   

Глава Тетюшского муниципально-
го района РТ Рамис Сафиуллов побла-

годарил Президента РТ Рустама Мин-
ниханова и Премьер-министра РТ 
Ильдара Халикова за строительство 
в районе столь важных социальных 
объектов.

Ильдар Халиков пожелал урюмча-
нам, чтобы их дети выросли достой-
ными своей республики.

«Конечно, больше всего появле-
нию такого объекта радуются родите-
ли, бабушки и дедушки, которые по-
лучили в центре села не просто дет-
ский сад, а красивый дворец. И таких 
дворцов в селах Татарстана становит-
ся все больше и  больше. Причем не 
только детсадов, но и сельских клубов, 
фельд шерско-акушерских, ветеринар-
ных пунктов и многого другого. Стро-
ятся дороги, появляется все то, чего 
долгие годы так не хватало. Это поли-
тика Рустама Минниханова, его отно-
шение, любовь к селу, осознание того, 
что Татарстан живет селом, потому что 
именно здесь сохраняются уникальная 
культура народов нашей республики, 
языки и многое из того, что является 
основными нашими ценностями», – от-
метил Премьер-министр РТ.

Затем, получив символический ключ 
от здания, заведующая детским садом 
«Родничок» Галина Кильганова поблаго-
дарила руководство Татарстана, строи-
телей и жителей. «Мы ждали этот садик 
11 лет», – призналась она. А потом порог 
нового детского сада переступили его 
воспитанники и почетные гости.
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ГОРДОЕ имя – Абрек

В МАРТЕ НЫНЕШНЕГО ГОДА ПРЕД-
СЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ 
РЕГИОНАЛЬНОГО ОТРАСЛЕВОГО 
ОБЪЕДИНЕНИЯ РАБОТОДАТЕЛЕЙ 
«СОЮЗ КОММУНАЛЬНЫХ ПРЕД-
ПРИЯТИЙ РТ» АБРЕК ХАФИЗОВИЧ 
ХАЙРУЛЛИН ОТМЕТИЛ 70-ЛЕТИЕ. 
ВОЗРАСТ, СОГЛАСИТЕСЬ, СОЛИД-
НЫЙ, НЕКОТОРЫЕ В ЭТО ВРЕМЯ УЖЕ 
ДАВНО ЗАНЯТЫ САДОМ И ОГО-
РОДОМ, НЯНЧАТ ВНУКОВ, ПИШУТ 
МЕМУАРЫ. А НЕ ЗНАЮЩИЙ ПОКОЯ 
И УСТАЛИ АБРЕК (КСТАТИ, ЕГО ИМЯ 
БУКВАЛЬНО ОЗНАЧАЕТ «БУНТОВ-
ЩИК, ЧЕЛОВЕК, ДАВШИЙ ОБЕТ БЕС-
СТРАШИЯ») ПРОДОЛЖАЕТ АКТИВНО 
РАБОТАТЬ, ОСТАВАЯСЬ ЭНЕРГИЧ-
НЫМ, КАК В ЮНОСТИ. ВОТ УЖ 
ПОИСТИНЕ ХАРАКТЕР КУЕТ ИМЯ, 
ДАННОЕ ЧЕЛОВЕКУ ПРИ РОЖДЕНИИ! 
АБРЕК ПРИВЫК БЫТЬ НА КОНЕ И 
СЛЕЗАТЬ С НЕГО НЕ НАМЕРЕН. 

Текст: Людмила КАРТАШОВА.
Фото из архива Абрека Хайруллина.

УВЛЕЧЕНИЕ РАБОТОЙ
Мы сидим с Абреком Хафизовичем в его рабочем кабинете на 
улице Кави Наджми в Казани. Стены увешаны дипломами, па-
мятными фотографиями, в шкафах – кипы книг и журналов. Во 
многих их них, кстати, опубликованы статьи и очерки о работе 
Хайруллина в должности первого заместителя министра стро-
ительства и ЖКХ РТ, затем председателя совета директоров Со-
юза коммунальных предприятий РТ. Эта организация успешно 
защищает интересы работодателей уже десять лет, занимает-
ся внедрением новых технологий (в частности, перспективных 
тепловых насосов). О них наш герой может говорить без уста-
ли, убеждая в их эффективности, экологической безопасности 
и чистоте. 

– Как-то показали эту технологию Президенту РТ Рустаму 
Минниханову, – рассказывает Абрек Хафизович, разложив на 
столе схемы, публикации, вырезки. – После чего он собрал сове-
щание в правительстве и принял решение – считать приоритет-
ной задачей для предприятий, организаций и учреждений 
внедрение тепловых насосов, использующих тепловую энер-
гию. По сути, в дело идет дармовое тепло, полученное экологи-
чески чистым путем, без использования газа, который дорожа-
ет и дорожает. Технология давно используется во многих стра-
нах, а в Татарстане впервые была применена в Елабуге, Казани и 
Альметьевске.

Среди других новаций, которыми сейчас занимается Хайрул-
лин, – использование тепловой энергии сточных вод. Звучит не-
ожиданно, но в том и изюминка. 

– Какую температуру имеют стоки, которые уходят в реки че-
рез очистные сооружения? – с карандашом в руках Хайруллин 
делает пометки, поясняет. – Взять горячую воду, текущую из кра-
нов в наших домах, ее температура очень высокая, руки обжи-
гает. И она после использования отправляется в канализацию, 
в очистные сооружения. Как-то в Набережных Челнах мы за-
мерили зимой при минус 25 температуру сточных вод – оказа-
лось, плюс 17. И эта вода отправлялась в Каму и Волгу. А если ис-
пользовать ее тепловую энергию, так сказать, в мирных целях? 
Взять Заинское водохранилище, которое зимой не замерза-
ет, ведь можно целые поселки отапливать, и стоит это копейки. 
Но есть проблема для внедрения лоббируемой нами экологич-
ной технологии: слишком дешевый у нас в России газ. Вот у ино-
странцев он дорогой, чем и объясняется активное применение 
тепловых насосов в экономике многих стран. Но, поверьте, мы 
тоже к ним перейдем, тем более что газ дорожает. А уж как при-
рода от этого выиграет!

Увлекшись, Абрек Хафизович принес новую кипу журналов и 
завел разговор о ветроэнергетике:

– Сделали ветроустановку в Чистопольском районе для «Та-
тавтодора». Хорошо себя зарекомендовала. Кстати, использова-
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ние альтернативных природных источников лучше всего под-
ходит для сельской местности, для фермеров. Но они пока их не 
применяют – дороговато, а может, информации недостаточно. 
Чтобы сломать психологию, нужно время, чтобы у людей появи-
лась заинтересованность. Нужно также и финансирование про-
бивать, которого пока нет. 
 
ЯБЛОНИ В САДУ 
В нынешний юбилейный для него год Абрека Хафизовича осо-
бенно сильно потянуло на родину, в Зеленодольск. Современ-
ный город мало похож на тот, в котором когда-то жил наш ге-
рой. И нет уже в нем отчего дома, покинули этот мир родители 
и многие близкие. Остались только яблони, которые маленький 
Абрек сажал вместе с отцом. Им уже под семьдесят, старушки, а 
яблочки на них все равно зреют. Сорвет такое Абрек, машиналь-
но поднесет ко рту… И память колесом обозрения завертится, 

закрутится, замелькают перед глазами памятные эпизоды жиз-
ни, словно вчера это было… 

Вот он, мальчишка-подросток, катит по пыльной обочине 
тележку с весело тарахтящим на ней бидоном – сейчас набе-
рет воды и повезет обратно домой, уже не так резво, соблюдая 
осторожность. Абрек гордится ответственной обязанностью – 
возить воду для домашних нужд. Приедет отец с рейса (он шо-
фер), плеснет в лицо прохладной водички, брызнет на Абрека, 
засмеются оба… А мать рядом стоит, полотенце через руку на-
перевес, с любовью смотрит на своих мужчин.

Другая картинка из прошлого. По той же обочине, чуть при-
битой дождем, идет Абрек со связкой книг и тетрадок. Он очень 
горд, что учится в престижном Зеленодольском механическом 
техникуме, куда стремились попасть все мальчишки с окру-
ги. Четыре с половиной года учебы (и какой (!), не токарем, а ин-
женером впору работать) промчались быстро, и вот уже Абрек 
Хайруллин получает диплом и направление на работу в Самару 
на кабельный завод, осваивает винторезный станок. Здесь ему 
дали комнату в общежитии, все складывалось неплохо, да тяну-
ло домой. И еще душа просила простора, более ответственной 
и творческой работы.

Так в конце 60-х годов Абрек Хайруллин вновь оказался в род-
ном Зеленодольске, в отчем доме. И вскоре устроился работать 
конструктором в ЗПКБ – знаменитое Зеленодольское проектно-
конструкторское бюро, в ту пору один из центров технической 
мысли не только города, но и всей республики. Абрек попал в 
группу, которой руководил Александр Георгиевич Семенов. По 

И нет уже в нем отчего дома, поки-
нули этот мир родители и многие 
близкие. Остались только яблони, 
которые маленький Абрек сажал вме-
сте с отцом. Им уже под семьде-
сят, старушки, а яблочки на них все 
равно зреют. Сорвет такое Абрек, 
машинально поднесет ко рту… И 
память колесом обозрения завер-
тится, закрутится, замелькают 
перед глазами памятные эпизоды 
жизни, словно вчера это было… 

ДЛЯ СПРАВКИ
Абрек Хайруллин, родился 31 марта 1945 года в городе 
Зеленодольске. В 1970 г. окончил Казанский авиационный 
институт по специальности «Технология машиностро-
ения, металлорежущие станки и инструменты». 
В 1959–1963 гг. – студент Зеленодольского механическо-
го техникума. Затем работает токарем на Куйбышев-
ском заводе кабелей связи, техником-конструктором в 
Зеленодольском проектно-конструкторском бюро. По-
сле службы в армии, с 1971 по 1976 год, – второй секре-
тарь Зеленодольского горкома ВЛКСМ. В 1976–1983 гг. ра-
ботает сначала на КамАЗе, затем инструктором, за-
ведующим промышленно-транспортным отделом 
Набережночелнинского горкома КПСС, вторым секрета-
рем Автозаводского райкома КПСС г. Набережные Челны. 
В 1983–1989 гг. – председатель исполкома Чистополь-
ского городского Совета народных депутатов, в 1989–
1990 гг. – 1-й секретарь Чистопольского горкома КПСС, 
в 1990–2000 гг. – глава администрации города Чистопо-
ля и Чистопольского района. В 2000–2005 гг. – первый за-
меститель министра, заместитель министра строи-
тельства и ЖКХ РТ. С 2005 г. – председатель совета ди-
ректоров РООР «Союз коммунальных предприятий РТ». 
Депутат Верховного Совета Республики Татарстан 
двух созывов в 1990–2000 гг.

Рабочая поездка в Канаду.
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ЛИЧНОСТЬОБЩЕСТВО

сути, именно он стал первым учителем и наставником Хайрул-
лина, несмотря на разницу в возрасте, их связала крепкая друж-
ба, которая продолжается и поныне. Семенов – не только та-
лантливый художник, но и отличный фотограф. Абрек и не заме-
тил, как его увлекло хобби шефа – фотография стала любимым 
занятием на всю жизнь. Когда было трудно, тоскливо на душе, 
Абрек брал в руки фотоаппарат. Особенно ему нравилось ло-
вить мгновения жизни природы, снимать портреты людей – та-
ких разных, интересных, неподражаемых. Дружба с фотоаппа-
ратом определила армейскую судьбу Абрека Хайруллина, он 
служил в Латвии, недалеко от Риги, в ракетных войсках страте-
гического назначения, работал фотокорреспондентом дивизии. 
Кстати, Абрек Хафизович поделился радостью: на днях купил 
себе новый дорогой профессиональный фотоаппарат, обеспе-
чивающий высочайшее качество. Давно о таком мечтал. 

Совсем иная жизнь, насыщенная событиями и встречами с 
новыми людьми, началась у нашего героя по возвращении из 
армии. Его избрали вторым секретарем Зеленодольского горко-
ма комсомола, в 1975 году командировали в качестве руководи-
теля группы зеленодольцев на строительство КамАЗа.

– Меня туда отправили народ отвезти, организовать быт и ра-
боту. Все сделал как надо, и меня пригласили на работу в КамАЗ, 
– рассказывает Абрек Хафизович. – Я в то время уже был женат, 
мать в слезы, а отец сказал, как отрезал: правильно делаешь, сы-
нок. Я занимался наглядной агитацией (пригодился армейский 
опыт, навыки фотографии). А вскоре первый секретарь горко-
ма партии Набережных Челнов Раис Киямович Беляев пригла-
сил меня в отдел пропаганды и агитации. Через год перевели за-
ведующим промышленно-транспортным отделом, в котором 
я проработал два года. Я счастлив, что встретился с Беляевым, 
он всегда по-отечески относился к молодежи, не препятство-
вал самостоятельности, наоборот, призывал ее проявлять. И во-
обще, ценил в людях умение мыслить и поступать принципи-
ально. Как-то позвонили Беляеву из ЦК КПСС, мол, обсудите те-
кучесть кадров на КамАЗе на бюро горкома партии (была у них 
такая больная проблема, 17 процентов – не шутка). Беляев по-
ручил это дело мне – разобраться, определить причины, соста-
вить справку. Я все сделал, сдал справу со своими выводами ге-
неральному директору КамАЗа Льву Борисовичу Васильеву. Он 
посмотрел и заявил: такую справку нельзя читать... Я доказывал, 
что все достоверно, что мы должны не только знать причины, 

но и суметь выправить ситуацию. Беляев меня поддержал. И вот 
бюро горкома, 20 минут я докладывал… А после этого Васильев 
вдруг говорит Беляеву: «Большое спасибо, что принципиально 
подошли к этому вопросу, к сожалению, мои подчиненные под-
вели, скрывая истину». И мне руку пожал… В чем же была суть 
проблемы? Чтобы КамАЗ бесперебойно работал, нужны кадры. 
А все оборудование было зарубежного производства, кадры 
обучались за границей в течение нескольких месяцев, при этом 
зарабатывали немалые деньги, приобретали машины. Возвра-
щались на КамАЗ – и увольнялись… Нужно было резко поме-
нять систему кадровой подготовки, сделать ее жестче. Я не по-
боялся сказать правду, хотя это было, поверьте, нелегко, и выи-
грал. Не случайно про это рассказываю, данный случай сыграл 
очень большую роль в моей жизни, многому научил. 

Вскоре Абрек Хайруллин стал вторым секретарем Автозавод-
ского райкома партии Набережных Челнов, а затем последова-
ло приглашение первого секретаря Чистопольского горкома 
партии Валерия Дмитриевича Стекольщикова работать в паре, 
председателем Чистопольского гор исполкома. 

 
ЗАКАЛКА ПО-ЧИСТОПОЛЬСКИ 
Самыми яркими и насыщенными годами своей жизни Абрек 

Делегаты от Татарстана на 28-м съезде КПСС (Москва, 1990 г.). В центре – народный поэт Дагестана Расул Гамзатов. Слева от него –  
Абрек Хайруллин. Второй слева – первый секретарь Зеленодольского горкома КПСС Хамит Хайрутдинов. Крайний справа –  
первый секретарь Черемшанского райкома КПСС Минсагит Шакиров.

Орден Почета вручает первый Президент РТ Минтимер Шаймиев.
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Хайруллин считает те, которые прошли в Чистопольском райо-
не, а это ни много ни мало 17 лет, десять из них – на должности 
главы администрации.

Первое впечатление от Чистополя начала 80-х годов прошло-
го века у Хайруллина сложилось удручающее. Представьте толь-
ко, город стоит на берегу полноводной Камы, а воды в домах 
нет. Водопровод в наличии, но он не работает, потому что дебет 
маленький. Если на первом этаже есть вода, то на пятом – пусто. 
Как решить этот вопрос? Хайруллин решил серьезно взяться за 
проблему. Установили емкости для воды, поставили, где надо, 
насосы. И вода появилась! 

В городе не было очистных сооружений, все стоки сливались 
в Каму. Хайруллин какие только пороги ни обивал, до Москвы 
дошел. И построил! Автор этих срок, помнится, несколько лет 
назад в составе пресс-рейда побывала на Чистопольских очист-
ных сооружениях, которые журналистам презентовали как 
одни из самых лучших в республике. Здесь даже рыбу можно 
ловить, а о неприятных запахах, преследующих данного рода 
объекты, и вовсе нет речи. 

С 1990-го до 2000 года Абрек Хафизович проработал главой 
администрации Чистопольского района. И это был насыщен-
ный и очень интересный этап жизни. 

– Почему у нас местное самоуправление выступает слабым 
звеном? Муниципальная власть должна думать, самостоятель-
но принимать решения, а не прислушиваться постоянно, ког-
да и что сверху скажут. Я этого, кстати, по жизни не делал, всегда 
старался с собственными инициативами выходить. Например, 
предложил создать объединенный Совет народных депутатов с 
двумя палатами – депутатов города и района. Мы провели сес-
сию и объединили советы. Всякие звонки были, мол, нельзя, на-
рушаете закон… А мы не нарушали, а приспосабливались к жиз-
ни. Спасибо Минтимеру Шариповичу Шаймиеву – поддержал, и 
я благодарен ему за понимание. 

Москвичи приехали к нам, тогда депутатами России Руслан 
Хазбулатов командовал – целую комиссию прислал. Приеха-
ли, посмотрели – одобрили новый подход. Было решено уза-
конить наши действия в качестве эксперимента и распростра-
нить опыт по всей России. Конечно же, мы воодушевились. Так 
что я не оглядывался на то, кто и что мне скажет, вляпают выго-
вор или нет. 

Вот приехал я в город, знаете, какая там была проблема одна 
из главных, смеяться будете… Мухи! В магазин заходишь – их 
там видимо-невидимо, масло сливочное режут, заворачивают в 
газету, обляпанную мухами. Причина в том, что по всему городу 
было много отходов, канализации нет. И я, как председатель ис-
полкома, первым делом начал борьбу с нечистотами и их про-
изводными – мухами, моя команда начала активно благоустра-
ивать город, отлаживать систему сбора мусора. А на месте быв-
ших свалок сажали цветы… 

Каждое предприятие получило задания, все директора при-
ходили на планерку в исполком к восьми утра по понедельни-
кам. Поначалу были недовольные, но удалось сломать психоло-
гию людей. В то время в Чистополе было много предприятий, 
которых сейчас уже нет, и все они хорошо работали. Стекольщи-
ков не вмешивался, а, наоборот, поддерживал. Вместе мы созда-
ли мощнейшую строительную организацию «Чистопольстрой», 
возвели больницу, хлебозавод, молокозавод, школы, ипподром, 
а сколько мостов – в городе и районе их построили в количе-
стве сорока! Чистопольцы – прекрасные люди, их нужно было 
немного расшевелить, увлечь, воодушевить. Это удалось. Мне 
приятно сегодня, что люди меня узнают, обнимают, когда я при-
езжаю в Чистополь. 

ЗРЕЮТ В ПОЛЕ ПШЕНИЧНЫЕ КАРАВАИ…
 С давних пор, еще с купеческих времен, чистопольская земля 
славилась богатыми урожаями зерна. Марку одной из главных 
житниц республики чистопольцы держали в советские и пост-
советские времена. И хотя, как признается Абрек Хайруллин, у 

него нет сельскохозяйственного образования и поначалу, что 
уж тут скрывать, он даже рожь от пшеницы отличить не мог, но в 
сельские дела, возглавив район, ушел с головой, создал сильную 
команду специалистов по сельскому хозяйству.

– В ту пору много сеяли ржи, а Президент республики поста-
вил задачу – в приоритет определить пшеницу. Я стал искать 
специалиста по этой культуре, – вспоминает Абрек Хафизович. 
– Порекомендовали Эрнеста Филипповича Ионо ва, селекцио-
нера, самого крутого ученого-«пшеничника». Я поехал к нему, в 
НПО «Нива», стал агитировать перебраться в Чистополь, занять-
ся пшеницей на наших землях. Пообещал 200 га земли, всю не-
обходимую технику и любую другую помощь. Уже через год с 
этого поля Ионов получил хорошую прибыль. Позже Эрнест 
Филиппович вывел новый сорт пшеницы с очень высокими хле-
бопекарными качествами, с клейковиной 27, который назвал 
Керба. Думаю, странное название, но, видимо, им, ученым, вид-
нее – керба так керба. Ионов вдруг улыбнулся и попросил это 
название прочесть наоборот. Я аж подскочил от неожиданно-
сти. Оказывается, в мою честь пшеницу назвали... Договорились, 
что полученные семена в первый год разойдутся исключитель-
но по Чистопольскому району, а потом уже можно будет прода-
вать куда угодно. И мы через два года такую шикарную пшеницу 
получили, с огромными колосьями!

 …Кто-то пожаловался на Хайруллина, из зависти, может, что 
он самоуправством занимается, и поля, мол, у него не в поряд-
ке, посмотрите с дороги… И тогда со свитой глав из других рай-
онов Президент Шаймиев приехал в Чистополь. Сердитый. И 
как раз рядом было поле с горохом, который не лежал на земле, 
как обычно бывает, а торчком стоял. Удивился Минтимер Шари-
пович, заинтересовался, стал расспрашивать. Хайруллин и рас-
сказал ему про новую технологию. Горох ведь прекрасная бо-
бовая культура, но его не любили сеять, потому что он после 
дождя ложится на землю, высыпается на радость воронам, ко-
торые его тут же съедают. И чистопольцы придумали просо се-
ять вместе с горохом, первое растение поддерживает второе 
в вертикальном положении. Шаймиев улыбнулся, велел по по-
лям ехать. С дороги-то не видно, а углубились – пшеница шикар-
ная, без границ!

Позже Хайруллину передали, что, едва вернувшись в Казань, 
еще на летном поле, Шаймиев с досадой, резко кому-то ответ-
ствовал: «У Абрека есть хлеб…» Чуть позже, по итогам года, Чи-
стополь занял в республике второе место по хлебу, а осенью 
Абреку Хайруллину вручили орден Почета, соответствующий 
указ подписал Борис Ельцин.

С мамой Фатымой Абдулбариевной.
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РЕГИОН РЕСПУБЛИКИМЕСТО НА КАРТЕ

АГРЫЗСКИЙ  
    район: вектор роста
БЫТУЕТ МНЕНИЕ, ЧТО ЧЕМ ДАЛЬШЕ 
НАСЕЛЕННЫЙ ПУНКТ РАСПОЛО-
ЖЕН ОТ СТОЛИЦЫ, ТЕМ МЕНЕЕ 
ИНТЕНСИВНО ОН РАЗВИВАЕТСЯ. 
В КРАЙНЕМ СЕВЕРО-ВОСТОЧНОМ 
МУНИЦИПАЛИТЕТЕ ТАТАРСТАНА 
– АГРЫЗСКОМ РАЙОНЕ, НАХОДЯ-
ЩЕМСЯ В 304 КИЛОМЕТРАХ ОТ 
КАЗАНИ И ВСЕГО В 30 КИЛОМЕТРАХ 
ОТ СТОЛИЦЫ УДМУРТИИ – ИЖЕВ-
СКА, РЕЗУЛЬТАТАМИ СВОЕЙ РАБОТЫ 
ДОКАЗЫВАЮТ ОБРАТНОЕ. 

Текст: Надил ГИМАДЕТДИНОВ.
Фото Андрея ТИТОВА и пресс-службы  
Агрызского муниципального района.

В 
частности, в 2014 году валовой 
территориальный продукт муни-
ципального образования вырос 
на 8 процентов и перевалил за 

6 миллиардов рублей. Увеличился в 1,3 
раза по сравнению с 2013 годом объем 
отгруженной продукции, а по индексу 
промышленного производства район 
вошел в первую десятку по республике. 
Кроме того, на 16,6 процента был пере-
выполнен план по вводу жилья, не под-
качали и аграрии, завершившие сезон 

в небольшом плюсе. При этом средняя 
зарплата по району выросла в прошлом 
году на 10 процентов и составила чуть 
более 23 тысяч рублей.

КЛЮЧ К РАЗВИТИЮ
Два года назад Агрызский район от-
метил 75-летие со дня своего основа-
ния. Здешняя территория считается од-
ной из самых экологически чистых во 
всем Татарстане. Островки тайги окра-
шивают местные пейзажи в сине-зеле-

ные цвета, а воздух делают удивитель-
но свежим. 

Ведущей, системообразующей сфе-
рой экономики района, формирующей 
образ жизни сельских территорий, яв-
ляется агропромышленный комплекс. 

Значительную долю всей местной 
сельхозпродукции производит агро-
фирма «Агро-Кама», которая возде-
лывает 87 процентов пашни района и 
только за последние восемь лет при-
влекла в отрасль более двух миллиар-
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дов рублей инвестиций. Большинство 
из них были потрачены на строитель-
ство молочного комплекса «Навруз» на 
2600 коров в селе Янга-Аул. Современ-
ная мегаферма, оснащенная по послед-
нему слову науки и техники, работает 
пока не в полную силу и планирует вый-
ти на проектную мощность в 2016 году. 
Однако местные высокопродуктив-
ные австралийские буренки уже вносят 
свой вклад в экономику района. Благо-
даря им в третьем квартале прошло-
го года район впервые в своей истории 
поднялся по производству молока на 
7-е место в республике. В текущем году 
пик продуктивности дойного стада в 
комплексе ожидается в четвертом квар-
тале, а значит, муниципалитет вновь бу-
дет с большим молоком.

Надо сказать, что мегаферма – не пер-
вый крупный проект, реализованный 

они были построены и оборудованы в 
рамках действующих республиканских 
программ. 

Нельзя не упомянуть о трудолюбивой 
семье Сахиповых из деревни Ямурзино, 
в активе которых сегодня имеется пять 
семейных ферм! Они обрабатывают 
1000 гектаров пашни, успешно разви-
вают молочное и мясное животновод-
ство, разводят в большом количестве 
гусей, а также занимаются деревообра-
боткой на собственной пилораме. При 
этом Сахиповы успешно сочетают инте-
ресы бизнеса с меценатством: постро-
или в родном селе медресе, капиталь-
но отремонтировали здание начальной 
школы, не задумываясь, взялись за ре-
шение проблемы водоснабжения ма-
лой родины, помогают своим работни-
кам решить жилищный вопрос.

Настоящей опорой для своего села 
являются и салаушские фермеры, бра-
тья Марат и Мансур Мухамадиевы. В 
прошлом году они собрали самый вы-
сокий урожай среди фермерских хо-
зяйств района –  в среднем 23 центне-
ра на круг. Радует неплохими надоями и 
семейная молочная ферма на 30 голов, 
не бездействует также расположенный 
рядом с ней цех по производству пило-
материалов. В этом году Мухамадиевы 

агрофирмой на агрызской земле. В 2008 
году она ввела здесь в эксплуатацию 
свиноводческий комплекс на 13 тысяч 
голов, проектная мощность которого 
составляет полторы тысячи тонн мяса 
в год.  Сегодня здесь ежемесячно реа-
лизуется в живом весе в среднем 1200–
1300 свиней.

– С инвестором нам крупно повезло, 
– говорит глава Агрызского района Ва-
лерий Макаров. – С его приходом в 2005 
году перед аграрным сектором района 
открылись новые перспективы, в зем-
леделии и животноводстве начали при-
меняться современные технологии. Аг-
рофирма не только крупно вкладывает-
ся в экономику района, но и исправно 
выполняет все свои социальные обяза-
тельства перед сотрудниками. Это из-
менило уровень жизни людей, у них по-
явилась уверенность в завтрашнем дне.

Не приходится краснеть руководству 
района и за других, более мелких субъ-
ектов агропромышленного комплек-
са, в числе которых ООО «Назяр», ООО 
«Сарсак-Омга», а также 48 фермерских 
хозяйств, обрабатывающих в целом не-
многим более 8 тысяч гектаров пашни. 

В муниципальном образовании на-
считывается 23 семейные фермы, 15 из 
которых  – высокотехнологичные. Все 

Агрызский район, в 71 
населенном пункте кото-
рого сегодня прожи-
вают около 36,5 тысяч 
человек, в последнее 
время охватил насто-
ящий строительный 
бум. Только в этом году 
здесь распахнут свои 
двери сразу несколько 
социально значимых 
объектов. Среди них – 
многофункциональный 
центр в Ямурзино, где 
под одной крышей раз-
местятся спортивный и 
тренажерный залы, клуб 
и библиотека. В Татар-
ской Шаршаде откро-
ется начальная школа 
на 50 мест, объединен-
ная с детским садом, в 
Кичкетане и Салаушах – 
дома для участковых.

Валерий Макаров возглавил Агрызский район в 2012 году.

Агрыз является крупной узловой станцией, на железной дороге заняты более четырех тысяч местных жителей.
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сделали незабываемый подарок одно-
сельчанам, организовав на свои сред-
ства национальный праздник Сабантуй, 
на который пригласили артистов театра 
татарской эстрады из коллектива «Мун-
ча ташы». В ближайшее время салауш-
цев ждет еще один презент от предпри-
нимателей – в здании бывшего магази-
на райпо они планируют открыть свою 
торговую точку по продаже сельхоз-
продукции и товаров для дома. В насто-
ящее время на объекте идут ремонт-
ные работы. 

В Агрызском районе действуют шесть 
кооперативов по сбору молока у насе-
ления. Один из них принадлежит фер-
меру Равилю Харисову, который сегод-

ся к лучшему, а муниципалитетам стало 
в значительной степени легче решать 
насущные вопросы, – подчеркивает Ва-
лерий Макаров. – То, что даже в эконо-
мически сложное время программы 
не были свернуты, говорит не только 
о том, что все планы в Татарстане всег-
да четко реализуются, но и свидетель-
ствует о постоянной поддержке муни-
ципальных образований республики со 
стороны Президента РТ Рустама Мин-
ниханова.  

Агрызский район, в 71 населенном 
пункте которого сегодня проживают 
около 36,5 тысяч человек, в последнее 
время охватил настоящий строитель-
ный бум. Только в этом году здесь рас-
пахнут свои двери сразу несколько со-
циально значимых объектов. Среди них 
– многофункциональный центр в Ямур-
зино, где под одной крышей разместят-
ся спортивный и тренажерный залы, 
клуб и библиотека. В Татарской Шар-
шаде откроется начальная школа на 50 
мест, объединенная с детским садом, в 
Кичкетане и Салаушах – дома для участ-
ковых. Начнут работу модульный вете-
ринарный пункт в Исенбаево, амбула-
тория в Кадыбаше, модульный фельд-
шерско-акушерский пункт в Иж-Бобье.  
Такой же новенький ФАП в селе Сарсак-
Омга был сдан в эксплуатацию в нача-
ле августа.

В нынешнем году в районе также за-
планированы реконструкция водопро-
водных сетей в трех селах, капиталь-
ный ремонт пяти действующих ФАПов, 
открытие универсальных спортплоща-

ня в своем молочном мини-цехе ежесу-
точно перерабатывает более трех  тонн 
сырья. Готовая продукция, а это более 
десяти наименований натуральных и 
экологически чистых молочных продук-
тов под маркой «Авылдаш», реализуется 
через оптовиков в Казани, Набережных 
Челнах, Нижнекамске,  Елабуге, Менде-
леевске и Агрызе. В дальнейшем биз-
несмен планирует расширить произ-
водство и построить современный мо-
лочный комплекс на 600 голов.

В целях привлечения инвестиций, 
участия в федеральных и республикан-
ских программах поддержки малого и 
среднего предпринимательства в рай-
оне разработан инвестиционный пас-
порт и претворяется в жизнь собствен-
ная программа помощи малому бизне-
су на 2013–2015 годы. Активизирована 
работа по выявлению незадействован-
ных площадей, свободных земельных 
участков. И у района есть определен-
ные успехи в этом направлении. Нагляд-
ным тому примером служит реаними-
рованный пару лет назад  ижевскими 
предпринимателями Агрызский мясо-
комбинат. В ближайшей перспективе 
агрызцы намерены создать и муници-
пальную промышленную площадку.  

ПРОГРАММЫ РОСТА
Из 33 президентских программ, реали-
зующихся сегодня на территории Татар-
стана, Агрызский район участвует в 17. 

– Благодаря им наши населенные пун-
кты день ото дня обновляются и благо-
устраиваются, жизнь на местах меняет-

В этом году свой посильный финансо-
вый вклад в благоустройство города 
в рамках программы самообложения 
впервые начали вносить и горожане. 
Четырехкратно увеличенные республи-
кой средства населения, а с каждого 
агрызца, обладающего правом голоса 
на референдуме, было собрано по 200 
рублей, будут потрачены на вырубку 
старых деревьев, содержание уличного 
освещения, а также мест захоронения.

В 2014 году в Агрызском районе план по вводу жилья был  
перевыполнен на 16,6 процента.

Современные многоэтажки все еще соседствуют с ветхими бараками.

На фото (слева направо): заместитель руководителя исполкома горо-
да Агрыз Роман Альчиков в гостях у председателя ТОСа «Кировское» 
Клары Безбородовой и ее мужа Василия Бажитова.

В молочном мини-цехе фермера Равиля Хари-
сова сегодня производится более десяти наи-
менований натуральных и экологически чистых 
молочных продуктов под маркой «Авылдаш».
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док в селах Крынды и Исенбаево, вос-
становление уличного освещения, обу-
стройство дорог в ряде населенных 
пунктов и другие ремонтно-строитель-
ные работы. Основная их часть ведется 
в городе Агрыз, многие жилые дома и 
общественные здания которого четыре 
года назад сильно пострадали от взры-
вов на складе боеприпасов в поселке 
Пугачево (Удмуртия), что в девяти кило-
метрах от райцентра. Тогда в букваль-
ном смысле взорвалась привычная раз-
меренная жизнь провинциального го-
родка, в частности, непригодными для 
жилья были признаны 70 бараков.  

Агрыз является крупной узловой 
станцией, а железная дорога обеспе-
чивает работой более четырех тысяч 
местных жителей. По парку станции, 
территория которого в два раза превы-
шает площадь самого города, ежесу-
точно перегоняются, формируются де-
сятки составов с различными грузами, 
в том числе горючими и взрывоопас-

Деятельность агрызских 
ТОСов была высоко оце-
нена по итогам первого 
республиканского кон-
курса «Лучшее террито-
риальное общественное 
самоуправление года 
Республики Татарстан», 
учрежденного в 2015 году 
по поручению Президента 
РТ Рустама Минниха-
нова в целях повышения 
эффективности дея-
тельности в республике 
территориальных обще-
ственных самоуправ-
лений. Так, в рамках 
конкурса местные ТОСы 
«Кировское» и «Альфа» 
удостоились дипломов 
четвертой степени и 
грантов в размере 298 
тысяч рублей каждый.  

ными. И, как считают эксперты, попади 
хоть один снаряд или осколок с воен-
ного арсенала соседней Удмуртии в ци-
стерну – масштабы трагедии были бы во 
сто крат больше. 

О том чрезвычайном происшествии, 
случившемся в  июне 2011 года, в горо-
де уже ничего не напоминает, а вместо 
пострадавших бараков, которые уже 
давно просились под снос, буквально 
за два года вырос современный жилой 
комплекс «Октябрьский», возведенный 
за счет республиканских средств. Ров-
но год назад в его 15-ти трехэтажных 
домах справили новоселье 267 семей. 
Тогда же открылась ведущая к микро-
району улица революционера-желез-
нодорожника Михаила Ометова, так-
же благоустроенная при поддержке из 
бюджета республики. По сути, эту ули-
цу, прозванную в народе аллеей дорож-
ных знаков (последние установлены 
здесь практически через каждый метр), 
теперь можно смело называть проспек-
том: по центру дороги проложен пеше-
ходный тротуар, с обеих его сторон раз-
биты газоны, посеяна газонная трава. 
Проезжая по ней, даже не верится, что 
до этого она считалась одной из самых 
разбитых в Агрызе. 

– Когда я в 2012 году возглавил му-
ниципалитет, райцентр был «деревян-
ным», утопал в бараках 100-летней дав-
ности, – вспоминает Валерий Макаров. 
– Часть из них мы уже снесли, своей не-
минуемой участи ждут еще 18 трущоб.  

Вопрос аварийного жилья со скрипом, 
но решаем. План выполнен на 70–80 
процентов.

– А почему со скрипом?
– У нас нет возможности предостав-

лять переселенцам из аварийного жи-
лья равнозначные по площади кварти-
ры, – вводит меня в курс дела мой собе-
седник, – а по условиям программы за 
лишний метраж они должны доплачи-
вать из своего кошелька. Людей это не 
устраивает, они отказываются, хотят по-
лучить новое жилье бесплатно, как это 
было раньше. Поэтому наша главная за-
дача сегодня – переубедить население. 
Однако донести до сознания горожан 
мысль, что они должны жить в челове-
ческих условиях, иногда бывает очень 
трудно. Но задачу, которую перед нами 
поставило руководство республики, мы 
в любом случае выполним – к 2017 году 
бараки, портящие вид города, наконец 
исчезнут.

Параллельно со строительством но-
вого жилья в райцентре благоустраи-
ваются дома, которые по 20–30 лет не 
видели капитального ремонта, рекон-
струируются дороги, сдаются в эксплуа-
тацию социальные объекты. Так, в нача-
ле 2014 года в городе начал действовать 
многофункциональный центр обслужи-
вания населения, в феврале этого года 
открылось обновленное здание отде-
ла полиции. 

Что касается капитального ремонта, 
то в этом году он  затронул шесть мно-

Молочный мегакомплекс «Навруз» рассчитан на содержание  
2600 голов скота.

В третьем квартале прошлого года район впервые в своей истории 
поднялся на 7-е место в республике по производству молока.

Фермер Ильшат Сахипов и его сыновья успешно сочетают интересы бизнеса с меценатством. 
Они построили в родном селе медресе, капитально отремонтировали здание начальной  
школы и не намерены на этом останавливаться.
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гоквартирных домов Агрыза и гимна-
зию №1. Кроме того, нынче на четырех 
улицах положили новый асфальт, а ко 
Дню республики в центре города ря-
дом с детской школой искусств открыл-
ся новый парк «Яшьлек». 

В этом году свой посильный финан-
совый вклад в благоустройство города 
в рамках программы самообложения 
впервые начали вносить и  горожане. 
Четырехкратно увеличенные респу-
бликой средства населения, а с каждо-
го агрызца, обладающего правом голо-
са на референдуме, было собрано по 
200 рублей, будут потрачены на выруб-
ку старых деревьев, содержание  систе-
мы уличного освещения, а также мест 
захоронения.

– В городе растет число активных и 
небезразличных жителей, готовых вкла-
дывать силы и время в развитие своей 
территории, поддержание ее в чисто-
те, комфорте и безопасности и, в целом, 
связывающих свою настоящую и буду-
щую жизнь с данным местом, – говорит 
заместитель руководителя исполкома 
Агрыза Роман Альчиков. – С прошлого 
года у нас действуют четыре территори-
альных общественных самоуправления, 
которые уже стали нашими помощника-
ми и партнерами. Они проводят в своих 
дворах культурные и спортивно-оздо-
ровительные мероприятия, благоустра-
ивают прилегающие территории.  

Деятельность агрызских ТОСов была 
высоко оценена по итогам первого ре-
спубликанского конкурса «Лучшее тер-
риториальное общественное самоу-
правление года Республики Татарстан», 
учрежденного в 2015 году по пору-
чению Президента РТ Рустама Мин-
ниханова в целях повышения эффек-
тивности деятельности в республике 
территориальных общественных са-
моуправлений. Так, в рамках конкурса 
местные ТОСы «Кировское» и «Альфа» 
удостоились дипломов четвертой сте-
пени и грантов в размере 298 тысяч ру-
блей каждый.  

По словам председателя ТОСа «Ки-
ровское» Клары Безбородовой, для  об-
щественного самоуправления эти сред-

ства станут большим подспорьем. За-
служенный грант кировчане планируют 
пустить на дальнейшее благоустрой-
ство своей территории. 

 ТОС «Кировское», в котором сегодня 
активно работают 10 местных активи-
стов, на днях исполнился один год. 

 – Моими главными помощниками яв-
ляются муж и сын, – говорит Клара Без-
бородова. – Во всех начинаниях матери-
ально поддерживают ООО «Водоканал», 
ТСЖ «Жилсервис – Агрыз», предпри-
ниматель Ленар Джаметов, за что им 
огромное спасибо. 

В частности, за счет спонсорской под-
держки кировчане своими руками при-
вели в порядок двор, разбили там дет-
скую площадку с качелями, песочницей 
и горкой, организовали несколько куль-

турно-массовых мероприятий и празд-
ничных чаепитий. 

ПАТРИОТЫ МАЛОЙ РОДИНЫ
Не обошли стороной перемены и одно 
из образцовых  муниципальных образо-
ваний района – Кичкетанское сельское 
поселение, которым руководит Зульфат 
Нуриев. Зульфат Равилович вот уже 33 
года живет заботами односельчан, и ре-
зультаты его труда налицо. В сельском 
поселении, в состав которого сегодня 
входят села Кичкетан, Балтачево, Варзи-
Омга и Варзи-Пельга, в общей сложно-
сти проживает около 1 тысячи человек.  

После реорганизации местного кол-
хоза в 1994 году Зульфат Нуриев офор-
мил в пользование сельского поселе-
ния около 900 гектаров земли, на кото-

Сельский муниципалитет успешно участвует во 
многих республиканских и районных социаль-
ных конкурсах. К примеру, в прошлом году поселе-
ние стало лауреатом республиканского конкурса 
народных социальных проектов (с проектом «Водо-
снабжение села Варзи-Пельга») и выиграло грант 
в размере 580 тысяч рублей. На эти средства в 
населенном пункте была пробурена новая водная 
скважина и установлены пожарные гидранты. 
Нынче кичкетанцы участвуют в конкурсе соци-
альных и культурных проектов ОАО «РИТЭК».

Марат Мухамадиев не жалеет, что связал свою судьбу с сельским  
хозяйством.

«В последние годы у нас выполняется большой объем работ в  
рамках президентских программ», – говорит глава Кичкетанского  
сельского поселения Зульфат Нуриев.

В селе Кичкетан строится дом для участкового уполномоченного полиции.
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рых муниципалитет занимается сейчас 
земледелием. Большинство  угодий от-
ведено под пастбища и луга. У подсоб-
ного хозяйства поселения есть вся не-
обходимая техника для работы на 
земле, имеются теплые гаражи, зерно-
хранилища. Зерно и сено реализуется 
населению по доступной цене.   

В последние годы проснулась тяга к 
пашне и у других сельчан. Сегодня зем-
леделием здесь занимаются 6 фермер-
ских и 18 личных подсобных хозяйств, 
в руках которых сосредоточено в об-
щей сложности 360 гектаров земли. Не 
отказались селяне и от крупного рога-
того скота. В местных подворьях насчи-
тывается более 200 дойных коров, это 
лучший показатель в масштабах всего 
района.

Сельский муниципалитет успеш-
но участвует во многих республикан-
ских и районных социальных конкур-
сах. К примеру, в прошлом году поселе-

ние стало лауреатом республиканского 
конкурса народных социальных проек-
тов (с проектом «Водоснабжение села 
Варзи-Пельга») и выиграло грант в раз-
мере 580 тысяч рублей. На эти средства 
в населенном пункте была пробурена 
новая водная скважина и установлены 
пожарные гидранты. Нынче кичкетан-
цы участвуют в конкурсе социальных и 
культурных проектов ОАО «РИТЭК» и в 
случае победы, на которую они очень 
надеются, собираются потратить призо-
вые на благоустройство единственного 
родника в центральной усадьбе.

Кичкетан – единственный в Агрыз-
ском районе населенный пункт, на тер-
ритории которого бьет родник. Дру-
гих природных источников воды у села 
нет – ближайшие реки расположены от 
него в нескольких километрах. Сегодня 
здесь насчитывается в общей сложно-
сти 364 двора. Жителей могло бы быть 
значительно больше, но практически 
половина местного населения разбре-
лась во время переселения из затапли-
ваемых деревень в 70-е годы прошло-
го века.

По этой причине были расселены и 
жители малой родины самого Зульфата 
Нуриева – деревни Варзи, расположен-
ной в живописнейшем месте на бере-
гу реки Иж. Перед планируемым зато-
плением (правда, вода искусственного 
водохранилища до населенного пун-
кта так и не дошла) в ней  проживало 
две тысячи человек, была средняя шко-
ла, действовал большой клуб.  Там, где 
была деревня, теперь расположен Кич-
кетанский государственный комплекс-
ный природный заказник. 

– Перед тем как оставить деревню, 
перезахоронили родных, – вспомина-
ет те трагические для сельчан дни гла-
ва сельского поселения. – Сначала ра-
зобрали именные могилы (каждый по-
казывал: «Это моих родственников» и 
забирал в мешок), а потом сняли буль-
дозером почву, собрали все останки 
вместе и в общей могиле захоронили. 
Девять братских траншей таких полу-
чилось на кладбище Варзи-Омги. Как на 
войне...

Зульфат Равилович стоял почти у са-
мых истоков строительства новой де-
ревни Варзи-Пельга, выросшей среди 
чистого поля, окруженного лесами. Де-
ревья тогда вырубили, но вместо них 
сегодня уже выросли новые.  

– Раньше строительные работы в по-
селении в основном велись за счет про-
граммы переселения граждан из зоны 
затопления, – говорит Зульфат Нуриев. 
– Благодаря этому мы в свое время од-
ними из первых в районе заасфальтиро-
вали улицы в населенных пунктах, пер-
выми ощутили блага газификации. В 
последние же годы у нас выполняется 
большой объем работ в рамках прези-
дентских программ. 

Например, два года назад была капи-
тально отремонтирована Кичкетанская 
средняя школа. Тогда же в родном селе 
классика татарской драматургии Тази 
Гиззата – Варзи-Омге – появился новый 
модульный ФАП. В 2016 году здесь по-
строят сельский клуб на 50 мест. 

В 2014 году Кичкетанскую школу с 
большаком связала новая асфальтовая 
дорога, за счет средств муниципально-
го дорожного фонда щебеночно-песча-
ной смесью был обустроен почти кило-
метр дороги по улице Тукая в централь-
ной усадьбе. Нынче здесь откроется 
дом для участкового уполномоченно-
го полиции.  

Для решения вопросов местного зна-
чения в поселении вот уже второй год 
активно применяется самообложение 
населения. Только в прошлом году  за 
счет этого местный бюджет пополнил-
ся дополнительно на 440 тысяч рублей, 
которые были потрачены на ремонт до-
рог в населенных пунктах поселения. 
Средства второй волны самообложе-
ния здесь планируют вложить в благо-
устройство погостов, повышение по-
жарной безопасности сел, а также на ре-
монт обелисков землякам, погибшим в 
годы Великой Отечественной войны, ре-
конструкцию уличного освещения. Мас-
штабное обновление последнего, с пе-
реходом на светодиодные светильники, 
запланировано на 2016 год. Работы про-
финансирует республиканский бюджет. 

В Кичкетанском сельском поселении постепенно решается проблема 
нехватки дорог.

Открытие ФАПа в селе Сарсак-Омга.

В 2016 году в Кичкетанском сельском поселе-
нии масштабно обновят уличное освещение и 
перейдут на светодиодные светильники.
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ОПЫТМЕСТО НА КАРТЕМЕСТО НА КАРТЕ

ДРУГАЯ деревня
НЕ УДИВЛЯЙТЕСЬ, ПРИЕХАВ В СЕЛО БОЛЬШИЕ ЯКИ ЗЕЛЕНОДОЛЬСКОГО РАЙОНА 
И НЕ НАЙДЯ В ОКРЕСТНОСТЯХ НИ ОДНОГО ПУСТУЮЩЕГО КЛОЧКА ЗЕМЛИ. 
ВСЕ ЖИТЕЛИ БЕЗ ИСКЛЮЧЕНИЯ ЗАНЯТЫ НА ОГОРОДЕ И В ПОЛЕ: ВЫРАЩИВАЮТ 
КАРТОФЕЛЬ, КАПУСТУ, МОРКОВЬ, СВЕКЛУ, ЯГОДЫ. ХОТЯ В РАЗГОВОРАХ И ЗАЯВ-
ЛЯЮТ, ЧТО У НИХ НЕ ТАК УЖ И МНОГО ЗЕМЛИ (ВСЕГО ЛИШЬ СОРОК СОТОК 
НА ХОЗЯЙСТВО), ОДНАКО ПОСЛЕ ПОДСЧЕТА ОКАЗЫВАЕТСЯ, ЧТО НА ДЕЛЕ НА 
СЕМЬЮ ПОРОЮ ПРИХОДИТСЯ ПО ГЕКТАРУ. «ЕСЛИ БЫ СОВХОЗ НЕ РАСФОРМИРО-
ВАЛИ, МЫ И ПО СЕЙ ДЕНЬ РАБОТАЛИ БЫ ВСЕ ВМЕСТЕ, – ГОВОРЯТ СЕЛЬЧАНЕ. – 
А ТАК ПРИШЛОСЬ ОТ ОТЧАЯНИЯ ВЗЯТЬСЯ ЗА ОВОЩЕВОДСТВО». 

Текст: Лилия НУРМУХАМЕТОВА. 
Фото: Андрей ТИТОВ.

О
б этом селе хорошо знают и 
руководители республики. 
В прошлом году сюда дваж-
ды приезжал Президент Та-

тарстана Рустам Минниханов. Снача-
ла посмотрел, как здесь выращивают 
ягоды, позднее, через два-три меся-
ца, участвовал в открытии клуба. За-
местителю Премьер-министра – ми-
нистру сельского хозяйства и про-
довольствия РТ Марату Ахметову 
Большие Яки тоже знакомы: он здесь 
бывал не раз и помог привести в по-
рядок озеро, являющееся составной 
частью системы орошения. Для обме-
на опытом сюда приезжали на респу-
бликанский семинар представители 
сельских поселений. В этом семина-
ре принимали участие Председатель 
Госсовета РТ Фарид Мухаметшин и 
руководитель Совета муниципаль-
ных образований РТ Минсагит Шаки-
ров. 

– Мы хорошо знаем село Большие 

Яки. Местные жители успешно выра-
щивают качественную сельхозпродук-
цию. И свои земельные паи в свое вре-
мя люди никому не отдали, привати-
зировали землю и теперь работают на 
ней. Продукцию реализуют не только 
на рынке, но и сотрудничают с санато-
риями, больницами, детскими садами и 
другими учреждениями. В каждом до-
мохозяйстве построены места для хра-
нения урожая. Не так давно здесь нача-
ли выращивать и ягоды, – говорит заме-
ститель министра сельского хозяйства 
и продовольствия РТ по экономике и 
аграрным преобразованиям Ришат Ха-
бипов. 

Действительно, большеякинцы не 
сидят сложа руки, дома их застать 
трудно. В то время, когда в некоторых 
деревнях картофель не сажают даже 
у себя на огороде, здесь объемы про-
изводства картофеля и овощей ра-
стут год от года. Дело в том, что рабо-
тавший в Больших Яках совхоз «Ураз-

ла» был когда-то одним из передовых 
овощеводческих предприятий в ре-
спублике. Перестроечные катаклизмы 
не обошли стороной и Большие Яки. С 
развалом совхоза жители остались без 
работы. Недолго думая якинцы поде-
лили землю на личные участки и нача-
ли работать на себя.

ОВОЩНОЙ КРАЙ
В момент нашего приезда семья Ша-
рифзяновых обрабатывала капустное 
поле. Труженики работают в поле с ран-
ней весны до поздней осени, выращи-
вая капусту, морковь, свеклу на площа-
ди десять гектаров, а всего у семьи 33 
гектара земли. Семена высаживают в те-
плицу, затем рассаду переносят в поле. 
«Мы никого не нанимаем на работу. Че-
ловек должен стараться для себя. Наем-
ный работник трудится с целью – лишь 
бы день прошел. А когда работаешь на 
себя, всегда думаешь, что бы еще успеть 
сделать», – считают Шарифзяновы. К 
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примеру, в этом году они впервые нача-
ли выращивать лук.

– Познакомившись с технологией вы-
ращивания лука у известных в респу-
блике фермеров Аппаковых, решил 
попробовать сам. Урожай – луковицы 
величиной с кулак. Вполне можно полу-
чать хорошие результаты без каких-ли-
бо химикатов, – говорит Раис Шариф-
зянов.

Шарифзяновы культивируют не-
сколько сортов капусты: кроме ран-
ней и поздней белокочанной, на их по-
лях растут и брокколи, и цветная, и пе-
кинская, и другие виды капусты. «Кроме 
кольраби, все пробовали выращивать. 
Получаем достаточно хороший уро-
жай. В наших местах почва очень под-
ходит для культивирования капусты. Но 
не все зависит только от почвы, нужно 
еще, как минимум, правильно органи-
зовать цикл выращивания овощей, со-
блюдать технологию. Это очень трудо-
емкая работа, но результаты радуют. С 
введением санкций на продукты, к при-
меру, розничная цена на брокколи вы-
росла до 100 рублей за килограмм», – 
говорит Раис.

Раньше овощеводством в этой семье 
занимался старший Шарифзянов – Анас 
абый, сейчас за дело взялись его сыно-
вья. Овощи здесь выращивают уже с 
1997 года, за это время у семьи появи-
лись постоянные клиенты. Витаминная 
продукция круглый год поставляется в 
заводские столовые, больницы. До реа-
лизации овощи хранятся в хороших по-
гребах. 

Фермерская семья содержит много 
скота. За это направление полностью 
отвечает младший сын. В хозяйстве 23 
головы крупного рогатого скота, из них 
семь – дойные коровы. Кроме того, име-
ется восемь голов овец, а еще есть гуси, 
утки, куры. «Только когда совмещаешь 
животноводство с растениеводством, 
можно получить хороший доход. На-
возом удобряем землю, а непроданные 
овощи скармливаем скоту», – рассказы-
вает Анас абый.

Неплохой доход идет от продажи мо-
лока. В поселке Залесный реализуется 
около ста 1,5-литровых бутылок. Сбор-
щику молока сдали уже четыре тонны. 
Однако фермеры считают, что самим 
продавать выгоднее.

– Если бы не было хорошей прибыли, 
не стали бы заниматься ни животновод-
ством, ни овощеводством. Всего можно 
добиться, лениться только не нужно, – 
говорят Шарифзяновы.
СЕМЕНА ИЗ МОСКВЫ, ВОДА СВОЯ
В селе Большие Яки нет лентяев. Здесь 
работают все и, при необходимости, по-
могают друг другу. Вот и семена ово-
щей приобретают не каждый по отдель-
ности, кто где сможет, а сообща привоз-
ят из Москвы. Весной собирают деньги 

Смекалистый Рамиль абый обслужи-
вает всю оросительную систему села, 
протянувшуюся более чем на четыре 
километра. Если возникает необходи-
мость в дорогостоящем ремонте, день-
ги собирают всем селом. И за прудом он 
сам присматривает. Когда-то Рамиль ра-
ботал в местном совхозе инженером-
гидротехником. Оросительную систе-
му знает как свои пять пальцев. «Я же 
сам строил эту систему, знаю каждый ее 
узел, как же можно ее разрушить. Что-
бы отстроить вновь – потом понадобят-
ся колоссальные средства», – говорит 
специалист.

После развала совхоза якинцы суме-
ли сохранить оросительную систему, по 
сути, отстояли ее в борьбе с мародера-
ми. На бесхозное имущество тогда бы-
стро нашлись любители легкой наживы 
– появились желающие выкопать тру-
бы и сдать их на металлолом. Однако 
якинцы не дрогнули, поочередно охра-
няли трубы днем и ночью и сохранили 
свое добро. 

– Для успешного развития растение-
водства искусственное орошение жиз-
ненно необходимо, особенно в наших 
климатических условиях. Поселение 
приняло участие в республиканском 
конкурсе, и мы приобрели ороситель-
ный агрегат, – говорит Анас Шарифзя-
нов. – Тогда нам очень помог бывший 

Шарифзяновы культивируют несколько сортов 
капусты: кроме ранней и поздней белокочан-
ной, на их полях растут и брокколи, и цветная, и 
пекинская, и другие виды капусты. «Кроме коль-
раби, все пробовали выращивать. Получаем доста-
точно хороший урожай. В наших местах почва 
очень подходит для культивирования капусты. 
Но не все зависит только от почвы, нужно еще, 
как минимум, правильно организовать цикл выра-
щивания овощей, соблюдать технологию».

и одного человека из деревни команди-
руют в Москву. В этом году семена подо-
рожали, сказалось повышение доллара.

По словам якинцев, есть свои секре-
ты и при посадке семян капусты. Рас-
стояние между семенами должно быть 
1 см, а между рядами – 2–3 см. Если не 
соблюсти эти условия, рассада растет 
плохо, после высадки в поле не сразу 
приживается. Если раньше семена вы-
саживали вручную, то теперь есть спе-
циальные приспособления. Односель-
чанин Рамиль Назиров разработал 
устройство, которое в течение несколь-
ких секунд высаживает 144 семени.

В деревне Рамиля называют башко-
витым человеком. Руководитель сель-
ского поселения Фирая Файзуллина от-
зывается о нем как о человеке с золо-
тыми руками. «К чему ни прикоснется, 
все ладится в его руках», – говорит Фи-
рая ханум. Рамиль изобретает и само-
стоятельно собирает различные техни-
ческие приспособления, призванные 
облегчить труд односельчан. Морковь, 
свеклу теперь также сажают с помо-
щью его сеялок. «Сеялку можно приспо-
собить ко всем видам семян. Приспо-
собление выглядит как тачка, которую 
толкаешь впереди себя», – расказыва-
ет Рамиль абый. К нему обращаются за 
помощью и из других сел и районов, он 
никому не отказывает. 

Анас и Раис Шарифзяновы трудятся в поле с ранней весны до поздней осени.
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ОПЫТМЕСТО НА КАРТЕ

глава района Радик Хасанов. Все село 
ему за это благодарно. 

А первыми инициаторами сохране-
ния оросительной системы были два 
брата – Радиф и Рамиль Назировы. 

УПОРСТВО И ТРУД...
– И в других селах некогда функциони-
ровали системы орошения, но у соседей 
все разобрали по деталям, распродали, 
– рассказывает Радиф Назиров. – А у нас 
сельчане ею с удовольствием пользуют-
ся. Водопровод важен и с точки зрения 
противопожарной безопасности. В этом 
деле нам помог министр сельского хо-
зяйства РТ, он поручил очистить сель-
ский пруд, откуда, собственно, и берется 
вода для орошения полей. Теперь в пру-
ду можно купаться и ловить рыбу.

Радиф абый ревностно следит за по-
рядком в селе. Ежедневно обходит всю 
деревню, после окончания дискотек до-
жидается, пока вся молодежь разойдет-
ся по домам, говорит о нем директор 
сельского клуба Рамзия Мазитова.

– В последние годы в нашей дерев-
не все спокойно, – рассказывает Радиф 
абый. – Лет десять назад были нередки 
потасовки с приезжими из-за девушек. 
Сегодня молодежь стала более воспи-
танной. Драк и пьянства, воровства в 
деревне почти нет. У нас строят краси-
вые дома, покупают машины, технику. А 
сельское поселение позаботилось, что-
бы у нас были хорошие дороги.

ЯГОДНАЯ ДОЛИНА
В селе Большие Яки успешно занимает-
ся выращиванием ягод бывший город-
ской парень Ильдар Ситдиков. В свое 
время он долго искал подходящие зем-
ли. В итоге нашел здесь и приобрел в 
собственность паевые земли. 

– Мне было важно наличие ороси-
тельной системы, – говорит Ильдар. – 
Вот якинцы и помогли.

Сегодня у Ситдикова бизнес на подъ-
еме. Правда, чтобы дела пошли, ему 
пришлось очень постараться. Изначаль-
но многие не верили, что из затеи вый-
дет толк, и очень удивились, когда фер-
мер собрал первый урожай. Так в селе 
наряду с овощами появилось и плодо-
водство. Примеру Ильдара последова-
ли Марат Хакимов и Динар Садыков. А 
тех, кто на собственных садовых участ-
ках стал высаживать по 100–200 кустов 
ягод, не перечесть. К ним присоедини-
лись и другие фермеры республики. 

ПТИЧИЙ ДВОР
Фирая ханум решила познакомить нас 
и с другими деревнями, входящими в 
сельское поселение. «В деревне Уразлы 
содержат красивых кур», – сказала она. 
Поехав туда и познакомившись с хозяе-
вами, мы узнали, что куры мясной Бресс 
Гальской породы в России разводят 

тых в благородные шубки существ труд-
но было оторвать взор. Сами маленькие, 
а пальцы лап большие, кожа, глаза, клюв 
голубые. Белые хайские куры, выписан-
ные аж из Голландии, дают по 280–300 
яиц в год. У павловских мясных кур, не-
сущих по 180 яиц в год, совсем не вид-
но глаз, на их головы словно надет свое-
образный «головной убор».

Все куры, которых мы видели в хозяй-
стве, содержатся в клетках. Только пти-
цы породы Брама свободно разгулива-
ют по территории. Оказывается, они не 
роются в земле и траву щипают акку-
ратно, не трогая корней. 

На отдельном участке хозяйства рас-
положились гуси. Здесь течет роднико-
вая вода, рядом построено несколько 
клеток. Для каждой породы отведено 

только в нескольких хозяйствах. 
– Цыплят этой породы нам привез-

ли из Москвы. Однодневный цыпленок 
стоит 350 рублей. Из четырех куплен-
ных вырос один петух, трое курочек, – 
рассказывает Раушания Гизатуллина.

Бресс Гальская порода известна во 
всем мире – килограмм мяса стоит око-
ло полутора тысяч рублей. Рушания и 
Андрей познакомили нас с представите-
лями разных пород куриного семейства, 
имеющихся в хозяйстве. Глава семьи Ан-
дрей Малицков рассказывал о своих 
курах с таким увлечением, что нам са-
мим захотелось заняться их разведени-
ем. Мы узнали, что куры породы Родо-
нит дают много яиц. Увидев китайскую 
шелковую породу, удивились, что такие 
птицы живут в нашем климате. От оде-

После развала совхоза якинцы сумели сохра-
нить оросительную систему, по сути, отсто-
яли ее в борьбе с мародерами. На бесхозное 
имущество тогда быстро нашлись любители 
дегкой наживы – появились желающие выко-
пать трубы и сдать их на металлолом. Однако 
якинцы не дрогнули, поочередно охраняли 
трубы днем и ночью и сохранили свое добро.

Глава Большеякинского сельского поселения Фирая Файзуллина успевает отработать и на огороде.

С пчеловодством Ильдус абый знаком давно: его род издавна занимался этим, отец был пчело-
водом, он и сам около 30 лет проработал пасечником в хозяйстве «Майский».
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отдельное место. Фермеры наладили 
связь с институтом птицеводства, отку-
да и выписали яйца тулузской породы 
гусей. Печень этой птицы очень жирная 
и большая, вес доходит до 800 граммов. 
Гуси породы Линда весьма говорливы. 

– Гусей из различных хозяйств при-
возим по одному, – говорит Андрей. – 
Установили связи с различными птице-
водческими хозяйствами как из Татар-
стана, так и из других регионов.

Яйца породистых гусей и кур поме-
щают в инкубатор, где и вылупляются 
птенцы. На необычных цыплят и гусят 
спрос в республике большой. 

ЕЩЕ ПОЖИВЕМ
Фирая апа везет нас в деревню Утянгуш.

– Здесь живет всего несколько чело-

Погодные условия были нынче не лучшими для 
пчеловодов, но Ильдус абый не жалуется. Он счи-
тает, что, если сможет получить по 10 кг с одного 
улья, это будет очень неплохо. Да и цены пчело-
вод не завышает, несмотря на всеобщий рост цен-
ников на все и вся. Как и в прошлом году, Ильдус 
Хусаинов продает 3-литровую банку по 1350 рублей, 
твердо придерживаясь завета предков, говорив-
ших, что мед не должен стоить дороже мяса. А кило-
грамм мяса стоит в деревне не дороже 300 рублей. 
Он говорит, что цены накручивают перекупщики.

век, – рассказывает она. – Зимой и во-
все остается 6–7 жителей. В последнее 
время деревня ожила, горожане начали 
строить здесь дома для проживания ле-
том. Но сюда нужно проложить дорогу. 
Зимой деревня зачастую оказывается 
отрезана от внешнего мира снежными 
заносами. Как-то пришлось четыре дня 
расчищать дорогу тяжелой техникой.

В момент нашего приезда жизнь в де-
ревне кипела. На улицах бегала детво-
ра. Сюда часто приезжают те, кто здесь 
родился и вырос. К примеру, семья Ху-
саиновых, построив дом в Залесном и 
продав трехкомнатную квартиру в по-
селке Осиново, занялась в Утянгуше 
пчеловодством. Получили на своей ма-
лой родине 3,5 га земли, на одном гек-
таре поставили ульи, сейчас у них 110 

пчелиных семей. Рядом картофельное 
поле. С пчеловодством Ильдус абый 
знаком давно: его род издавна занимал-
ся этим, отец был пчеловодом, он и сам 
около 30 лет проработал пасечником 
в хозяйстве «Майский». Решив внести 
свой вклад в сохранение деревни, он 
решил открыть здесь свое дело. 

Правда, погодные условия были нын-
че не лучшими для пчеловодов, но Иль-
дус абый не жалуется. Он считает, что, 
если сможет получить по 10 кг с одно-
го улья, это будет очень неплохо. Да и 
цены пчеловод не завышает, несмотря 
на всеобщий рост ценников на все и 
вся. Как и в прошлом году, Ильдус Хуса-
инов продает 3-литровую банку по 1350 
рублей, твердо придерживаясь завета 
предков, говоривших, что мед не дол-
жен стоить дороже мяса. А килограмм 
мяса стоит в деревне не дороже 300 ру-
блей. Он говорит, что цены накручива-
ют перекупщики.

Ильдус абый живет мечтой облагоро-
дить озеро, расположенное рядом с его 
пасекой. Также мечтает о создании се-
мейной фермы, переговоры о которой 
уже начались. «Руководитель сельского 
поселения Фирая Абдулбариевна – по-
нимающий человек, всегда готова по-
мочь, посоветовать, с ней легко рабо-
тать», – говорит Ильдус абый.

Изначально многие не верили, что из затеи выйдет толк, и очень удивились, когда фермер  
собрал первый урожай. На фото: Ильдар Ситдиков (справа). 

Глава семьи Андрей Малицков рассказывал о своих курах с таким увлечением, что нам самим 
захотелось заняться их разведением.

Рамиль Назиров изобретает и самостоятель-
но собирает различные технические приспо-
собления, призванные облегчить труд одно-
сельчан.
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ЭКСПЕРТИЗА ЗАКОННЫЕ НОВАЦИИ

РЕДАКЦИЯ ЖУРНАЛА 
«МЕСТНОЕ САМО-
УПРАВЛЕНИЕ В ТАТАР-
СТАНЕ» ПРЕДСТАВЛЯЕТ 
ОБЗОР НАИБОЛЕЕ ЗНА-
ЧИМЫХ ДЛЯ МУНИ-
ЦИПАЛЬНОЙ ВЛАСТИ 
НОВЫХ ЗАКОНОВ И 
НОРМАТИВНЫХ АКТОВ, 
А ТАКЖЕ ПОСЛЕДНИХ 
ИЗМЕНЕНИЙ, ВНЕСЕН-
НЫХ В ФЕДЕРАЛЬНОЕ 
И РЕСПУБЛИКАНСКОЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО.

Федеральный закон от 29 июня 2015 г. 
№ 187-ФЗ «О внесении изменений в Фе-
деральный закон «Об общих принципах 
организации местного самоуправления 
в Российской Федерации».

Закон о местном самоуправлении претерпел ряд 
изменений, в частности ряд вопросов местного 
значения городских поселений отнесен к ведению 
сельских поселений. Иные вопросы местного зна-
чения на территориях последнего решаются орга-
нами местного самоуправления соответствующих 
муниципальных районов. Поправками закрепле-
но, что в этих случаях речь будет идти о вопросах 
местного значения муниципальных районов.
Ряд изменений посвящен проведению публич-

ных слушаний (как форме непосредственного осу-
ществления населением местного самоуправления 
и участия в нем). На публичные слушания не бу-
дут выноситься вопросы о преобразовании муни-
ципального образования, если для этого требуется 
согласие населения, выраженное путем голосова-
ния либо на сходах граждан.
Прописаны положения о формировании консоли-

дированного бюджета городского округа с внутри-
городским делением. Скорректированы правила о 
выравнивании бюджетной обеспеченности муници-
палитетов, о предоставлении субвенций, субсидий, 
иных межбюджетных трансфертов. Уточнен статус 
главы муниципального образования.

Федеральный закон от 13 июля 2015 г. 
№ 256-ФЗ «О внесении изменения в ста-
тью 7 Федерального закона «О гаранти-
ях прав коренных малочисленных наро-
дов Российской Федерации».

Закреплено дополнительное полномочие органов 
местного самоуправления по защите исконной сре-
ды обитания, традиционных образа жизни, хозяй-
ствования и промыслов малочисленных народов 
России.
Они вправе создавать на общественных началах 

при главах муниципальных образований в местах 
традиционного проживания и хозяйственной дея-
тельности малочисленных народов специальные со-
веты представителей.

Федеральный закон от 13 июля 2015 г. 
№ 258-ФЗ «О внесении изменений в ста-
тью 222 части первой Гражданского ко-
декса Российской Федерации и Феде-
ральный закон «О введении в действие 
части первой Гражданского кодекса 
Российской Федерации».

Гражданский кодекс Российской Федерации по-
правили в части определения категории «само-
вольная постройка». До внесения изменений са-
мовольной постройкой являлся жилой дом, другое 
строение, сооружение или иное недвижимое иму-
щество, созданное на участке, не отведенном для 
этих целей, либо созданное без получения на это 
необходимых разрешений или с существенным на-
рушением градостроительных и строительных норм 
и правил.
Теперь ею признается здание, сооружение или 

другое строение, возведенные, созданные на 
участке, не предоставленном в установленном по-
рядке, или на участке, разрешенное использование 
которого не допускает строительства на нем дан-
ного объекта, либо возведенные, созданные без 
получения на это необходимых разрешений или с 
нарушением названных норм и правил.
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Право собственности на самовольную постройку 
может быть признано в судебном или ином поряд-
ке за лицом, в собственности, пожизненном насле-
дуемом владении, постоянном (бессрочном) поль-
зовании которого находится участок, на котором 
создана постройка. Предусмотрено, что это воз-
можно при одновременном соблюдении трех усло-
вий.
Первое – лицо, осуществившее постройку, име-

ет в отношении участка права, допускающие стро-
ительство на нем данного объекта.
Второе – если на день обращения в суд построй-

ка соответствует параметрам, установленным до-
кументацией по планировке территории, правилами 
землепользования и застройки или обязательными 
требованиями к параметрам постройки, содержа-
щимися в иных документах.
Третье – если сохранение постройки не нарушает 

права и охраняемые законом интересы других лиц 
и не создает угрозу жизни и здоровью граждан.
Закреплено, что органы местного самоуправле-

ния городского округа (муниципального района в 
случае, если самовольная постройка расположена 
на межселенной территории) вправе принять реше-
ние о сносе самовольной постройки. Это возможно 
в случае создания или возведения ее на участке, 
не предоставленном для этих целей, если участок 
расположен в зоне с особыми условиями исполь-
зования территорий (кроме зоны охраны объектов 
культурного наследия) или на территории обще-
го пользования, либо в полосе отвода инженерных 
сетей. Поправки вступают в силу с 01.09.2015.

Постановление Правительства РФ от 
17.06.2015 № 602 «О некоторых мерах по 
совершенствованию информатизации в 
сфере кадрового обеспечения государ-
ственных органов и органов местного 
самоуправления».

На сайте gossluzhba.gov.ru будут размещаться 
сведения о вакансиях в государственных органах 
всех уровней.
Расположенный по данному адресу Федераль-

ный портал государственной службы и управленче-
ских кадров признан государственной информаци-
онной системой, на сайте которой, в соответствии 
с Федеральным законом «Об обеспечении доступа 
к информации о деятельности государственных ор-
ганов и органов местного самоуправления», раз-
мещаются:
– сведения о вакантных должностях государ-

ственной службы, имеющихся в государственном 
органе, его территориальных органах, о вакантных 
должностях муниципальной службы, имеющихся в 
органе местного самоуправления;
– квалификационные требования к кандидатам 

на их замещение;

– условия и результаты конкурсов на их замеще-
ние;
– номера телефонов, по которым можно полу-

чить информацию по вопросу замещения данных 
вакантных должностей.
Портал создается в целях обеспечения доступа 

граждан к информации о государственной и муни-
ципальной службе Российской Федерации, в том 
числе по вопросам противодействия коррупции, а 
также в целях эффективного формирования кадро-
вого состава госслужбы и единой базы вакантных 
должностей.

Приказ Генеральной прокуратуры РФ 
от 28 мая 2015 г. № 265  «О порядке ис-
полнения постановления Конституци-
онного суда Российской Федерации от 
17.02.2015 № 2-П по делу о проверке кон-
ституционности отдельных положений 
Федерального закона «О прокуратуре 
Российской Федерации».

Положения Закона о прокуратуре обязывают ис-
полнять требования прокурора в рамках провер-
ки исполнения законов в срок. Однако конкретное 
время для этого не установлено. Также не опреде-
лены общие (предельные) сроки проверок. В дан-
ных аспектах Конституционный суд Российской Фе-
дерации признал эти нормы неконституционными 
(постановление от 17.02.2015 №2-П).
В связи с этим до внесения соответствующих из-

менений в названный закон прокурорам необходи-
мо руководствоваться следующим.
При определении проверяемому органу (органи-

зации) срока представления статистической и иной 
информации, справок, документов, других материа-
лов и их копий применять принцип разумности.
Срок исполнения требования менее чем в 

1 день может быть установлен только в исключи-
тельных ситуациях. Это возможно в случае угро-
зы причинения вреда жизни и здоровью граждан, 
окружающей среде, безопасности государства, иму-
ществу, чрезвычайной ситуации природного и тех-
ногенного характера.
О проверке необходимо сообщить не позднее 

дня ее начала.
Проверка не должна превышать 20 рабочих дней. 

По решению прокурора (его заместителя) она мо-
жет быть продлена 1 раз не более чем на 20 
дней. Решение о последующем продлении на этот 
же срок принимает вышестоящий прокурор (его за-
меститель).
В отношении органа (организации), ведущего де-

ятельность в нескольких регионах, срок провер-
ки устанавливается отдельно по каждому филиалу, 
представительству, обособленному подразделению, 
региональному отделению.
В некоторых случаях проверка может быть при-
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остановлена по решению прокурора (его замести-
теля) на срок до 6 месяцев. Это делается, если 
нужно провести специальные исследования, экс-
пертизы, ревизии, получить дополнительные доку-
менты и информацию, которые могут повлиять на 
выводы проверки. Если такие мероприятия не за-
вершены в течение указанного времени, приоста-
новление продлевается по решению вышестоящего 
прокурора (его заместителя).
О продлении (приостановлении, возобновлении) 

проверки необходимо сообщить руководителю про-
веряемого органа (организации). Кроме того, он 
вправе ознакомиться с актом проверки в течение 
10 рабочих дней после ее окончания.

Письмо Министерства строительства РФ 
от 05.06.2015 № 17433-ЮР/09 «О неправо-
мерных требованиях о предоставлении 
различных документов для целей выда-
чи градостроительных планов земель-
ных участков».

Предъявление органом местного самоуправле-
ния заявителю требования о предоставлении им 
в дополнение к заявлению о выдаче градостро-
ительного плана земельного участка (ГПЗУ) раз-
личных документов не соответствует законода-
тельству.
В соответствии с частью 17 статьи 46 Градостро-

ительного кодекса Российской Федерации (далее – 
Кодекс) в случае, если физическое или юридиче-
ское лицо (далее – заявитель) обращается в орган 
местного самоуправления с заявлением о выдаче 
ему ГПЗУ, орган местного самоуправления в тече-
ние 30 дней со дня поступления указанного обра-
щения осуществляет подготовку ГПЗУ и утвержда-
ет его.
Орган местного самоуправления предоставляет 

заявителю ГПЗУ без взимания платы. Иной поря-
док предоставления ГПЗУ в виде отдельного доку-
мента (не в составе проекта межевания террито-
рии) по обращению заявителя Кодексом не уста-
новлен.

Закон Республики Татарстан от 1 июля 
2015 г. # 45-ЗРТ «О внесении изменений в 
Земельный кодекс Республики Татарстан 
и признании утратившей силу статьи 2 
Закона Республики Татарстан «О внесении 
изменений в Земельный кодекс Республи-
ки Татарстан».
В Земельном кодексе Республики Татарстан за-

креплен порядок предоставления земельных участ-
ков, находящихся в государственной или муници-
пальной собственности, некоммерческим органи-
зациям (НКО) для освоения территории в целях 
строительства и эксплуатации наемных домов со-
циального использования.

Такие земли предоставляются в аренду на срок 
до пяти лет без проведения торгов.
Земли предоставляются в случае, если НКО яв-

ляется участником государственной или муници-
пальной программы по освоению таких территорий 
и если аукционы на право заключения договора об 
освоении территории в отношении конкретного зе-
мельного участка не менее двух раз подряд при-
знаны несостоявшимися.
Установлен порядок приобретения в собствен-

ность участков, находящихся в государственной 
или муниципальной собственности и предоставлен-
ных сельскохозяйственным организациям и КФХ 
для осуществления их деятельности на праве по-
стоянного (бессрочного) пользования или праве по-
жизненного наследуемого владения.
Такие участки приобретаются в собственность 

по цене, равной 10% кадастровой стоимости сель-
скохозяйственных угодий, если на них отсутствуют 
здания или сооружения.
Покупателями выступают сельскохозяйственные 

организации и КФХ, которым эти участки были 
предоставлены, а также арендаторы земельных 
участков, предоставленных из земель сельскохо-
зяйственного назначения или земель населенного 
пункта, предназначенных для ведения сельскохо-
зяйственного производства, в случае, если пра-
во аренды возникло в результате переоформления 
права постоянного (бессрочного) пользования или 
права пожизненного наследуемого владения.
Кроме того, собственников земельных участ-

ков, землевладельцев, землепользователей и арен-
даторов обязали проводить мероприятия по защи-
те сельскохозяйственных угодий от зарастания де-
ревьями и кустарниками, сорными растениями, а 
также защите растений и продукции растительного 
происхождения от вредных организмов.

Закон Республики Татарстан от 1 июля 
2015 г. # 46-ЗРТ «О внесении изменений 
в Закон Республики Татарстан «Об ис-
полнительных органах государственной 
власти Республики Татарстан».

Законом расширены полномочия Совета муници-
пальных образований Республики Татарстан. Пред-
ставители Совета муниципальных образований РТ 
наделены правом на участие в заседаниях Кабине-
та Министров РТ. 
Республиканские органы исполнительной власти в 

пределах предоставленных им полномочий органи-
зуют взаимодействие с Советом по вопросам, от-
несенным к полномочиям органов местного само-
управления.
Совет наделен правом на обращение в любой 

республиканский орган исполнительной власти и 
его территориальные органы по вопросам, входя-
щим в их компетенцию.
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Закон Республики Татарстан от 1 июля 
2015 г. # 47-ЗРТ «О внесении изменений 
в Закон Республики Татарстан «О на-
родном обсуждении наиболее важных 
вопросов государственной жизни Респу-
блики Татарстан и местного значения». 

Закон Республики Татарстан «О народном обсуж-
дении наиболее важных вопросов государственной 
жизни Республики Татарстан» приведен в соответ-
ствие с федеральным законодательством.
Исключены нормы, регулирующие обсуждение во-

просов местного значения. Обсуждение таких во-
просов осуществляется в соответствии с федераль-
ным законом об общих принципах организации 
местного самоуправления. Регулирование вопросов 
местного значения может осуществляться закона-
ми субъектов Российской Федерации только в слу-
чаях, установленных федеральными законами.

Закон Республики Татарстан от 2 июля 
2015 г. # 54-ЗРТ «О внесении измене-
ния в статью 14 Закона Республики Та-
тарстан «Об административно-террито-
риальном устройстве Республики Татар-
стан».

Закон об административно-территориальном 
устройстве Татарстана приведен в соответствие с 
законодательством. 
Корректируется порядок выявления мнения на-

селения при изменении административно-террито-
риального устройства. Согласно изменениям вме-
сто голосования может проводиться сход граждан, 
если на территории проживает не более 300 жи-
телей, обладающих избирательным правом. Ранее 
сход мог проводиться, если на территории прожи-
вало не более 100 жителей.

Закон Республики Татарстан от 15 июля 
2015 г. # 58-ЗРТ «О внесении измене-
ний в Бюджетный кодекс Республики 
Татарстан и Закон Республики Татар-
стан «О наделении органов местного 
самоуправления муниципальных рай-
онов государственными полномочия-
ми Республики Татарстан по расчету и 
предоставлению дотаций бюджетам го-
родских, сельских поселений из регио-
нального фонда финансовой поддержки 
поселений».

С 1 января 2016 года изменены нормативы отчис-
лений в бюджеты сельских поселений НДПИ и НДФЛ. 
Вносятся изменения в Бюджетный кодекс Ре-

спублики Татарстан, устанавливающие с 1 января 
2016 года единый норматив отчислений в размере 
100 процентов в бюджеты муниципальных районов 

и городских округов от налога на добычу обще-
распространенных полезных ископаемых, зачисля-
емый в настоящее время в полном объеме в бюд-
жет Республики Татарстан.
Установление предлагаемого норматива отчисле-

ний в местные бюджеты от указанного налога бу-
дет способствовать увеличению доходной части 
местных бюджетов и повышению собираемости до-
ходов от данного налога.
Также устанавливается передача в бюджеты 

сельских поселений единого для всех сельских по-
селений норматива отчислений (2 процента) от на-
лога на доходы физических лиц, взимаемого на 
территориях сельских поселений, подлежащего за-
числению в бюджет муниципального района. Ука-
занные изменения обусловлены планируемым с 
1 января 2016 года закреплением за сельскими 
поселениями отдельных вопросов местного значе-
ния.

Закон Республики Татарстан от 21 июля 
2015 г. # 59-ЗРТ «О внесении изменений 
в Закон Республики Татарстан «О мест-
ном самоуправлении в Республике Та-
тарстан».

Скорректированы некоторые положения Закона РТ 
о местном самоуправлении в Республике Татарстан 
в части уточнения вопросов местного значения.
Так, к вопросам местного значения городско-

го поселения отнесено участие в выполнении ком-
плексных кадастровых работ.
К вопросам местного значения сельского поселе-

ния отнесены:
– организация в границах поселения водоснаб-

жения населения, водоотведения, снабжения насе-
ления топливом; 
– дорожная деятельность в отношении автомо-

бильных дорог местного значения; 
– создание условий для реализации мер, направ-

ленных на укрепление межнационального и меж-
конфессионального согласия, сохранение и разви-
тие языков и культуры народов РФ, проживающих 
в поселении, социальную и культурную адаптацию 
мигрантов, профилактику межнациональных (межэт-
нических) конфликтов;
– создание условий для массового отдыха жите-

лей и организация обустройства таких мест.
Органы местного самоуправления городского и 

сельского поселения наделены правом на осущест-
вление мероприятий по отлову и содержанию без-
надзорных животных, обитающих на их территории.
К вопросам местного значения муниципального 

района отнесено сохранение, использование и по-
пуляризация объектов культурного наследия (па-
мятников истории и культуры), находящихся в соб-
ственности района, охрана объектов культурного 
наследия (памятников истории и культуры) местно-
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го (муниципального) значения; организация выпол-
нения комплексных кадастровых работ и утвержде-
ние карты-плана территории.
Участие в организации деятельности по сбору (в 

том числе раздельному сбору), транспортированию, 
обработке, утилизации, обезвреживанию, захоро-
нению твердых коммунальных отходов отнесены к 
вопросам местного значения муниципального райо-
на, городского и сельского поселения.
Закон вступает в силу со дня его официального 

опубликования, за исключением отдельных положе-
ний, вступающих в силу с 1 января 2016 года.

Закон Республики Татарстан от 21 июля 
2015 г. # 61-ЗРТ «О внесении изменений 
в Кодекс Республики Татарстан о муни-
ципальной службе».

На федеральном уровне введена возможность 
организации органами местного самоуправления 
подготовки граждан для муниципальной службы на 
договорной основе.
Соответствующие положения закреплены в Ко-

дексе Республики Татарстан о муниципальной 
службе. Договор о целевом обучении заключается 
между органом местного самоуправления и граж-
данином. Договор предусматривает обязательство 
гражданина по прохождению муниципальной служ-
бы в указанном органе в течение установленного 
срока после окончания обучения.
Заключение договора осуществляется на кон-

курсной основе. Конкурс объявляется органом 
местного самоуправления и проводится конкурсной 
комиссией. Информация о проведении конкурса 
подлежит опубликованию в СМИ и размещению на 
официальном сайте органа за один месяц до даты 
проведения конкурса.
В информации указываются группы должностей 

муниципальной службы, которые подлежат замеще-
нию гражданами после окончания обучения; квали-
фикационные требования к этим должностям; пе-
речень представляемых на конкурс документов, 
место и время их приема; срок, до истечения ко-
торого принимаются документы; дата, место и по-
рядок проведения конкурса.
Право участвовать в конкурсе имеют граждане, 

владеющие государственным языком РФ и впер-
вые получающие среднее профессиональное или 
высшее образование по очной форме обучения за 
счет средств бюджетов.
Срок обязательного прохождения муниципальной 

службы после окончания целевого обучения уста-
навливается договором. Данный срок не может 
быть менее срока, в течение которого орган мест-
ного самоуправления предоставлял меры социаль-
ной поддержки гражданину, но не более пяти лет. 
Договор о целевом обучении может быть заключен 
с гражданином один раз.

Кроме того, скорректирована используемая в Ко-
дексе терминология.

Постановление Кабинета Министров РТ 
от 25.05.2015 # 372 «Об учете наемных 
домов социального использования и зе-
мельных участков, предоставленных 
или предназначенных для их строитель-
ства».

Документом установлены процедуры учета в му-
ниципальных реестрах наемных домов социального 
использования и земельных участков, предостав-
ленных или предназначенных для их строительства.
Ведение Реестра осуществляется органом мест-

ного самоуправления, определенным исполнитель-
ным комитетом муниципального района, городского 
округа РТ, на территории которого располагаются 
наемные дома социального использования и зе-
мельные участки, предоставленные или предназна-
ченные для их строительства.
Документом установлен порядок ведения Реестра 

в электронном виде и порядок предоставления ин-
формации, содержащейся в нем.

Постановление Кабинета Министров РТ 
от 5 июня 2015 г. # 416 «Об утверж-
дении Порядка и условий размещения 
объектов, виды которых устанавливают-
ся Правительством Российской Федера-
ции, на землях или земельных участ-
ках, находящихся в государственной 
или муниципальной собственности, без 
предоставления земельных участков и 
установления сервитутов».

Регламентированы процедуры и условия разме-
щения в Республике Татарстан объектов, виды ко-
торых устанавливаются Правительством Российской 
Федерации, на землях или земельных участках, 
находящихся в государственной или муниципаль-
ной собственности, без предоставления земельных 
участков и установления сервитутов.
Размещение объектов осуществляется в отноше-

нии земельных участков, не предоставленных на 
каком-либо праве гражданам или юридическим ли-
цам, при условии, что размещение объектов не 
приводит к невозможности использования участков 
в соответствии с видом их разрешенного исполь-
зования.
Размещение объектов осуществляется на ос-

новании разрешения органа исполнительной вла-
сти республики, осуществляющего полномочия соб-
ственника, или органа местного самоуправления, 
уполномоченного на предоставление земельных 
участков.
Объекты размещаются за плату за некоторым 

исключением. К таким исключениям относятся: 
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элементы благоустройства; геодезические, меже-
вые, предупреждающие и иные знаки; защитные 
сооружения, для которых не требуется разреше-
ния на строительство; проезды и подъездные до-
роги; пожарные водоемы и места сосредоточе-
ния средств пожаротушения; пруды-испарители; 
линии электропередачи классом напряжения до 
35 кВ.
Приведен порядок расчета размера платы.
В разрешении на размещение объектов указыва-

ется кадастровый номер земельного участка в слу-
чае, если планируется использование всего участ-
ка, или предполагаемое место размещения объек-
тов в случае, если планируется использование его 
части.
Заявление о выдаче разрешения подается в 

уполномоченный орган. Разрешение принимается в 
течение 10 рабочих дней со дня поступления заяв-
ления. Закреплены случаи для отказа в разреше-
нии.

Постановление Кабинета Министров 
РТ от 7 августа 2015 г. # 574 «О внесе-
нии изменений в Порядок пользования 
участками недр местного значения на 
территории Республики Татарстан, ут-
вержденный Постановлением Кабине-
та Министров Республики Татарстан от 
04.11.2011 № 917».

Регламентирован порядок добычи подземных вод 
в Татарстане.
Участки недр местного значения предоставляют-

ся для геологического изучения в целях поиска и 
оценки подземных вод, для добычи подземных вод 
и для геологического изучения в целях поиска и 
оценки подземных вод и их добычи. Данные участ-
ки предоставляются на срок до 25 лет.
Пользователям недр, осуществляющим разведку 

и добычу полезных ископаемых или по совмещен-
ной лицензии их геологическое изучение, разведку 
и добычу в границах предоставленных им горных 
отводов или геологических отводов, предоставле-
но право на добычу подземных вод для собствен-
ных нужд.
Собственникам земельных участков, землеполь-

зователям, землевладельцам, арендаторам предо-
ставлено право на использование подземных вод 
для собственных нужд в границах данных участ-
ков. Объем извлечения подземных вод должен со-
ставлять не более 100 куб. м в сутки. Вода добы-
вается из водоносных горизонтов, не являющихся 
источниками централизованного водоснабжения и 
расположенных над водоносными горизонтами ис-
точников централизованного водоснабжения. Также 
они могут строить подземные сооружения на глу-
бину до 5 м. Добыча воды должна осуществлять-
ся в целях использования для личных, бытовых и 

иных не связанных с осуществлением предприни-
мательской деятельности нужд.
Общераспространенные полезные ископаемые и 

подземные воды, имеющиеся в границах земельно-
го участка и используемые для указанных целей, 
не могут отчуждаться или переходить от одного 
лица к другому.
Зафиксированы размеры отклонения фактической 

годовой добычи от проектной добычи, которые до-
пускаются без внесения изменений в технический 
проект и условия пользования недрами.

Приказ Министерства юстиции РТ от 18 
мая 2015 г. № 01-02/292 и Министерства 
информатизации и связи РТ от 18 мая 
2015 г. № П-70 «О Регламенте взаимодей-
ствия при официальном опубликовании 
правовых актов на «Официальном пор-
тале правовой информации Республики  
Татарстан».

Регулируется порядок осуществления полномочий 
по размещению (опубликованию) нормативных пра-
вовых актов на «Официальном портале правовой 
информации Республики Татарстан». В частности, 
законов Республики Татарстан, актов Президента 
РТ, Государственного Совета РТ и его Президиу-
ма, актов Кабинета Министров РТ, прошедших го-
сударственную регистрацию в Министерстве юсти-
ции РТ, нормативных правовых актов министерств, 
госкомитетов и ведомств, а также правовых актов 
органов местного самоуправления.
Участниками информационного взаимодействия 

являются держатели контрольных экземпляров пра-
вовых актов (Аппараты Президента РТ, Государ-
ственного Совета РТ и Кабинета Министров РТ, 
органы исполнительной власти и местного само-
управления), операторы, осуществляющие размеще-
ние (опубликование) актов на портале (Минюст РТ 
и органы местного самоуправления) и технический 
оператор портала (Центр информационных техноло-
гий РТ).
Размещенные (опубликованные) на портале пра-

вовые акты не могут быть отозваны, изъяты или 
изменены.
Информационное взаимодействие обеспечивается 

посредством сети Интернет, используемой в каче-
стве транспортной среды в процессе размещения 
(опубликования) актов органов власти на портале.
Закреплены сроки предоставления электронных 

образов контрольных экземпляров правовых актов 
и их размещения (опубликования) на портале.
Правовой акт размещается не позднее 1 дня до 

истечения установленных законодательством сро-
ков официального опубликования актов.
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7 
августа в Казанской ратуше состоялась церемония 
награждения победителей и призеров первого ре-
спубликанского конкурса «Лучшее территориальное 
общественное самоуправление года Республики Та-

тарстан». В мероприятии приняли участие первый вице-
премьер РТ Алексей Песошин, председатель Совета муни-
ципальных образований РТ Минсагит Шакиров, замести-
тель начальника Управления по работе с территориями 
Президента РТ Андрей Нефедов, представители органов 
местного самоуправления ряда муниципальных образова-
ний, а также тосовского движения республики.

Данный конкурс был учрежден в нынешнем году по пору-
чению главы республики Рустама Минниханова. Общий при-
зовой фонд в 2015 году составил 50 миллионов рублей. Основ-
ные задачи конкурса: повышение эффективности деятельно-
сти ТОСов, развитие и стимулирование деловой и социальной 
активности населения в осуществлении собственных инициа-
тив по решению вопросов местного значения на территории 
муниципальных образований. 

Для создания равных конкурентных условий участники кон-
курса соревновались в трех группах. К первой были отнесены 
городские округа Казань и Набережные Челны, ко второй – го-
рода с населением более 60 тысяч человек, к третьей – осталь-
ные города, поселки городского типа и сельские поселения ре-
спублики. 

Конкурсная комиссия оценивала работы и достижения то-
совцев за 2014-й и 2015 год по восьми критериям, итоги подво-
дились отдельно по каждой группе. В результате были отобра-

ТОСы года
ны 120 победителей и призеров, которые получили гранты на 
реализацию уставной деятельности и решение социально зна-
чимых вопросов, поощрение председателя и актива ТОС. 

30 ТОСам, занявшим первые места, присвоены звания «Луч-
шее территориальное общественное самоуправление 2015 
года Республики Татарстан» и каждому предоставлены гран-
ты в размере 665 тысяч рублей. ТОСы, занявшие вторые места 
(их 20), получили гранты в размере 500 тысяч рублей, еще 20 
ТОСов (третьи места) – 430 тысяч рублей. По 25 ТОСов показа-
ли четвертые и пятые результаты, за что получили по  298 и 160 
тысяч рублей каждый соответственно. Здесь нужно отметить, 
что победители и призеры конкурса смогут вновь участвовать 
в нем не ранее чем через два года.

Выступая перед награжденными, председатель Совета муни-
ципальных образований РТ Минсагит Шакиров поздравил всех 
победителей и призеров конкурса и высоко оценил его значе-
ние.  «На опыте других регионов мы убедились, что лучше всего 
ТОСы развиваются и эффект от их работы больше там, где мест-
ные и региональные власти всячески стимулируют их рабо-
ту. Руководство нашей республики, и прежде всего Президент 
РТ Рустам Минниханов, поддержало инициативу о необходи-
мости государственной поддержки территориального обще-
ственного самоуправления», – подчеркнул Минсагит Шакиров.

В свою очередь первый заместитель Премьер-министра РТ 
Алексей Песошин тоже поздравил всех победителей с заслу-
женными наградами, дал высокую оценку эффективности дея-
тельности ТОСов республики.
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